
Аппетит 
приходит 
во время цены
Предельную стоимость 
могут распространить 
на зерно и макароны

Вслед за установлением пре
дельных цен на сахар и подсол
нечное масло в правительстве 
задумались о жестком регулиро
вании стоимости зерна и мака
ронных изделий. По данным „Ъ“, 
Минсельхоз готов применить ме
ханизм при дальнейшем росте 
цен в этой категории. Участни
ки рынка и эксперты предупре
ждают, что такие меры не всег
да работают, и прогнозируют, 
что зерновой рынок сам стабили
зируется после начала действия 
экспортных пошлин.

Правительство может установить 
предельный уровень цен на зерно 
и макаронные изделия. Об этом 20 
января заявила замглавы Минсель-
хоза Оксана Лут на заседании опера-
тивного штаба по мониторингу ситу-
ации в АПК и на продовольственном 
рынке, сообщил „Ъ“ участник встре-
чи. По его словам, Минсельхоз 
не устраивает, что фермеры сдер-
живают продажи зерна в ожидании 
дальнейшего роста цен. По данным 
«Совэкона», за первую рабочую неде-
лю этого года средние цены на пше-
ницу выросли на 3,5%, до 15,52 тыс. 
руб. за тонну. Кроме того, чиновни-
ков волнует подорожание макарон-
ных изделий. По данным, оглашен-
ным на совещании, с 11 по 17 января 
цены на продукцию выросли на 8%. 
Если рост продолжится, то стои-
мость макаронных изделий может 
быть зафиксирована в соглашени-
ях между производителями и торго-
выми сетями по аналогии с сахаром 
и подсолнечным маслом, передал 
собеседник „Ъ“ слова госпожи Лут. 
Конкретные значения она не назва-
ла. В Минсельхозе заявили, что пока 
рекомендовали властям субъектов 
провести с производителями пере-
говоры о сдерживании цен в том чи-
сле на макаронные изделия, яйца 
и картофель.

Соглашения о предельных оп-
товых и розничных ценах на сахар 
и подсолнечное масло были под-
писаны в середине декабря 2020 
года, после того как на удорожа-
ние продуктов обратил внимание 
президент Владимир Путин. Пре-
дельная отпускная цена масла уста-
новлена в 95 руб. за 1 л, розничная — 
в 110 руб. за 1 л. Показатели для 
сахара — 36 руб. и 46 руб. за 1 кг со-
ответственно.
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Камон, эврибайден!
Новый президент США вступил в должность при поддержке Нацгвардии и Леди Гаги

В Вашингтоне состоялась важней
шая в американской политической 
традиции церемония — инаугура
ция, приведение к присяге ново
го президента и мирная переда
ча власти победителю прошедших 
президентских выборов. Обраща
ясь к соотечественникам с инаугу
рационной речью, Джо Байден по
старался, чтобы каждый проникся 
значимостью происходящего и что
бы каждый осознал: Америка пере
живает переломный момент, какие 
нечасто встречались в ее истории. 
Он дал понять, что американская де
мократия победила в жесточайшей 
битве и эта битва была, по сути, сра
жением Добра со Злом. А значит, 
сам Джо Байден является предводи
телем сил Добра.

«Демократия бесценна»
«Воля народа была услышана, и воля на-
рода исполнена. Мы вновь узнали, что 
демократия бесценна, и демократия 
хрупка. В этот час, друзья, демократия 
победила,— обратился к нации прези-
дент Джо Байден.— Это день Америки. 
Это день демократии. Исторический 
день надежды, излечения и решимости».

Эта инаугурация не была похожа 
ни на одну из предыдущих. И дело даже 
не в том, что страна находится в глубо-
ком кризисе — в конце концов, в 1861 
году Авраам Линкольн выступал пе-
ред гражданами США в тот момент, ког-
да страна разваливалась — от нее отде-
лились уже семь штатов. 72 года спустя 
уже Франклин Рузвельт в разгар Вели-
кой депрессии, обращаясь к на чет-
верть безработной нации, произнес 
знаменитую фразу: «Нам нечего боять-
ся, кроме самого страха».

В поделенном на «красную» и «зеле-
ную» зону Вашингтоне — что породило 
сравнение с оккупированным амери-
канской армией саддамовским Багда-
дом — бояться, очевидно, было кого. 
Во-первых, коронавируса, свидетель-
ством чему были маски на лицах у со-
бравшихся на церемонию инаугура-
ции. COVID-19 продолжает уничтожать 
по 2–3 тыс. американцев ежедневно, 
и ко дню прихода к власти Джо Байде-
на число умерших американцев пре-
одолело отметку в 400 тыс. человек. 
Начатая с помпой кампания по вакци-
нации препаратом Pfizer-BioNTech за-
буксовала — обещая привить к концу 
января 30 млн человек, администра-
ция Дональда Трампа к своему послед-
нему дню смогла привить лишь поло-
вину от этого числа.

Во-вторых, бояться, конечно, сле-
довало Америки. Точнее, той ее части, 
которая до самого конца не отступила 
от Дональда Трампа; которую не сму-
тило отсутствие каких бы то ни было 
доказательств махинаций на выборах 
и которая штурмом взяла американ-
ский Капитолий всего за две недели 
до инаугурации.

Свидетельств того, что ее следовало 
бояться, набралось много — пример-
но 25 тыс. Каждое из этих свидетельств 
было вооружено и облачено в камуф-
ляжную форму Национальной гвар-
дии США. Собственно, именно тысячи 
гвардейцев стали практически единст-
венными зрителями церемонии мир-
ной передачи власти: из-за корона-
вирусных ограничений вместо сотен 
тысяч ликующих граждан на Нацио-
нальной аллее установили 191,5 тыс. 
флажков, символизирующих каждый 
штат и каждую территорию США, и за-
жгли 56 световых колонн. Звенящая 
тишина из-за отсутствующих зрителей 
и усеянное флажками поле, чем-то по-
хожее на американское военное клад-
бище, создавали довольно гнетущее 
впечатление.
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Хоть из-под земли  
поставь
«Газпром» сдерживает экспорт в Европу

«Газпром», вопреки резко  выросшим 
 ценам в Европе, не увеличивает физичес
кие поставки газа в ЕС, а поднимает его 
из хранилищ. Также компания переста
ла продавать газ на своей электронной 
торговой площадке для поставки в Евро
пу в ближайшие месяцы, что поддержи
вает высокие цены на спотовом рынке. 
Цель такой стратегии может заключаться 
в том, чтобы избежать резкого падения 
цен уже в начале весны, когда, соглас
но ожиданиям аналитиков, спрос на газ 
в Азии упадет, и высвободившиеся объ
емы СПГ придут в Европу.

«Газпром» продолжает «сушить» европей-
ский газовый рынок, действуя вразрез с при-
вычной экономической логикой. Хотя цены 
на газ в Европе поднялись до максимумов за 
два года, «Газпром», будучи крупнейшим по-
ставщиком с наибольшими возможностями 
по наращиванию экспорта, не только не уве-
личивает физические поставки, но и даже 
снижает их на украинском направлении 
транзита (см. график на стр.9). При этом рост 
объемов продаж обеспечивается подъемом 

газа из хранилищ «Газпрома» в Европе. Так, 
в последние 14 дней, по данным AGSI, об-
щий отбор газа из хранилищ в Европе при-
ближается к рекордному уровню в 1 млрд 
кубометров в сутки, и их заполненность уже 
упала до 59%.

Более того, «Газпром» стремится поддер-
живать высокие цены на европейском спо-
товом рынке, полностью прекратив про-
дажи газа со своей электронной торговой 
площадки для поставки в ближайшие ме-
сяцы. Если в середине прошлого года ком-
пания порой продавала через ЭТП допол-
нительно до 1 млрд кубометров в месяц, 
в основном с поставкой в следующие сутки 
или следующий месяц, то с середины дека-
бря «Газпром» продает там газ с поставкой 
не раньше лета или третьего квартала 2021 
года. В результате покупатели вынуждены 
приобретать дополнительные объемы на ха-
бах, что способствует поддержанию там вы-
соких цен и стимулирует трейдеров подни-
мать газ из ПХГ.
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Бизнес простился 
с «вмененкой» 
ФНС подвела итоги отказа от ЕНВД

Из 1,3 млн предпринимателей, платив
ших на конец 2020 года отмененный 
с 1 января единый налог на вмененный 
доход (ЕНВД), альтернативный налого
вый режим выбрали уже 96,2%. Как со
общили „Ъ“ в Федеральной налоговой 
службе, 57,5% из числа определивших
ся выбрали упрощенную систему нало
гообложения, 40% — патент, 2,5% — на
лог для самозанятых. У примерно 60 тыс. 
оставшихся «молчунов» до 1 февраля 
еще есть время сообщить налоговикам 
о переходе на «упрощенку» либо остать
ся на общей системе налогообложения, 
что может означать для них заметное 
увеличение налоговой нагрузки.

В Федеральной налоговой службе „Ъ“ рас-
сказали о выборе, который сделал малый 
бизнес в связи с отменой с 1 января 2021 
года режима ЕНВД. Всего на конец 2020 года 
решение приняли 96,2% предпринимате-
лей. Ранее в ходе Гайдаровского форума гла-
ва ФНС России Даниил Егоров сообщил, что 
из 1,3 млн компаний и индивидуальных 
предпринимателей, применявших ЕНВД 

на конец 2020 года, выбора не сделали 
60 тыс.— и таким образом они пока остались 
на общей системе налогообложения.

В ФНС вчера пояснили, что из тех, кто 
в 2020 году применял исключительно ЕНВД 
и выбрал иной специальный налоговый ре-
жим, 57,5% перешли на упрощенную сис-
тему налогообложения (УСН), 40% выбра-
ли патентную систему налогообложения 
(ПСН). Индивидуальные предпринимате-
ли, не имеющие работников, зарегистри-
ровались в качестве плательщиков налога 
на профессиональный доход, то есть как са-
мозанятые,— таких оказалось 2,5% из числа 
экс-плательщиков ЕНВД.

Отмененная с 2021 года «вмененка» про-
существовала более 20 лет — режим был вве-
ден в 1998-м. По принятому еще в 2012 году 
закону к 2018-му «вмененку» должны были за-
менить другие налоговые режимы. На этом 
настаивал Минфин, считавший, что ЕНВД за-
частую используется бизнесом для налоговой 
оптимизации и сокрытия реальных доходов.
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сегодняшнее 
число 0,9

миллиарда долларов составил отток прямых иностранных инвестиций (ПИИ) из нефинансового 
сектора РФ в четвертом квартале 2020 года, свидетельствует оценка платежного баланса ЦБ. За год показа-
тель уменьшился на $5,6 млрд. В то же время объем ПИИ из РФ в четвертом квартале составил $5,2 млрд 
против $4,4 млрд годом ранее. За весь 2020 год приток ПИИ в нефинансовый сектор сократился на $27,5 млрд, 
а в чистом виде (за вычетом исходящих прямых вложений российских компаний за рубеж) — на $11,2 млрд, что 
объясняет половину сокращения счета капитала платежного баланса РФ в прошедшем году. Такая ситуация, 
вероятно, отчасти является следствием коронакризиса и может стать фактором давления на рубль в 2021 году.
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МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

Готовность  
предпринимать  
без спроса

По сравнению с четвертым кварта-
лом 2019 года потребительская ак-
тивность выросла за год всего в не-
скольких странах — это Австралия 
(плюс 26%), Китай (19%), Саудов-
ская Аравия (13%), Мексика (4%) 
и Италия (3%), на 1% индекс актив-
ности вырос в Южной Корее, ЮАР, 
Германии и Бразилии — свидетель-
ствуют данные глобального опро-
са компании Ipsos, занимающей-
ся анализом рынков (в каждой стра-
не было опрошено около 1 тыс. ре-
спондентов). В остальных крупных 
странах наблюдался спад — наибо-
лее сильный в Перу (минус 36%), 
Польше (минус 32%), Чили (минус 
31%), США (29%). В России он со-
ставил 12% — как и в Швеции. Гло-
бальный показатель снизился на 7%.

Второй индекс касается оценки 
предпринимательской активности — 
он вырос сильнее всего в ЮАР, Са-
удовской Аравии, Турции, Бразилии, 
Италии и Швеции, а снизился — 
в Мексике, России и Китае. В Рос-
сии процент ответивших, что их мо-
тивация к предпринимательству на-
ходится «на очень высоком уровне», 
с 2018 года сократился на 8 про-
центных пунктов, до 26%. Для срав-
нения, в США — на 2 п. п., до 30%, 
в Китае — на 23 п. п., до 25%, 
в Германии же вырос на 2 п. п., 
до 23%. Среди возрастных групп 
самыми мотивированными явля-
ются миллениалы (36% с высоким 
значением индекса), у бэби-буме-
ров эта доля — 25%. Среди мужчин 
и женщин показатель одинаков — 
32%, а при распределении по дохо-
дам повышается по мере роста бла-
гополучия: среди людей с высоким 
доходом он составляет 36%, с низ-
ким — 30%. При этом в ближайшие 
два года начать свое дело готовы 
в среднем в мире 30% опрошенных: 
в России — 25%, в Китае — 28%, 
в Индии — 58%, в США — 16%.

Что касается гендерных разли-
чий, то лишь в пяти странах боль-
шая часть респондентов ответила, 
что отношение к женщинам и мужчи-
нам при начале своего дела не раз-
личается. Как ни странно, это стра-
ны с культурными или религиозны-
ми ограничениями — Саудовская 
Аравия, Индия, Малайзия, Турция, 
а также Китай (в России с отсутстви-
ем дискриминации согласились 32% 
опрошенных). Впрочем, искажение 
может быть вызвано составом опро-
шенных, а также тем, что мужчины 
в среднем менее склонны замечать 
подобную дискриминацию. Что каса-
ется равного отношения к предста-
вителям меньшинств, то здесь бо-
лее 50% респондентов ответили ут-
вердительно лишь в двух странах — 
в Индии и Польше (в России — 24%, 
в США — 29%, в Германии — 32%). 

Татьяна Едовина

КЛЮЧЕВЫЕ ПРЕПЯТСТВИЯ 
ДЛЯ ОТКРЫТИЯ СВОЕГО ДЕЛА, 
ПО СТРАНАМ (% ОПРОШЕННЫХ)

ИСТОЧНИК: IPSOS.

41 19 19 17 4

41 17 18 20 4

40 11 22 26 1

29 43 10 13 5

24 46 11 12 7

25

Мир

Россия

Китай

США

Германия

Финансирование Интерес Экономика Знания Прочее

По данным ежемесячного монито-
ринга ЦМАКП банкротств юрлиц, 
в 2020 году их число «в услови-
ях повышенной неопределенно-
сти» сократилось на 19,8% (на 6% 
год назад). Аналитики и чиновники 
называют причиной этого мора-
торий на банкротства — антикри-
зисной меры правительства, дей-
ствовавшей с апреля 2020 года по 
7 января 2021 года. Однозначно 
оценить макропоследствия сня-
тия моратория аналитики пока не 
берутся, но катастрофы не ждут — 
их больше беспокоят двузначные 
темпы сокращения запуска новых 
компаний по итогам года.

В ЦМАКП считают, что в 2020 году 
можно говорить по крайней мере 
о 2 тыс. юрлиц—потенциальных 
банкротов, «выпавших» из статисти-
ки в результате ограничений на бан-
кротство, из которых порядка 200 — 
это средний и крупный бизнес (вы-
ручка от 800 млн руб. в год): в кризи-
сы число банкротств возрастает, и без 
ограничений итоги 2020 года долж-
ны были как минимум соответство-

вать данным 2019-го. Глава же ФНС 
Даниил Егоров на Гайдаровском фо-
руме заявил, что мораторием на бан-
кротства воспользовались более 
200 тыс. компаний.

«Неопределенность экономиче-
ской ситуации могла привести к уве-
личению числа заявлений кредито-
ров о признании банкротами испы-
тывающих временные трудности 
должников. Это мог быть психологи-
ческий момент. Мораторий позволил 
снять излишнее напряжение и спо-
собствовал сохранению стабильно-

сти функционирования бизнеса»,— 
пояснял замглавы Минэкономики 
Илья Торосов. «Мораторий на подачу 
кредиторами заявлений о несостоя-
тельности способствовал снижению 
числа банкротств в 2020 году»,— со-
глашается руководитель проекта «Фе-
дресурс» Алексей Юхнин. В свою оче-
редь, Владимир Сальников из ЦМАКП 
отмечает, что проработки моратория, 
как и обоснований его продления, не 
было, и «логика снятия моратория 8 
января не была обоснована, что лишь 
поддерживает неопределенность».

По мнению аналитиков центра, 
неясность дальнейшей траектории 
банкротств (будет ли волна «выпав-
ших ранее из статистики» банкротов 
и их контрагентов) сохраняется — не-
известно, сколько споров между за-
щищенными мораторием должни-
ками и их кредиторами было уре-
гулировано досудебно либо с помо-
щью нового механизма судебной рас-
срочки (утверждение плана реструк-
туризации даже без согласия креди-
торов). «По-видимому, в ближайшее 
время мы увидим интенсификацию 
реструктуризации долгов, частич-
ных дефолтов, вплоть до отдельных 
банкротств. В первую очередь этому 
будут подвержены экономически не-
эффективные предприятия, слабые 
в финансовом отношении и с низким 
уровнем менеджмента. Если часть 
этих предприятий уйдет с рынка, для 
экономики в целом и для промыш-
ленности в частности особого беспо-
койства не произойдет»,— полагает 
глава Центра конъюнктурных иссле-
дований ИСИЭЗ ВШЭ Георгий Остап-
кович. Впрочем, Владимир Сальни-

ков считает, что банкротства вряд ли 
заметно оздоровят экономику, так 
как «у нас они специфические»: в от-
личие от развитых стран в РФ банкро-
тятся мелкие компании, и по сравне-
нию с общим масштабом закрытия 
предприятий ликвидация по несо-
стоятельности незначительна.

ЦМАКП же беспокоит сальдо за-
крытий и создания новых компа-
ний: на конец 2020 году число юр-
лиц в ЕГРЮЛ составило 3,437 млн — 
на 8,2% ниже, чем в 2019 году. Анали-
тики называют «тревожным» сниже-
ние числа новых компаний в эконо-
мике на 24,3%: в 2020 году на одну от-
крытую компанию приходилось 2,3 
прекративших деятельность — про-
тив 2,1 год назад, хотя прекратили де-
ятельность в 2020 году 549 тыс. компа-
ний — на 16,7% ниже, чем в 2019 году. 
Основные причины: 1,9% — реоргани-
зация (сохраняется правопреемствен-
ность), 12% — ликвидация (включая 
банкротство) и 85,3% — исключение 
из ЕГРЮЛ по решению регистратора 
(например, недействующих юрлиц).

Алексей Шаповалов

Бизнес ни начать, ни кончить
Новые компании создаются реже, чем банкротятся старые

Ведь этот налог уплачивается с вмененного 
предпринимателям фиксированного дохода, 
так что их реальные показатели значения не 
имеют — такой подход был выбран еще при 
становлении налоговой системы, когда обо-
роты малых компаний еще было сложно кон-
тролировать. В кризис 2014–2015 годов в рам-
ках поддержки бизнеса было принято реше-
ние сохранить льготный режим до 2021 года. 
«Коронакризис» вернул к жизни разговоры 
о привлекательности ЕНВД. В апреле 2020-го 
«большая четверка» бизнес-объединений про-
сила продлить действие этого режима до 2024 
года. Правительство посчитало такое продле-
ние ненужным. Выступая в июле 2020 года 
в Госдуме, Михаил Мишустин объяснил, по-
чему ЕНВД вреден для бюджетной системы: 
в 2019 году 2,2 млн компаний, использующих 
другой режим — упрощенную систему нало-
гообложения, заплатили налогов на 422 млрд 
руб., а примерно столько же пользователей 
ЕНВД (тогда — около 2 млн) — всего 65 млрд. 

Общая налоговая нагрузка средней компании 
на ЕНВД — всего 0,8%, сказал тогда премьер 
(см. „Ъ“ от 8 августа 2020 года).

Сейчас в ФНС напоминают, что ЕНВД при-
менялся в сферах деятельности, где расчеты 
с покупателями были преимущественно на-
личными (розничная торговля, бытовые ус-
луги, частный извоз), где сумму полученного 
фактического дохода ранее было невозможно 
эффективно проконтролировать. «Основная 
цель отмены ЕНВД заключалась не в сборе до-
полнительных доходов в бюджет, а в его эко-
номической необоснованности. Онлайн-кас-
сы сделали сектор розницы прозрачным, и вы-
яснилось, что около половины плательщиков 
ЕНВД получали нерыночные конкурентные 
преимущества перед другими участниками 
рынка»,— сказали „Ъ“ в ФНС.

Директор в практике по оказанию услуг 
государственным органам и общественному 
сектору PwC в России Дмитрий Дегтярев от-
мечает, что с момента введения ЕНВД возмож-
ности налоговой службы по администрирова-
нию серьезно выросли, что позволяет адми-

нистрировать налоги малого бизнеса на дру-
гих спецрежимах. По его словам, ранее в ряде 
муниципальных образований были установ-
лены очень низкие ставки ЕНВД — напри-
мер, в 2019 году в Пермском крае в Краснови-
шерском муниципальном районе фотоателье 
с одним сотрудником платило ЕНВД в размере 
всего 129 руб. в год. 

В ФНС напоминают, что для комфортности 
перехода в прошлом году было сделано множе-
ство нововведений. Патентная система теперь 
максимально приближена к ЕНВД. В частно-
сти, на патенте так же можно уменьшать сум-
му налога на страховые взносы, с 60 до 80 рас-
ширен перечень «патентных» видов деятель-
ности, увеличены ограничения по площади 
в отношении розничной торговли и оказа-
ния услуг общественного питания с 50 кв. м до 
150 кв. м. Кроме того, регионы получили пра-
во вводить на своей территории патентную 
систему в отношении любых видов деятель-
ности и устанавливать в отношении таких ви-
дов деятельности любые физические показате-
ли для расчета налога. Кроме того, принят пе-

реходный режим для плательщиков УСН, если 
они превысили ограничения по объему дохо-
дов или количеству работников. То есть упро-
щенку теперь можно применять с доходами 
до 200 млн руб. и количеством сотрудников до 
130 человек (ранее — 150 млн руб. и 100 работ-
ников). При этом ставка налога будет увеличе-
на с 6% до 8% или с 15% до 20% в зависимости от 
выбранного объекта налогообложения.

Согласно письму ФНС от 14 января, у «мол-
чунов», не определившихся с новым режи-
мом, есть еще время сделать это до 1 февра-
ля — в противном случае им придется пере-
йти на общую систему налогообложения, на 
которой, по мнению главы «Опоры России» 
Александра Калинина, «малому бизнесу очень 
сложно существовать». По его словам, вторая 
опасность перехода в том, что в отличие от 
ЕНВД на патенте нет ограничений по предель-
ной доходности: «Регионы могут резко увели-
чить предельную доходность, как, например, 
было в Ставропольском крае — более чем в два 
раза, и это риски скачка патентного платежа». 

Татьяна Гришина, Вадим Вислогузов

Бизнес простился с «вмененкой»

Минздрав и Счетная па-
лата разошлись в оцен-
ке динамики зарплат со-
трудников государствен-
ных учреждениях здраво-
охранения во время эпиде-
мии коронавируса. По дан-
ным министерства, кото-
рые вчера в Совете феде-
рации представил глава 
ведомства Михаил Мураш-
ко, по итогам 2020 года они 
выросли, несмотря на со-
кращение объемов плано-
вой помощи. По оценке ау-
диторов, напротив, сред-
няя зарплата медработ-
ников могла сократиться 
на 15% — без учета доплат 
за работу с коронавирус-
ными пациентами.

Вчера глава Минздрава Ми-
хаил Мурашко выступил в Со-
вете федерации в рамках «пра-
вительственного часа». В сво-
ем выступлении он расска-
зал об итогах года по ряду про-
ектов министерства, связан-
ных с коронавирусом, а также 
представил планы министер-
ства на этот год.

Наибольший интерес его 
аудитории вызвала статисти-
ка, которую министр при-
вел для описания ситуации 
с динамикой зарплат в отрас-
ли государственного здраво-

охранения. По словам главы 
Минздрава, средняя зарпла-
та медработников в 2020 году 
выросла «несмотря на неко-
торое сокращение объемов 
плановой помощи», и в сред-
нем в январе—сентябре про-
шлого года врачи получали 
90 тыс. руб., средний медпер-
сонал — 46 тыс. руб., млад-
ший — 40 тыс. руб. В процент-
ном отношении, по словам 
министра, рост зарплат вра-
чей по итогам девяти меся-
цев 2020 года составил 162,6%, 
среднего медперсонала — 
138,9%, младшего медперсо-
нала — 284,8%, правда, это 
сравнение было сделано с уче-
том данных за 2012 год. Впро-
чем, зарплаты выросли также 
и по сравнению с девятью ме-
сяцами 2019 года — на 14% для 
врачей и младшего медперсо-
нала и на 15% для среднего.

Хотя регионы по-прежне-
му обязаны поддерживать 
определенные соотношения 
между зарплатами медработ-
ников и средней по экономи-
ке субъекта, очевидно, что, 
поскольку в среднем по стра-
не за девять месяцев прошло-
го года зарплата выросла на 
5,7%, основной вклад в уве-
личение доходов работни-
ков здравоохранения был об-

условлен выплатами за рабо-
ту с коронавирусными боль-
ными. Всего, по словам мини-
стра, сейчас таким пациентам 
оказывают помощь 490 тыс. 
медработников, что составля-
ет почти четверть от всех за-
нятых в государственных ме-
дучреждениях (2,143 млн че-
ловек). На дополнительные 
выплаты им за прошлый год 
федеральный бюджет потра-
тил более 230 млрд руб. Все-
го же хотя бы один раз за про-
шедший год выплаты за рабо-
ту с коронавирусными боль-
ными должны были полу-
чить около 1,5 млн медработ-
ников — именно столько че-
ловек, по словам министра, 
прошли соответствующее 
обучение, организованное 
Минздравом.

В ответ на выступление 
министра свою статистику 
по динамике зарплат огласи-
ла заместитель главы Счет-
ной палаты Галина Изото-
ва. По ее словам, аудиторы 
ведомства, проанализиро-
вав ситуацию в 15 регионах 
страны, пришли к выводу, 
что средняя зарплата медра-
ботников могла сокращать-
ся примерно в трети учреж-
дений. «По нашим данным, 
в 34,7% медорганизаций сни-

зилась средняя зарплата вра-
чей, в 23,3% — среднего мед-
персонала, в 24,9% — младше-
го медперсонала. В большин-
стве случаев сокращение не 
превышало 15%»,— отметила 
она. Впрочем, и это не скрыва-
ют в СП, эта статистика не учи-
тывает «коронавирусные» до-
платы. Для тех медработни-
ков, кто участвовал в борьбе 
с эпидемией, такое сокраще-
ние вряд ли было значимым, 
напротив, такое падение зар-
платы у тех, кто не привлекал-
ся к лечению коронавирус-
ных больных, является суще-
ственным, особенно по срав-
нению с ростом, который в это 
же время продемонстрирова-
ли зарплаты по стране в це-
лом (5,7%). Само по себе сокра-
щение зарплат медиков вне 
«коронавирусного сегмен-
та», по крайней мере отчасти, 
могло быть вызвано сокраще-
нием объемов плановой по-
мощи в здравоохранении — 
если это верно, то по итогам 
эпидемии зарплаты медиков 
с учетом «эпидемических» бу-
дут падать, без учета — расти 
из-за реализации отложенно-
го спроса, последнее может 
быть будущей проблемой си-
стемы ОМС.

Анастасия Мануйлова

Сведения о доходах врачей расходятся
Медиков от снижения доходов в эпидемию спасали «коронавирусные» выплаты

Глава Минздрава Михаил Мурашко констатировал 
в Совете федерации, что с учетом «коронавыплат» 
зарплаты врачей в 2020 году выросли более  
чем на 10%  ФОТО СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ РФ
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Партии «Справедливая Россия», 
«За правду» и «Патриоты России» 
в среду объявили о слиянии. Объе-
динительный съезд запланирован 
на конец февраля. Новая партия, 
скорее всего, будет называться 
«Справедливая Россия — за прав-
ду» и сохранит право выдвигать 
кандидатов без сбора подписей. 
Часть партийцев амбициозно рас-
считывает, что альянс даст им воз-
можность претендовать на второе 
место по итогам предстоящих вы-
боров в Госдуму, но не исключено, 
что объединение лишь увеличит 
шансы на избрание лидеров пар-
тий—партнеров СР, которые вме-
сте с Сергеем Мироновым возгла-
вят общефедеральную часть 
партсписка. Мнения экспертов 
о слиянии разделились: одни счи-
тают новый союз положительным 
примером кооперации, другие 
предупреждают, что очень непо-
хожие партии просто «погасят» 
преимущества друг друга.

Об объединении трех партий ли-
дер «Справедливой России» (СР) Сер-
гей Миронов сообщил 20 января пе-
ред пленарным заседанием Госду-
мы. «Мы объединяемся, рассчиты-
вая на укрупнение на левом флан-
ге всех патриотических сил в пред-
дверии выборов в Госдуму. Но не это 
главное. Главное — изменение всего 
хода истории в нашей стране. Мы аб-
солютно убеждены в том, что за 30 лет 
мы нахлебались всех либеральных 
идей и рецептов, нахлебались жизни 
по чужим лекалам. Мы должны идти 
своей дорогой, своим путем»,— зая-
вил политик. По словам господина 
Миронова, сам он станет председате-
лем новой партии, а лидеры «За прав-
ду» и «Патриотов России» Захар При-
лепин и Геннадий Семигин могут рас-
считывать на статус сопредседателей. 
В четверг СР проведет заседание пре-
зидиума партии, на котором обсудит 
предстоящее объединение.

Зампред думской фракции СР 
Олег Шеин пояснил „Ъ“, что «За прав-

ду» и «Патриоты России» должны бу-
дут ликвидироваться и войти в СР, 
которая, скорее всего, изменит на-
звание. Рабочий вариант — «Спра-
ведливая Россия — за правду», со-
общил депутат. По его словам, объ-
единение пройдет по образцу 2006 
года, когда сама СР была создана пу-
тем объединения «Родины», Партии 
жизни и Партии пенсионеров. Двум 
последним пришлось распустить-
ся, а «Родина» сменила имя на «Спра-
ведливая Россия: Родина / Пенсио-
неры / Жизнь» (позже название со-
кратилось до первых двух слов). Та-
кая процедура позволит новой пар-
тии сохранить парламентскую льго-
ту, то есть право выдвигать кандида-
тов на выборах всех уровней без сбо-
ра подписей.

Зампред «патриотов» Надежда Кор-
неева заявила „Ъ“, что 21 января прой-
дет заседание центрального политсо-
вета партии, и если новый союз будет 
одобрен, то «патриоты» действитель-
но самоликвидируются. «Мы поддер-
живаем идею объединения левопа-
триотических сил с момента созда-
ния партии. По итогам политсовета 
мы объявим о своем решении и про-
граммных позициях»,— пообещала 
госпожа Корнеева.

«За правду» тоже планирует провес-
ти в четверг заседание по теме объеди-
нения. Секретарь ЦК партии Николай 
Новичков не стал пояснять „Ъ“ точную 
конфигурацию будущего союза: «Глав-
ное, чтобы все приняли формальное 
решение, после которого процесс не 
будет стопориться». По его мнению, 

объединяться необходимо, потому 
что «поодиночке партии не могут пре-
тендовать на второе место в Госдуме 
и дать бой „Единой России“ (на выбо-
рах в Думу 2016 года СР получила по 
партспискам 6,2% голосов, „Патриоты 
России“ — 0,6%, а „За правду“ была со-
здана в 2020 году и в федеральных вы-
борах пока не участвовала.— „Ъ“)».

„Ъ“ уже писал, что на выборах 
в Госдуму 2021 года лидеры трех объ-
единяемых партий войдут в общефе-
деральную часть единого партспи-
ска. Эсеры подтверждают, что гото-
вы к такому варианту. «Окончатель-
но согласование этого вопроса пред-
полагается в ближайшее время, но, 
по моей личной точке зрения, ско-
рее всего, так и будет»,— говорит 
Олег Шеин. Первый зампред фрак-

ции СР Михаил Емельянов тоже счи-
тает такой сценарий логичным.

По сведениям „Ъ“, представите-
ли «За правду» настаивали на выде-
лении им еще двух мест в общей ча-
сти списка, но это, по мнению го-
сподина Емельянова, лишит регио-
нальные отделения стимула к рабо-
те в ходе кампании. Напомним, что 
в случае преодоления партией пяти-
процентного барьера все члены фе-
деральной части списка гарантиро-
ванно получают мандаты, а прохо-
ждение в Думу членов региональ-
ных групп зависит от результата пар-
тии в каждом регионе. Николай Но-
вичков уверяет, что для его партии 
главное — «значительное представи-
тельство» в списках как равноправ-
ных партнеров, а в федеральном или 
в региональных списках — «вопрос 
вторичный и регулируемый».

Идею объединения СР с други-
ми партиями поддерживали в адми-
нистрации президента (АП). Проект 
«За правду» изначально курировал-
ся Кремлем, но на осенних выборах 
партия смогла провести кандидатов 
лишь в один региональный парла-
мент из восьми, в которые баллотиро-
валась. Поэтому, по словам источни-
ка „Ъ“ в АП, слияние с СР — это един-
ственный шанс Захара Прилепина за-
нять думское кресло.

Стоит отметить, что идеологиче-
ски сливающиеся партии неоднород-
ны. СР входит в Социнтерн (междуна-
родная организация социалистиче-
ских партий), а «За правду» тяготеет 
к национал-патриотической ритори-
ке. Ее представители хвалили сталин-
скую Конституцию и обещали выйти 
23 января на улицы «с целью пресече-
ния антироссийской деятельности 
„навальнистов“».

По словам Михаила Емельянова, 
для сглаживания «радикализма» будет 
создана специальная программная 
комиссия, которая напишет «респек-
табельную и взвешенную» программу. 
Олег Шеин добавляет, что лично вой-
дет в эту структуру. Правда, Николай 

Новичков о планах по снижению «ра-
дикализации» участников объедине-
ния не слышал. Он уверен, что у парт-
неров прилепинцев не может быть 
претензий к планам по противостоя-
нию сторонникам Алексея Навально-
го на улицах: «Если люди хотят мирно 
и без оружия где-то собираться, то кто 
же им может запретить?»

Михаил Емельянов также говорит, 
что до съезда к коалиции вряд ли при-
соединятся какие-то другие партии. 
Хотя господин Новичков не исключа-
ет такой возможности: «Если предста-
вители ЛДПР и КПРФ готовы поддер-
жать наши идеологические тезисы, 
мы готовы к обсуждению».

Директор НИЦ «Особое мнение» 
Екатерина Курбангалеева считает, что 
у участников союза есть идеологиче-
ские различия, из-за которых объеди-
нение может и не принести его участ-
никам прибавки в голосах. По мне-
нию эксперта, эсерам лучше продол-
жать отстаивать идеи социальной 
справедливости, а не сливаться с па-
триотически-консервативными, ох-
ранительными партиями: «Произой-
дет не то чтобы взаимная аннигиля-
ция, но внутреннее погашение».

Политолог Глеб Кузнецов, напро-
тив, считает объединение «хорошим 
примером политической коопера-
ции»: «СР нужен приток новой кро-
ви и идей, а непарламентским пар-
тиям — доступ к организационной 
структуре СР». Эксперт полагает, что 
все участники коалиции по факту на-
ходятся на левом политическом поле, 
а их избиратели — в одной части иде-
ологического спектра.

Президент Центра политических 
технологий Борис Макаренко затруд-
няется оценить перспективы нового 
проекта: «Я поверю в это объединение 
только тогда, когда оно состоится и бу-
дут решены вопросы стратегии, про-
граммы и прочего. У нас любят гово-
рить об объединении, но потом дело 
доходит до лидерских амбиций».

Андрей Винокуров,  
Андрей Прах

Справедливая, правдивая и патриотичная
Партия Сергея Миронова сольется с двумя непарламентскими партиями

Благодаря объединению со «Справедливой Россией» представители двух непарламентских партий 
 надеются занять в новой Госдуме места рядом с Сергеем Мироновым (на фото)    ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

В Центризбиркоме рассчитывают, что коли-
чество избирательных участков, охвачен-
ных видеонаблюдением на выборах в Госду-
му-2021, будет больше, чем на президент-
ских выборах 2018 года. Об этом „Ъ“ сооб-
щили в ЦИКе, уточнив, что видеонаблюде-
ние планируется применять круглосуточно 
в течение всего времени голосования и под-
счета голосов. Эту информацию подтверди-
ли и в Минцифры, отвечающем за установку 
средств видеонаблюдения и онлайн-транс-
ляцию с избирательных участков. Эксперты 
отмечают, что видеонаблюдение дисципли-
нирует сотрудников избиркомов и способно 
снизить количество фальсификаций на вы-
борах, но при условии что видеозаписи бу-
дут доступны общественности и после 
голосования.

В ЦИКе рассчитывают, что на предстоящих 
в сентябре выборах в Госдуму количество изби-
рательных участков, охваченных видеонаблю-
дением, будет больше, чем на выборах президен-
та 2018 года. Об этом „Ъ“ сообщили в пресс-служ-
бе комиссии, напомнив, что порядок видеона-
блюдения устанавливается Центризбиркомом. 
Кроме того, пресс-служба ЦИКа заявила, что ви-
деонаблюдение будет работать «в течение всего 
времени голосования круглосуточно и во время 
подсчета голосов». Установку в помещениях для 
голосования средств видеонаблюдения, транс-
ляцию изображения в интернете, а также хра-
нение видеозаписей будет осуществлять Мини-
стерство цифрового развития, связи и массовых 
коммуникаций (Минцифры).

Однако в пресс-службе Минцифры „Ъ“ заяви-
ли, что на грядущих думских выборах видеона-
блюдение планируется «осуществить в параме-
трах, сопоставимых с организацией видеона-
блюдения на выборах президента Российской 
Федерации 18 марта 2018 года — более 43 тыс. 
избирательных участков и все территориальные 
избирательные комиссии». Отдельные элемен-
ты ранее созданной инфраструктуры при необ-
ходимости могут быть модернизированы либо 
подвергнуться замене.

Отметим, что в прошедший вторник группа 
депутатов Госдумы от КПРФ во главе с лидером 
партии Геннадием Зюгановым внесла законо-
проект, предлагающий сделать обязательным 
видеонаблюдение на выборах всех уровней. 
Сейчас законы «О выборах депутатов Госдумы» 
и «О выборах президента» допускают, но не тре-
буют видеонаблюдения на участках. Коммуни-
сты считают, что его обязательное применение 
«сведет к минимуму возможность фальсифика-
ции результатов и позволит обеспечить должный 
контроль за проведением выборов всех уров-
ней». По их мнению, дополнительных ассигно-
ваний из федерального бюджета принятие зако-
нопроекта не потребует. С этим не согласна се-
кретарь ЦИКа Майя Гришина, заявившая «РИА 
Новости», что ос нащение участков видеонаблю-
дением требует затрат, которые не всегда возмож-
ны из муниципальных бюджетов, а региональ-
ные сейчас стараются максимально  закладывать 
на это средства: «Нужен расчет,  насколько это по-

влечет за собой за траты, в первую очередь нагруз-
ку на муниципальные бюджеты».

Напомним, эксперимент по организации ви-
деотрансляций с избирательных участков ЦИК 
запустил в 2008 году, а на федеральном уров-
не видеонаблюдение впервые было организо-
вано на президентских выборах 2012 года. Ка-
меры тогда установили более чем на 90 тыс. из 
95,4 тыс. избирательных участков. Таким обра-
зом власть отреагировала на обвинения оппо-
зиции в фальсификации итогов голосования 
на выборах в Госдуму 2011 года и массовые ак-
ции протеста в Москве и других городах. Одна-
ко на думских выборах 2016 года видеонаблюде-
ние было организовано уже лишь примерно на 
трети избирательных участков, а на президент-
ских выборах в 2018 году охват составил око-
ло 40% (более 43 тыс. участков). При этом тогда, 
впервые на федеральных выборах, видеонаблю-
дение также велось в помещениях 2,8 тыс. тер-
риториальных избирательных комиссий.

Член совета движения «Голос» Андрей Бузин 
считает, что видеозапись дисциплинирует пред-
ставителей избиркомов: есть примеры, когда 
они пытались чем-то закрыть или испортить ка-
меры. Однако, по мнению эксперта, установка 
видеокамер в помещениях для голосования по-
лезна, лишь когда видеозаписи доступны обще-
ственности и после голосования: «Иначе это дей-
ствие носит рекламный характер, вне зависимо-
сти от того, покрыты ли ими 90% избирательных 
участков, как в 2012 году, или 40%, как в 2018-м. 
На практике доступ к видеозаписям лишь услож-
няется. Он регламентируется постановлениями 
ЦИКа, последнее из которых, от 2017 года, суще-
ственно хуже предыдущего, от 2012 года: оно 
дает возможность избиркомам не предостав-
лять видеозаписи. Кроме того, в 2018 году нача-
ли применяться меры для ограничения возмож-
ности самостоятельной записи онлайн-трансля-
ции с избирательных участков».

Напомним, что группе волонтеров «Голо-
са» только к марту 2020 года удалось обрабо-
тать часть видеозаписей с президентских выбо-
ров-2018. Эксперты пришли к выводу, что в 11 
регионах официальные данные о явке могли 
быть суммарно превышены на 2,78 млн чело-
век. Однако «Голос» признает, что это результат 
экстраполяции данных, полученных при анали-
зе видео с 147 участков, на которых исследовате-
ли насчитали почти 39 тыс. приписок.

Политтехнолог Петр Быстров считает, что для 
предупреждения нарушений их гораздо эффек-
тивнее отслеживать в режиме реального време-
ни, а не постфактум: «Наблюдатель сразу видит 
нарушение и может оперативно отреагировать, 
а не махать кулаками после драки. Учитывая, что 
оппозиция активно использует ресурс видеона-
блюдения для поиска нарушений на выборах, 
ей стоит подумать над созданием бригад наблю-
дателей, которые будут круглосуточно наблю-
дать за происходящим на участках». По мнению 
эксперта, введение тотального видеонаблюде-
ния способно укрепить легитимность выборов 
и уменьшить количество фальсификаций.

Ангелина Галанина

ЦИК наращивает 
видеонаблюдение 
На думских выборах планируется использовать 
больше камер, чем на президентских

В четверг истекает срок сбора попра-
вок к законопроекту об участии в вы-
борах кандидатов—иностранных 
агентов. Его авторы говорят, что уже-
сточать проект не планируют, но но-
вые ограничительные инициативы 
появляются и вне парламента. Так, 
политолог Антон Орлов предложил 
Центр избиркому оценить целесо-
образность запрета на пожертвова-
ния партиям от физлиц-иноагентов. 
Эксперты указывают на некоторую 
юридическую непоследовательность 
законодательства об агентах, но по-
лагают, что поставленные властью 
задачи оно выполняет.

21 января заканчивается 30-дневный 
срок, установленный для внесения попра-
вок ко второму чтению законопроекта, ко-
торый регламентирует участие в выборах 
лиц, признанных иностранными агента-
ми. Поправки к закону об основных гаран-
тиях избирательных прав были подготов-
лены комиссиями Госдумы и Совета феде-
рации по борьбе с иностранным вмеша-
тельством в дела России и приняты в пер-
вом чтении 23 декабря.

Документ вводит новые понятия: «кан-
дидат—иностранный агент» и «кандидат, 
аффилированный с иноагентом». Если 
кандидату присвоен такой статус, эта ин-
формация должна указываться в его под-
писных листах, на любой агитпродукции 
и на информационных стендах, а также во 
время выступлений перед избирателями. 
Напомним, что, согласно принятому в кон-
це 2020 года закону тех же авторов, иноа-
гентами можно будет признавать физиче-
ских лиц, занимающихся политической 
деятельностью или сбором сведений в во-
енно-технической сфере и получающих 
деньги или иную помощь из-за рубежа.

Как сообщили „Ъ“ в профильном коми-
тете Думы по регламенту, перечень посту-
пивших поправок будет известен только 
в четверг. Между тем предложения о даль-
нейшем ужесточении законодательства об 
иноагентах появляются и вне парламента. 
Например, на днях директор Института ис-
следования проблем современной поли-
тики Антон Орлов направил на имя главы 
Центризбиркома Эллы Памфиловой пись-
мо, в котором предложил запретить физи-
ческим лицам, признанным иноагентами, 
делать пожертвования политическим пар-
тиям. В пресс-службе ЦИК «Ъ» подтвердили 
получение письма.

Появления подобной поправки ко вто-
рому чтению в разговоре с „Ъ“ не исклю-
чил соавтор законопроекта, сенатор Анд-
рей Климов. Правда, он подчеркнул, что 
идея авторов была несколько иной: «Мы 
в нашем законопроекте все объяснили: 
народ должен знать, откуда деньги. Но, ви-
димо, нашлись те, кто считает, что вооб-
ще никаких денег от иностранных аген-

тов не надо брать. Наша идея в том, что-
бы ничего не запрещать, а маркировать».

Первый зампред комитета Госдумы по 
развитию гражданского общества Дмит-
рий Вяткин («Единая Россия»), подгото-
вивший в конце 2020 года целую серию 
законопроектов, касающихся прав и сво-
бод граждан, сказал „Ъ“, что пока не зна-
ет, будет ли вносить подобные поправки. 
Источник „Ъ“ в администрации президен-
та сообщил, что пока такая инициатива не 
готовится, но не исключено, что она мо-
жет появиться.

Отдельной проблемой законодатель-
ства об иноагентах являются внутренние 
противоречия, возникающие вследствие 
внесения разными авторами разрознен-
ных изменений. Например, нынешние 
поправки, разрешающие физлицам-иноа-
гентам баллотироваться при указании сво-
его статуса, по сути, противоречат действу-
ющей норме, запрещающей НКО-иноаген-
там в какой-либо форме участвовать в вы-
борах. По этой причине записанный Ми-
нюстом в агенты «Левада-центр» не вправе 
публиковать предвыборные опросы, а те-
перь уже ликвидированная ассоциация 
«Голос» не могла официально направлять 
наблюдателей на участки.

Сопредседатель движения «Голос» Гри-
горий Мельконьянц считает все запреты 
для иноагентов дискриминацией. «Наш 
партнерский фонд „Лига избирателей“ 
внесен в реестр за единственный пла-
теж в 230 руб., поступивший якобы от гра-
жданки Молдовы. Конституционный суд 
уже заявлял, что этот статус не должен по-
ражать в правах, но на практике реестр ис-
пользуется и далее будет использоваться 
для сведения политических счетов, рас-
ширения ограничений и запретов дея-
тельности»,— отмечает эксперт. По его 
мнению, власть разучилась конкуриро-
вать в свободной среде, отсюда и все за-
преты. «Но общество невозможно сдер-
жать такими антиконституционными ме-
рами, поэтому чем больше будет вводить-
ся ограничений, тем более опасной и не-

предсказуемой для власти станет общест-
венно-политическая жизнь в стране»,— 
полагает господин Мельконьянц.

Поправки о кандидатах-иноагентах 
принимаются не для того, чтобы не допу-
стить нежелательных кандидатов до выбо-
ров, возражает политолог Александр По-
жалов: «Так решаются скорее пропаган-
дистские и политтехнологические задачи: 
как нарастить антирейтинг оппозицион-
ному кандидату в глазах колеблющихся из-
бирателей, как усложнить его штабу фан-
драйзинг, как получить основания для изъ-
ятия агитматериалов и закрытия оппози-
ционных агитационных сайтов (вроде сай-
та „Умного голосования“) без лишения кан-
дидата регистрации, как затруднить шта-
бам оппозиции легальную уличную про-
тестную активность». При этом поправки 
о кандидатах-иноагентах хорошо ложат-
ся в основной кремлевский дискурс пред-
стоящих парламентских выборов — пред-
ставление России страной, находящей-
ся «в сжимающемся кольце иностранных 
врагов», резюмирует эксперт.

В появлении этих законопроектов бес-
системности нет, полагает директор Цен-
тра политологических исследований Фи-
нансового университета Павел Салин: 
«Этот курс отрабатывался с 2012 года, ког-
да после протестов было принято решение 
не допустить повторения подобной ситуа-
ции. Чем менее устойчива наша политси-
стема, тем больше подпорок ей нужно. Но 
поскольку люди, которые вырабатывают 
и реализуют этот курс, мыслят не в право-
вой категории, для них важно принятие 
политических решений. А политическое 
решение признавать иноагентами макси-
мальное число нелояльно настроенных 
людей принято». Как это будет закрепле-
но — это уже вторично, добавляет эксперт: 
«По большому счету решать это уже должен 
товарищ майор на месте. Ставка делается 
на правоприменительную практику».

Ксения Веретенникова,  
Мария Макутина,  
Ангелина Галанина

Иностранных агентов  
готовят к выборам
Новые запреты для них пока не планируются,  
но не исключаются

К О Н Т Е К С Т
Д У М А  И Н Ф О Р М А Ц И О Н Н О  П Р И Р А В Н Я Е Т  Т Е Р Р О Р И С Т О В 
К  Э К С Т Р Е М И С Т А М

По словам источника „Ъ“ в Госдуме, в ближайшие 
дни глава думского комитета по информационной 
политике Александр Хинштейн совместно со своими 
коллегами внесет в палату законопроект (есть в рас-
поряжении „Ъ“), обязывающий СМИ указывать, что 
упоминаемая ими организация ликвидирована или 
ее деятельность запрещена, если такое решение 
было принято в случае признания организации 
террористической. Напомним, что соответствующее 
решение принимает суд по ходатайству прокурату-
ры, а список таких организаций ведет ФСБ.

Вторым законопроектом депутаты предлагают 
установить административную ответственность за 
нарушение этого требования. В случае упоминания 

ликвидированной или запрещенной террористиче-
ской организации без указания ее статуса гражда-
нам будет грозить штраф от 2 тыс. до 2,5 тыс. руб., 
должностным лицам — от 4 тыс. до 5 тыс. руб., 
юрлицам — от 40 тыс. до 50 тыс. руб. Предусмо-
трена также конфискация средства, при помощи 
которого информация была опубликована.

Согласно пояснительным запискам к проектам, 
поправки вносятся для ликвидации законодательно-
го пробела. Как напоминают депутаты, аналогич-
ное требование уже установлено в отношении 
организаций, которые были ликвидированы или их 
деятельность была запрещена в связи с признани-
ем их экстремистскими.  Андрей Винокуров
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В Мосгорсуде на процессе по делу пяти бывших полицейских, 
организовавших незаконное уголовное преследование жур-
налиста «Медузы» Ивана Голунова, завершился допрос по-
терпевшего. Главному обвиняемому — экс-начальнику отде-
ла наркоконтроля УМВД ЗАО Москвы Игорю Ляховцу, вопреки 
его обещаниям, так и не удалось поставить перед журнали-
стом вопросы, которые поставили бы под сомнение версию 
следствия. Иван Голунов на этот раз на вопросы предпочитал 
отвечать односложно и после консультаций с адвокатом. За-
щита подсудимых попыталась даже протестовать по этому 
поводу, но суд никаких нарушений в действиях потерпевше-
го не усмотрел.

Заседание началось почти c трехчасовым опозданием. Председа-
тельствующий Сергей Груздев извинился перед участниками про-
цесса за задержку, впрочем, не объяснив, чем она была вызвана. Как 
и на предыдущем заседании, Иван Голунов вошел в зал с двумя во-
оруженными охранниками. Причем на этот раз они были в масках 
и решительно пресекали любые попытки присутствующих прибли-
зиться к потерпевшему.

Как рассказывал „Ъ“, предыдущее заседание завершилось об-
ещанием основного обвиняемого — полковника полиции Иго-
ря Ляховца «показать истинное лицо» Ивана Голунова и доказать, 
что наркотики, которые были обнаружены дома и в рюкзаке жур-
налиста, тому и принадлежали. Однако разоблачений не после-
довало, при этом суд снял большинство вопросов подсудимого. 
Лишь первый из них не вызвал у председательствующего возра-
жений — о том, не брал ли журналист во время поездки в Ригу не-
задолго до задержания с собой рюкзак, из которого 6 июня 2019 
года полицейские извлекли наркотики. Подумав и спросив совета 
у своего адвоката, господин Голунов ответил утвердительно. А вот 
следующий вопрос экс-полицейского — почему при задержании 
господин Голунов отказался назвать оперативникам свою фами-
лию, так же, как и ряд других, был снят судьей Груздевым на том 
основании, что журналист уже фактически ответил на них двумя 
днями ранее, когда подробно рассказывал о своем задержании. 
Далее последовали уточнения некоторых обстоятельств событий, 
происходивших 6 июня 2019 года. Отметим, что на этот раз, в от-
личие от предыдущего заседания, Иван Голунов не был словоохот-
лив, по большей части отвечал односложно и после консультации 
с адвокатом. Защите подсудимых происходящее не понравилось, 
и адвокат Денис Ковалев даже попросил судью вынести замечание 
своему коллеге, представляющему интересы господина Голунова. 
Защитник посчитал, что, подсказывая ответы, адвокат потерпев-
шего «заново формирует показания» своего клиента, которые «яв-
ляются основой обвинения». Однако судья замечания делать не 
стал, посчитав, что никаких новых обстоятельств событий, соста-
вивших фабулу уголовного дела, журналист не привел. К тому же 
господин Голунов дал подписку об уголовной ответственности за 
дачу ложных показаний.

В дальнейшем допрос проходил в том же ключе, причем время 
от времени судья выносил предупреждения господину Ляховцу за 
препирательства. Когда же полковник начал комментировать ску-
пые ответы журналиста, судья спросил полковника: «Вы вообще по-
нимаете, что сейчас происходит?» Получив утвердительный ответ, 
председательствующий поинтересовался, каков служебный стаж 
у господина Ляховца. Узнав, что он составляет двадцать лет, госпо-
дин Груздев сделал удивленное лицо, после чего сделал подсудимо-
му еще одно замечание.

На этом вопросы у полковника Ляховца закончились, однако сло-
во вновь взял адвокат Денис Ковалев. Он заявил, что показания Ива-
на Голунова в суде противоречат тому, что журналист говорил во вре-
мя допроса в Следственном комитете России 20 января 2020 года. 
Защитник зачитал кусок из протокола, из которого следовало, что 
господин Голунов закончил 11 классов, короткое время был женат, 
а затем проживал в квартире на Вешняковской улице «с граждани-
ном Дювалем» и работал в издании «Медуза». После этого в прото-
коле подробно описывались уже изложенные в суде журналистом 
события 6 июня 2019 года. Однако суд каких-то кардинальных раз-
личий в показаниях потерпевшего не увидел.

 Наконец, была допрошена первая свидетельница обвинения — 
медсестра Татьяна Евдокимова. Она рассказала, что днем 6 июня 
2019 года, отдыхая после ночной смены в Московском научном 
центре наркологии, вышла к лестнице, услышав там шум. Кри-
чали, как пояснила свидетель, как полицейские, «так и испытуе-
мый», которого они несли, взяв за руки и ноги. Медсестра попро-
сила полицейских быть аккуратнее и не разбить лицо мужчине. 
Однако стражи порядка заверили, что под головой у задержанно-
го рюкзак, так что опасаться нечего. Доктор, у которого свидетель 
спросила, что происходит, ответил, что испытуемый не хотел по-
кидать помещение, и полицейские применили силу. Уточнив, что 
«испытуемый» и Иван Голунов — это один и тот же человек, судья 
объявил перерыв до 1 февраля.

Владислав Трифонов

Иван Голунов 
ответил на вопросы 
полковника
Подсудимому не удалось 
разоблачить журналиста

С российским террористом №1 
Асланом Бютукаевым, разыски-
ваемым с 2011 года за теракт 
в аэропорту Домодедово, и его 
боевиками разобрались не бой-
цы элитных спецподразделе-
ний ФСБ и Росгвардии, а сотруд-
ники патрульно-постовой службы 
МВД Чечни. При ликвидации самой 
опасной в стране бандгруппы по-
страдали пятеро полицейских.

По данным источников „Ъ“ в си-
ловых структурах, боевиков во гла-
ве с Асланом Бютукаевым полицей-
ские уничтожили в ходе скоротечного 
боя в среду около 12:30. Произошел 
он в пойме реки Нетхой — пример-
но в двух километрах от селения Ка-
тыр-Юрт (Ачхой-Мартановский рай-
он Чечни).

Это село находилось под осо-
бым контролем у чеченских силови-
ков: они регулярно наведывались 
туда, считая, что там могут появить-
ся боевики или могут быть выявле-
ны их пособники. Дело в том, что 
Катыр-Юрт — это родовое село по-
следнего из амиров запрещенной тер-
рористической организации «Имарат 
Кавказ» Бютукаева (он создал ее вме-
сте с ныне покойным Доку Умаровым 
еще в 2007 году), и если где-то он мог 
найти поддержку, то только среди сво-
их земляков и родственников.

Подозрения силовиков оказались 
не напрасными. В конце прошлого 
года чеченские полицейские ликви-
дировали на окраине Катыр-Юрта 
Казбека Байдулаева, который с 2013 
года разыскивался за участие в неза-
конных вооруженных формирова-
ниях (ст. 208 УК). У него с собой по-
мимо пояса смертника был рюкзак 
с едой — сушеным мясом, бараньим 
курдюком и чесноком. Именно таки-
ми продуктами, которые долго хра-
нятся без холодильника и из которых 
легко можно приготовить сытную 
пищу в полевых условиях, обычно 
запасаются скрывающиеся боевики. 
Участвовавшие в ликвидации Байду-

лаева силовики тогда решили, что 
он с провизией направлялся на базу, 
где скрывались террористы. Одна-
ко выйти на нее саму удалось только 
в среду.

Сделали это бойцы полка патруль-
но-постовой службы полиции имени 
Ахмата Кадырова при МВД Чечни. По 
данным источника „Ъ“, во время оче-
редного рейда они обнаружили следы, 
которые по пустырю вели к небольшо-
му холмику. За ним, как оказалось, 
скрывался вход, ведущий в блиндаж. 
Однако, когда полицейские стали бло-
кировать предполагаемое убежище бо-
евиков, в них полетели гранаты. После 
этого «лесные», прикрывая друг друга 
огнем из автоматов, попытались выр-
ваться из окружения. Пятеро из них 
были уничтожены, а шестой, получив 
ранение, подорвал себя бомбой.

Всех, кроме него, без труда опозна-
ли на месте столкновения. Главным 
среди убитых оказался 45-летний Ас-
лан (Хамазат) Бютукаев. Во время су-
ществования на Северном Кавказе во-
оруженного подполья Бютукаев был 
одним из его лидеров, а после присяг-

нул запрещенному в России террори-
стическому «Исламскому государству».

По данным СКР, именно Аслан Бю-
тукаев был одним из тех, кто в янва-
ре 2011 года направил из Ингушетии 
в Москву смертника Магомеда Евлое-
ва, который взорвал себя в аэропорту 
Домодедово. Тогда погибли 37 человек 
и более 100 получили ранения. После 
этого Бютукаеву были заочно предъ-
явлены обвинения в организации те-
ракта (ст. 205 УК) и преступного сооб-
щества (ст. 210 УК), а сам он объявлен 
в федеральный, а затем и международ-
ный розыск.

Как считают правоохранители, тер-
рорист Бютукаев также был причастен 
к рейду боевиков на Грозный в декаб-
ре 2014 года, жертвами которого стали 
десять полицейских, а еще три десят-
ка получили ранения. Причем участие 
Бютукаева в нападении засвидетельст-
вовал видеоролик о боях в чеченской 
столице, выложенный в интернет са-
мими боевиками. Один из них заявил, 
что они действовали по приказу Асла-
на Бютукаева. За его поимку было объ-
явлено вознаграждение в 5 млн руб. 

А в 2016 году власти США включили 
Бютукаева в особый список между-
народных террористов, введя против 
него санкции.

Как ранее рассказывал „Ъ“, в по-
следний раз амир Бютукаев со своими 
сообщниками отметился в мае 2020 
года на окраине Назрани. Обстреляв 
полицейских, боевики сумели уйти от 
преследования. Причем, уходя от по-
гони, они зачем-то бензопилой среза-
ли знаменитое грушевое дерево, кото-
рое считается культовым местом для 
последователей почитаемого в Ин-
гушетии шейха Батал-Хаджи. После 
этого, говорят, к поиску главаря воо-
руженного подполья, который, по вер-
сии следствия, собирался совершить 
теракт ко Дню Победы (ст. 30 и ст. 205 
УК), подключились и желающие ото-
мстить ему за осквернение святыни 
баталхаджинцы.

Если сам Бютукаев редко давал 
о себе знать, то его подручные часто 
совершали вылазки в Грозном. 13 ок-
тября 2020 года в чеченской столице 
была ликвидирована группа во главе 
с заместителем Бютукаева Магомедом 
Цураевым. Тогда погибли и два бойца 
Росгвардии.

По словам главы Чечни Рамза-
на Кадырова, уничтоженные под Ка-
тыр-Юртом были последними, кто 
числился в федеральном розыске 
за преступления террористической 
направленности на территории ре-
спублики. «Теперь список террори-
стов, действующих в нашем регионе, 
пуст»,— отметил он.

Сейчас на месте боя работают сле-
дователи СКР. Собранную информа-
цию они направят в центральный ап-
парат комитета — главное управление 
по расследованию особо важных дел, 
которое в итоге и должно прекратить 
уголовное преследование террориста 
Бютукаева по не реабилитирующим 
его обстоятельствам — в связи с его 
уничтожением.

Николай Краснов,  
Николай Сергеев

Покойся с амиром
В Чечне уничтожен самый известный террорист

Как стало известно „Ъ“, в Бурятии рассле-
дуется уголовное дело в отношении бывше-
го замминистра здравоохранения республи-
ки Натальи Бухольцевой и представителя ООО 
«Офтальмологический центр» Антонины Шату-
евой. Им инкриминируется особо крупное мо-
шенничество при аренде офтальмологического 
оборудования в общей сложности на несколько 
десятков миллионов рублей. Подследственные 
вины не признают.

Уголовные дела по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенни-
чество в особо крупном размере) и ч. 2 ст. 292 УК 
РФ (служебный подлог), которые позже были объе-
динены в одно производство, следственное управ-
ление СКР по Бурятии возбудило еще 11 августа 
прошлого года, однако тогда речь шла о «неустанов-
ленных лицах». Поводом для расследования стали 
материалы УЭБиПК республиканского МВД и реги-
онального УФСБ. Позже в деле появились фигуран-
тки — замминистра здравоохранения республики 
Наталья Бухольцева и представитель ООО «Офталь-
мологический центр» Антонина Шатуева. Обе были 
арестованы, им предъявили обвинение. Позже, 
впрочем, женщинам смягчили меру пресечения до 
домашнего ареста.

По версии следствия, 31 января 2018 года город-
ская поликлиника №6 (ГП №6), главврачом кото-
рой на тот момент являлась госпожа Бухольцева, 
заключила по результатам торгов договор арен-
ды медицинского оборудования на 70,5 млн руб. 
с ООО «Офтальмологический центр» сроком на че-
тыре года. Ежемесячная арендная плата за исполь-
зование офтальмологического оборудования со 
всеми принадлежностями таким образом состав-
ляла около 1,5 млн руб. По окончании аренды это 
оборудование центр обещал передать ГП №6 в ка-
честве пожертвования.

Между тем следствие установило, что руководст-
во поликлиники, несмотря на то что офтальмоло-
гическое оборудование стоимостью 20,3 млн руб. 
было поставлено в поликлинику не полностью, без 
лазерной системы, все же подписало акты приемки 
медтехники в полном объеме. При этом аренда за 
оборудование выплачивалась в соответствии с дого-
вором. По подсчетам следствия, из-за необоснован-
ной приемки не полностью поставленного оборудо-
вания ГП№6 был причинен ущерб в размере 9,4 млн 
руб. Кроме того, утверждает следствие, обвиняемы-
ми с 31 января 2018-го по 30 июня 2020 года были 
похищены средства поликлиники за счет завышен-

ных арендных платежей с причинением ущерба на 
38,2 млн руб. При этом, отметим, в материалах дела 
говорится, что до настоящего времени «похищен-
ные денежные средства не обнаружены».

Защита Натальи Бухольцевой считает ее уголов-
ное преследование незаконным. По словам адвока-
та Ирины Добросельской, «нигде в обвинении не 
сказано, что аренда офтальмологического обору-
дования принесла поликлинике доход. В 2018 году 
он составил 32,5 млн руб., а в 2019 году — 73,8 млн 
руб. В то время как за два года расходы по аренде со-
ставили всего 30,8 млн руб.». Кроме того, утвержда-
ет госпожа Добросельская, все платежи по аренде 
осуществлялись исключительно из заработанных 
поликлиникой денег и ни одной копейки не было 
потрачено из бюджета.

Адвокат отметила при этом, что прокуратура ре-
спублики уже обратилась в СУ СКР по Бурятии, за-
явив о необоснованном преследовании Натальи 
Бухольцевой по статье о служебном подлоге. «В дей-
ствиях Бухольцевой и Шатуевой нет даже события 
преступления, поэтому никаких оснований для воз-
буждения уголовного дела не было»,— резюмирова-
ла госпожа Добросельская.

Юрий Сенаторов

Следствие открыло глаза 
на офтальмологическое оборудование
Бывшего замминистра здравоохранения Бурятии обвиняют  
в мошенничестве и подлоге

Как стало известно „Ъ“, Москов-
ский гарнизонный военный суд 
продлил срок домашнего аре-
ста бывшему начальнику квар-
тирно-эксплуатационного отде-
ла дислоцированной в Балашихе 
дивизии Дзержинского  майору 
Кириллу Прокудину. Именно его 
признания в прошлом году ста-
ли одним из оснований для при-
влечения к уголовной ответ-
ственности и ареста бывшего 
главного тыловика Росгвардии ге-
нерал-лейтенанта Сергея Милей-
ко, мошенническим образом, по 
мнению следствия, присвоивше-
го нежилое помещение под салон 
красоты для своей жены. Адвока-
ты господина Прокудина счита-
ют позицию следствия и суда не-
обоснованно жесткой. Между тем 
продолжается расследование ма-
хинаций при поставках обмун-
дирования для гвардейцев, фи-
гурантом которого также может 
стать генерал Милейко, а ФНС на-
чала выездную проверку един-
ственного поставщика вещевого 
имущества для службы компании 
«Спецшвейснаб», руководитель 
которой Игорь Шальнов ранее был 
арестован, но потом отпущен.

По данным источников „Ъ“, засе-
дание гарнизонного суда, где рассма-
тривалось ходатайство столичного 
ВСУ СКР о продлении срока домаш-
него ареста для Кирилла Прокудина, 
прошло довольно быстро. Следова-
тель просил оставить майора дома 
до 22 марта — этой датой сейчас ог-
раничен срок следствия. В качест-
ве аргументов представители ВСУ 
использовали стандартные утвер-
ждения о тяжести совершенного 
преступления — мошенничества 
в особо крупном размере (ч. 4 ст. 159 
УК РФ), возможности скрыться и ока-
зать давление на свидетелей. Защи-
та пыталась возражать, что именно 
явка с повинной майора Прокудина, 
добровольно возместившего, кстати, 
причиненный ущерб, помогла изо-
бличить бывшего замглавкома Рос-
гвардии по тылу генерал-лейтенанта 
Милейко, незаконно получившего 
в собственность, по мнению след-
ствия, помещение в Балашихе под 
салон красоты для своей жены. Сам 
обвиняемый и его адвокаты отмети-
ли, что изначально после возбужде-
ния уголовного дела мера пресече-
ния как для майора Прокудина, так 
и для его бывшего начальника не из-
биралась вообще. А арестовать ге-

нерала и поместить под домашний 
арест майора следователи реши-
ли лишь после того, как первый не 
явился в ВСУ, действительно пытал-
ся скрыться и надавить на других фи-
гурантов. Кстати, Кирилл Прокудин 
успел прочитать уже почти все 19 то-
мов, которые составляют материалы 
уголовного дела.

Интересно, что на этот раз в суд 
пришли представители Росгвардии, 
которой, по мнению ВСУ, был при-
чинен ущерб на сумму около 18 млн 
руб. Ранее представители потерпев-
шей стороны не участвовали в за-
седаниях даже при аресте генерала 
Милейко. Теперь они поддержали 
ходатайство следствия. В ответ за-
щита господина Прокудина отмети-
ла, что в уголовном деле нет доказа-
тельств того, что ущерб причинен 
именно гвардии, так как на момент 
совершения преступления на ос-
новании распоряжения правитель-
ства России дом в Балашихе вместе 
со всеми нежилыми помещениями 
уже был передан в муниципальную 
собственность и не находился в опе-
ративном управлении войсковой 
части. В любом случае если, по вер-
сии следствия, помещение выбыло 
бы незаконно из госсобственности, 

то надлежащим представителем по-
терпевшего должно было являться 
территориальное управление Роси-
мущества — по Московской обла-
сти, а не Росгвардия, у которой оно 
не числилось на балансе. Однако суд 
не стал оценивать обоснованность 
имущественных притязаний Рос-
гвардии, просто продлив арест. Суд 
согласился, что, несмотря на дли-
тельные сроки расследования, воло-
киты по делу не допущено, а в бли-
жайшее время требуется выполнить 
«ряд процессуальных действий». 
В частности, продлить срок ареста 
имущества генерала Милейко, а так-
же завершить ознакомление обви-
няемых с материалами.

Как сообщал „Ъ“, бывший глав-
ный тыловик Росгвардии до 11 ян-
варя находился в СИЗО-7 в Капотне, 
куда отправляют на карантин всех 
впервые арестованных, чтобы не до-
пустить распространения корона-
вируса среди заключенных. Лишь 
после перевода в СИЗО-4 «Медведь» 
он смог приступить к чтению дела, 
осилив пока всего один том. Кроме 
того, генерал на днях поменял за-
щитника. Учитывая все эти обстоя-
тельства, вряд ли можно рассчиты-
вать, что дело успеет поступить в суд 

и дойти до вынесения приговора до 
10 мая, когда по нему истекает срок 
давности. Впрочем, к тому времени 
генерал-лейтенант, отправленный 
в отставку в 2019 году по инициати-
ве руководства ведомства, которое 
и инициировало проверки в его от-
ношении, может стать обвиняемым 
по другому уголовному делу. Как со-
общал „Ъ“, претензии к тыловику 
могут возникнуть и у следователей 
ГВСУ СКР, которые осенью возбуди-
ли уголовное дело о хищении около 
680 млн руб. за счет предполагаемо-
го завышения цен на поставленную 
гвардейцам форму.

Недавно это расследование было 
объединено с похожим делом, ко-
торое велось ГСУ СКР в отношении 
гендиректора ООО «Спецшвейснаб» 
Игоря Шальнова. Эта компания рас-
поряжением правительства была 
определена единственным постав-
щиком вещевого обеспечения Рос-
гвардии. По версии следствия, при 
осуществлении 22 контрактов ведом-
ству был причинен ущерб на 164 млн 
руб. Сейчас же эти контракты про-
веряются в связи с деятельностью 
должностных лиц Росгвардии. Сам 
господин Шальнов, категорически 
отрицавший свою вину, ранее был 

помещен в СИЗО, но потом отпущен. 
По данным „Ъ“, после отмены Мос-
горсудом в декабре 2020 года реше-
ния Чертановского райсуда об аресте 
средств, находившихся и поступаю-
щих на расчетные счета фирмы, ООО 
«Спецшвейснаб» привлекло внима-
ние столичной ИФНС №26. За день 
до Нового года она вынесла решение 
о проведении выездной налоговой 
проверки за период 2017–2019 годов, 
когда исполнялись госконтракты на 
поставку вещевого имущества для 
Росгвардии. По словам адвоката Иго-
ря Шальнова Павла Смирнова, ООО 
«Спецшвейснаб» всегда являлось до-
бросовестным налогоплательщиком 
и, надлежащим образом выполнив 
обязательства перед Росгвардией, 
своевременно и в полном объеме 
оплатило обязательные платежи. По 
данным защитника, всего в 2018–
2019 годах было уплачено в казну 
175,3 млн руб. После этого, как по-
яснил господин Смирнов, в течение 
2020 года в связи с блокировкой сче-
тов финансово-хозяйственная дея-
тельность компании была парали-
зована, что лишало организацию 
возможности оплачивать со счетов 
налоги и даже зарплату работникам.

Сергей Сергеев

Росгвардии зашли по самый тыл
К расследованию дел о хищениях в войсках привлекли налоговиков

Главного российского террориста последних лет Аслана Бютукаева 
ликвидировали сотрудники патрульно-постовой службы чеченского 
МВД  ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ ГЛАВЫ ЧЕЧНИ/ТАСС
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Привьют  
не по паспорту
Иммунные сертификаты  
в России пока не дадут  
особых прав вакцинировавшимся

Российские чиновники и полити-
ки раскритиковали идею введе-
ния так называемых ковид-па-
спортов, которую реализуют 
власти ряда регионов для созда-
ния преференций вакцинировав-
шимся от коронавируса. Дискри-
минационной назвал инициативу 
глава СПЧ Валерий Фадеев. Спи-
кер Совфеда Валентина Матви-
енко также указала на возмож-
ное нарушение принципа равно-
правия граждан. В Минздраве 
„Ъ“ сообщили, что не обсуждают 
вопрос введения подобных до-
кументов. Однако власти Баш-
кирии, которые первыми объя-
вили о намерении выдавать при-
вившимся QR-коды, гарантиру-
ющие льготы, по-прежнему на-
мерены запустить такой проект 
в феврале. 

«В восприятии людей это такая 
красная книжечка,— прокоммен-
тировала в среду идею ковид-па-
спортов спикер Совета федерации 
Валентина Матвиенко.— Не будет 
такого и нецелесообразно это де-
лать, разделять людей, давать им 
разные права исходя из результатов 
вакцинации». Введение подобного 
документа не обсуждается, подтвер-
дили „Ъ“ в Минздраве. Глава ведом-
ства Михаил Мурашко уточнил, что 
это «не является вопросом регио-
нальной повестки». Нет такого во-
проса и в повестке Госдумы, заявил 
спикер парламента Вячеслав Во-
лодин. Пресс-секретарь президен-
та РФ Дмитрий Песков в среду от-
метил, что обсуждение этой темы 
«осуществляется в рамках эксперт-
ной дискуссии», однако единая точ-
ка зрения пока не сформирована.

Напомним, 4 января Владимир 
Путин поручил кабмину рассмо-
треть вопрос о выдаче гражданам 
РФ, привившимся российской вак-
циной, сертификатов, которые по-
лучили бы международное призна-
ние (речь идет о беспрепятственном 
пересечении границ). Власти ряда 
регионов решили предложить при-
витым еще и преференции. Власти 
Башкирии первыми в России объя-
вили о введении с 5 февраля так на-
зываемых антиковидных паспор-
тов. Обладатели таких QR-кодов 
смогут не соблюдать многие огра-
ничительные мероприятия, а так-
же получат скидки, например, при 
посещении бассейнов, фитнес-цен-
тров или покупке пряжи. Это, счита-
ет руководство республики, станет 
для большей части населения сти-
мулом участвовать в вакцинации. 
Жителям Сахалинской области бу-
дут также выдавать электронные 
сертификаты, которые, как ранее 
заявил губернатор Валерий Лима-
ренко, позволят им не носить мас-
ки в общественных местах, а также 
посещать заведения после 23 часов.

Глава Совета по правам человека 
при президенте РФ (СПЧ) Валерий 
Фадеев назвал идею опасной: по-
добные документы будут дискри-
минировать тех, кто не получил 
прививку от коронавируса. По под-
счетам главы СПЧ, по объективным 
причинам в этой категории могут 
оказаться около 35–40 млн жите-
лей России — это дети, подростки, 
беременные женщины и онкологи-
ческие больные, которым введение 

вакцины пока противопоказано. 
«Эпидемия не повод делить людей 
на чистых и нечистых»,— считает 
господин Фадеев.

Микробиолог, заведующий ла-
бораториями в Институте молеку-
лярной генетики РАН и Институте 
биологии гена РАН Константин Се-
веринов полагает, что в ряде стран, 
например, в Израиле, где уже при-
вилось 20% населения, подобный 
документ будет вводиться. «Воз-
можно, называть это паспортом не 
совсем удачно. Но любой медицин-
ский документ, который дает при-
вившемуся человеку поблажки при 
пересечении границ или при реги-
страции в гостинице, может стать 
позитивной стимуляцией, чтобы 
вакцинироваться»,— сказал госпо-
дин Северинов. Он подчеркнул, что 
только когда 70% населения плане-
ты получит вакцину, человечество 
сможет победить вирус. Отметим, 
Всемирная организация здраво-
охранения (ВОЗ) в данный момент 
не рекомендует введение паспор-
тов вакцинации для путешествен-
ников из-за недостаточного коли-
чества вакцины в мире и неполной 
информации о ее влиянии на рас-
пространение вируса.

Пресс-секретарь главы Башки-
рии Диана Ихсанова сказала „Ъ“, 
что власти республики, несмотря на 
критику проекта антиковидных па-
спортов на федеральном уровне, все 
равно намерены запустить его уже 
в феврале. «Этот проект не подразу-
мевает дискриминации,— уточнила 
она.— Он дает только дополнитель-
ные преференции».

«У регионов в целом довольно вы-
сокая степень автономии во время 
ковида,— сказал „Ъ“ политолог Ми-
хаил Виноградов.— Особой необхо-
димости в федеральном регулирова-
нии нет, так как, во-первых, уровень 
эпидемиологической ситуации в ре-
гионах неодинаков, во-вторых, фе-
деральной власти некомфортно 
брать на себя ответственность, как 
в марте, за „каникулы“ и сопутство-
вавшие им ограничения, чтобы не 
ссориться ни с боящимися вируса, 
ни с ковид-диссидентами». Господин 
Виноградов также высказал мне-
ние, что в целом идея ковид-паспор-
тов не является «заведомо сомни-
тельной»: «Это добавляет интереса 
к вакцинации и создает ощущение 
перспективы выхода из кризиса. Од-
нако голоса критиков были слышны 
громче — никто не гарантирует, что 
государство не придумает странные 
правила их применения. Плюс во 
многих регионах нужен тест на ан-
титела, а он платный».

Между тем 59% россиян не соглас-
ны повторить опыт жителей Баш-
кирии, которым власти намерены 
выдавать ковид-паспорта. Об этом 
свидетельствуют данные опроса 
исследовательского центра порта-
ла Superjob.ru, проведенного 18–19 
января 2021 года среди 1600 респон-
дентов. Противники антиковидных 
паспортов называют информацию 
о наличии антител относящейся 
к врачебной тайне, а практику выда-
чи такого рода документов дискри-
минационной, отмечают авторы ис-
следования.

Наталья Костарнова;  
Дарья Кучеренко, Уфа

Школам выставили прокурорские оценки
Они обнаружили более 6 тыс. нарушений в ходе дистанционного обучения

Генпрокуратура выявила мас-
штабные нарушения в дистанци-
онном формате обучения по всей 
стране. Речь идет и о самообу-
чении вместо полноценных он-
лайн-занятий, нехватке компью-
теров для школьников и учителей, 
а также местных приказах, обязы-
вающих учащихся иметь компью-
терную технику для занятий с воз-
можностью воспроизведения зву-
ка и видео. В Минпросвещения 
пока не прокомментировали „Ъ“ 
итоги прокурорской проверки.

Генпрокуратура провела про-
верку соблюдения прав школьни-
ков и студентов во время дистан-
ционного обучения во всей стране. 
«Всего в 2020 году прокурорами вы-
явлено более 6 тыс. нарушений зако-
нодательства, в целях их устранения 
внесено свыше 3,8 тыс. актов реаги-
рования, по результатам их рассмо-
трения к дисциплинарной ответст-
венности привлечено более 1 тыс. 
лиц»,— подвели итог в ведомстве. 

Напомним, претензии к введенно-
му из-за пандемии формату обучения 
у родителей возникали на протяже-
нии всего прошлого года. В частности, 
жаловались они, не во всех семьях 
есть возможность обеспечить каждо-
го ребенка персональным компьюте-
ром на несколько часов (см. „Ъ“ от 23 
марта 2020 года). Помимо этого роди-
тели указывали, что сами порой вы-
нуждены объяснять материал детям 
и помогать в выполнении домашнего 
задания, которое присылают дистан-
ционно. Неприязнь к онлайн-обуче-
нию спровоцировала в стране про-
тест — в Москве прошли несколько 
митингов и возникло обществен-
ное движение, объединившее бо-
лее 20 тыс. единомышленников (см. 
«Ъ-Онлайн» от 28 ноября 2020 года).

В ходе проверки прокуроры выя-
вили случаи замены учебных заня-
тий в дистанционном формате само-

стоятельным изучением предмета 
школьниками. В Башкирии, Марий 
Эл, Якутии, Иркутской, Калинин-
градской и Тюменской областях они 
констатировали отсутствие у ряда 
обучающихся доступа к интернету 
и устойчивого сигнала связи. А в Ал-
тайском крае, Брянской, Волгоград-
ской, Омской, Тульской областях 
прокуроры добились отмены школь-
ных приказов, обязывавших детей 
иметь дома персональный компью-
тер с возможностью воспроизведе-
ния звука и видео, стабильный канал 
подключения к интернету и необхо-
димое программное обеспечение 
для доступа к удаленным серверам.

«Прокурорами приняты меры ре-
агирования также в связи с необе-
спечением педагогических работ-
ников компьютерами и доступом 
к сети, а также непроведением их об-
учения для работы в указанных усло-
виях,— уточнил „Ъ“ и. о. начальни-
ка главного управления по надзору 
за исполнением федерального зако-

нодательства Генпрокуратуры Дмит-
рий Данилов.— В Бурятии в одной из 
школ при наличии 66 компьютеров 
лишь 31 был подключен к интерне-
ту, в результате освоение образова-
тельных программ обеспечивалось 
педагогами с использованием собст-
венных флеш-модемов за счет лич-
ных средств». В некоторых регионах 
после прокурорских проверок уча-
щимся предоставили компьютер-
ную технику.

Напомним, именно проблемы 
с нехваткой техники вынудили Мин-
просвещения в апреле 2020 года раз-
решить досрочно завершить учебный 
год учащимся младших и средних 
классов. Из анализа инфраструктур-
ной обеспеченности школ, который 
провело Минпросвещения совмест-
но с Минцифры, следовало, что соот-
ветствующими возможностями обла-
дают не более 25% обучающихся (см. 
„Ъ“ от 9 апреля 2020 года).

Согласно опросу АСИ, весной 
2020 года треть школьников заяви-
ли об отсутствии у них персонально-
го компьютера для дистанционного 
обучения. «Почти каждый пятый учи-

тель отметил, что до половины всех 
школьников в их потоке не смогут 
учиться дистанционно из-за отсутст-
вия технических средств либо из-за 
неумения использовать цифровые 
инструменты,— заявляла гендирек-
тор АСИ Светлана Чупшева.— А каж-
дый десятый учитель указал, что та-
ких учеников в потоке может быть 
больше половины». По ее оценкам, 
на момент старта дистанционного об-
учения российским школьникам не 
хватало около 2 млн компьютеров. 
Глава СПЧ Валерий Фадеев называл 
в разговоре с „Ъ“ дистанционное об-
разование «очень дорогим, особенно 
для малообеспеченных семей»: «Ком-
пьютеры, трафик оплачивают семьи, 
и под ударом оказывается 43-я статья 
Конституции о бесплатном образова-
нии. Расходы должно нести государ-
ство, обеспечивая учащихся трафи-
ком и компьютерами».

Сопредседатель профсоюза «Учи-
тель» Всеволод Луховицкий удивля-
ется, что проверкой занялась про-
куратура, а не Рособрнадзор или 
Роспотребнадзор. Он напоминает, 
что на федеральном уровне до сих 
пор нет нормативных актов, регули-
рующих организацию дистанцион-
ного обучения. «Минпросвещения 
отделывается рекомендациями, и да-
леко не во всех регионах приняты та-
кие организационные приказы, как 
в Москве,— говорит господин Лухо-
вицкий.— Требования СанПиНов по 
организации обучения выполнить 
в полной мере невозможно. Сейчас, 
когда все вернулись в школы, надо 
найти виновных в том, что дети не 
получили полноценного обучения. 
Виновными сделают директоров 
и учителей, это естественно».

В Минпросвещения, куда обра-
тился „Ъ“, пока не прокомментиро-
вали итоги прокурорской проверки.

Анна Васильева,  
Николай Сергеев

Прокуроры обнаружили, 
что у ряда школьников нет 
устойчивого сигнала связи

Спецтехника с пониженной  
штрафной нагрузкой
Пожарных освободят от штрафов, как военных

Пожарные подразделения МЧС 
и аварийно-спасательные служ-
бы освободят от штрафов за пе-
редвижение на тяжелой спец-
технике, следует из законопро-
екта, который приняла в первом 
чтении Госдума. Выезжая на лик-
видацию ЧС, машины проезжа-
ют через рамки весогабаритного 
контроля, в результате пожарные 
подразделения получают штра-
фы до 500 тыс. руб. В МЧС зако-
нопроект поддержали, экспер-
ты говорят о других «абсурдных» 
ограничениях в области весога-
баритного контроля, требующих 
устранения.

Законопроект, который приня-
ла Госдума в первом чтении, вне-
сла в парламент группа сенаторов. 
По действующему закону «Об авто-
дорогах» грузовики с превышением 
нормативов по массе и нагрузке на 
ось могут двигаться на основании 
спецразрешения, которое выда-
ют органы Росавтодора при оплате 
госпошлины. За езду без разреше-
ния выносится штраф по ст. 12.21.1 
КоАП до 500 тыс. руб. (в зависимо-
сти от степени перевеса или пре-
вышения габаритов). Исключение 

составляет техника Минобороны. 
Парламентарии хотят добавить 
спецтехнику, «используемую для 
осуществления деятельности по-
жарной охраны и аварийно-спаса-
тельных служб».

Поправки понадобились в связи 
с массовым появлением на дорогах 
систем, которые выносят штрафы 
за перевес в автоматическом режи-
ме при проезде грузовика через рам-
ку с встроенными в полотно веса-
ми. По данным Росавтодора, таких 
рамок на федеральных дорогах сей-
час 31 (к 2030 году будет 417), на ре-
гиональных — 185 (к 2030 году будет 
598). Пожарная техника, как прави-
ло, превышает допустимые нормы, 
пишут сенаторы. К примеру, у пожар-
ного автоподъемника АКП-50 и авто-
лестницы АЛ-50 нагрузка на группу 
сдвоенных осей с двускатными ко-
лесами составляет 18 тонн, у пожар-
ной автоцистерны АЦ-9,0–50 на груп-
пу сдвоенных осей с односкатными 
колесами 17 тонн — на 2 тонны боль-
ше допустимого. Оперативно офор-
мить разрешение во время ЧС невоз-
можно, отмечают авторы поправок 
(в Росавтодоре заявили „Ъ“, что для 
спецтехники, направляемой на лик-

видации ЧС, заявку можно офор-
мить в течение одного рабочего дня).

В МЧС заявили „Ъ“, что поддер-
живают законопроект: «Это позво-
лит повысить оперативность реаги-
рования сил и средств ведомства на 
ЧС и происшествия». Правительство, 
также поддержав концепцию попра-
вок, в своем заключении обратило 
внимание на то, что новое прави-
ло приведет к выпадающим дохо-
дам для собственников дорог, полу-
чающих штрафы с весогабаритных 
рамок. Сенаторы и МЧС посчита-
ли, что на один регион приходит-
ся в среднем 200 единиц пожарной 
и аварийно-спасательной техники, 
из-за перевеса они наносят ущерб 
в среднем 80 руб. на 1 км дороги за 
одну поездку. Если на все эти поезд-
ки оформлять разрешения, суммар-
ный размер госпошлины составит 
8,5 млн руб. в год. При этом возмож-
ный ущерб «только жилому сектору 
и материальным объектам» (от пожа-
ров и других ЧС) оценивается более 
чем в 60 млрд руб. ежегодно. 

Белый дом также просит конкре-
тизировать, какие конкретно виды 
машин смогут ездить без разреше-
ний, а также четко закрепить в зако-

не, что исключение делается только 
для техники, используемой «в це-
лях оперативного реагирования», 
предупреждения и ликвидации ЧС. 
В Росавтодоре заявили „Ъ“, что под-
держивают «концепцию» законопро-
екта с учетом доработок, на которые 
обратило внимание правительство. 
В комитете Госдумы по транспорту 
пообещали все замечания учесть.

Пожарным подразделениям не-
обходимо «правильно выбирать базу 
для машин, обеспечивающую нор-
мативные нагрузки на оси», счита-
ет член комитета Госдумы по тран-
спорту Александр Васильев: «Оттого 
что под техникой провалится доро-
га или мост, помощь быстрее не дое-
дет». Есть масса и других «абсурдных 
ограничений», которые нужно устра-
нять, добавляет президент ассоциа-
ции «Грузавтотранс» Владимир Матя-
гин. Задействованные в уборке снега 
самосвалы в большинстве случаев по-
падают под перевес, приводит он при-
мер. Перевозящие сыпучие (цемент, 
комбикорм, мука) и наливные (вода 
и другие жидкости) грузы компании 
также регулярно получают штрафы, 
добавляет господин Матягин.

Иван Буранов

Иностранцев посылают к иной матери
В Госдуме обсуждают нюансы суррогатного материнства

Депутаты Госдумы поддержа-
ли законопроект, запрещающий 
предоставление услуг по сурро-
гатному материнству иностран-
ным гражданами и россиянам, 
не состоящим в браке. Ряд экс-
пертов назвали документ «дис-
криминационным по признаку су-
пружеского статуса» и не соответ-
ствующим Конституции, гаранти-
рующей равенство граждан. Ви-
це-спикер парламента Петр Тол-
стой заверил „Ъ“, что речь идет 
прежде всего об интересах детей, 
и не исключил, что к моменту вне-
сения проекта в парламент может 
появиться «компромиссная фор-
мулировка».

В среду на заседании рабочей 
группы по законодательному регу-
лированию социально значимых 
вопросов все фракции Госдумы под-
держали законопроект о запрете 
предоставления услуг по суррогат-
ному материнству для иностранцев 
и людей, не состоящих в браке. Ини-
циатором документа выступил ви-
це-спикер парламента Петр Толстой. 
Он отметил, что запретить саму про-
цедуру суррогатного материнства за-
конопроектом не предлагается, речь 

идет лишь о запрете «продажи детей 
иностранцам через процедуру сурро-
гатного материнства». Господин Тол-
стой напомнил, что усыновление де-
тей иностранцами уже запрещено 
в России 272-м федеральным зако-
ном («закон Димы Яковлева»), но его 
«обходят с помощью процедуры сур-
рогатного материнства, после кото-
рой государство теряет возможность 
получения любой информации о ре-
бенке, которого вывозят за границу».

Депутат Николай Земцов («Единая 
Россия») назвал «беспределом то, что 
происходит в среде суррогатного ма-
теринства», заявив, что «тысячи муж-
чин уезжают из России с нашими 
детьми». «После „закона Димы Яков-
лева“ они придумали выход — поку-
пать наших детей через суррогатное 
материнство,— возмущалась глава 
комитета по делам семьи, женщин 
и детей Тамара Плетнева (КПРФ).— 
Нельзя отдавать за границу детей, ро-
жденных в России, ведь есть наши, 
свои родители, которые очень хотят 
детей». Депутат вспомнила одну из 
своих поездок в США, когда в амери-
канской школе встретила ребенка из 
России. «Сидит мальчик, класс вто-
рой, я заговорила по-русски, а он смо-

трит на меня и как заплачет! — со сле-
зами в голосе рассказывала госпожа 
Плетнева.— Говорят, им там лучше, 
за них больше платят, их там лечат. 
Может, и так, но есть русские тради-
ции, и они важны».

В поддержку законопроекта вы-
ступили представители РПЦ, СК 
и Общественной палаты. Петр Тол-
стой также заявил, что авторы доку-
мента предлагают составить реестр 
организаций, имеющих право ока-
зывать услуги по суррогатному ма-
теринству (запретив их рекламу), 
регулировать деятельность аген-
тов-посредников, а также дать воз-
можность пользоваться услугой 
только тем российским мужчинам 
и женщинам, которые состоят в офи-
циальном браке более года.

Напомним, Россия — одна из нем-
ногих стран в мире, где разрешено 
не просто суррогатное материнство, 
но и коммерческое суррогатное мате-
ринство. С 1995 года процедура регу-
лируется тремя законами, позволяю-
щими супружеской паре, одинокой 
женщине или мужчине использо-
вать эту технологию для рождения 
детей. При этом попытки запретить 
процедуру на законодательном уров-

не предпринимались неоднократ-
но. Так, в июле 2020 года вице-спикер 
Госдумы Ирина Яровая предложи-
ла, в частности, запретить оказание 
таких услуг иностранным гражда-
нам. Это произошло после того, как 
в январе 2020 года полиция в москов-
ской квартире обнаружила мертвого 
малыша вместе с четырьмя другими 
детьми, няней и суррогатной мате-
рью. Дети родились в нескольких фи-
липпинских семьях в Европейском 
медицинском центре суррогатного 
материнства (Москва) и ждали, ког-
да родители отвезут их домой. Мла-
денцев поместили в детские дома. 
По делу были арестованы десять че-
ловек, в том числе руководитель кли-
ники Владислав Мельников, их обви-
нили в торговле людьми.

«Законопроект противоречит ба-
зовым нормам Конституции, напри-
мер, статье 19, которая гарантирует 
равенство всех граждан перед за-
коном и судом,— заявила „Ъ“ депу-
тат Оксана Пушкина („Единая Рос-
сия“).— Если человек не состоит 
в браке, это не является основанием 
для ограничения его прав».

Глава юридической компании 
«Росюрконсалтинг» Константин 

Свитнев также назвал предложе-
ние «запретить суррогатное мате-
ринство для не состоящих в браке 
граждан дискриминацией по при-
знаку супружеского статуса»: «Де-
путаты хотят запретить иметь де-
тей не только одиноким женщинам 
и мужчинам, но и парам, не состо-
ящим в официально зарегистриро-
ванном браке, хотя закон гласит, 
что никто не может быть принужда-
ем вступить в брак». По его словам, 
законопроект противоречит Кон-
ституции, гарантирующей равен-
ство прав всех граждан и защищаю-
щей семью, материнство, отцовство 
и детство. «В России порядка 7 млн 
монопарентальных семей, где ре-
бенка или детей воспитывает един-
ственный родитель,— напоминает 
он.— Это уже не семьи?»

«Разработчиков больше волнует, 
кто и при каких условиях имеет пра-
во на обращение к услугам суррогат-
ной матери,— прокомментировала 
инициативу эксперт по конститу-
ционному праву Ольга Подоплело-
ва.— То есть мифические „нацио-
нальные интересы“ ставятся выше 
защиты интересов суррогатной ма-
тери, рискующей собственным здо-

ровьем. Полагаю, что в первую оче-
редь нуждаются в регулировании 
вопросы оплаты услуг суррогатной 
матери и восстановительного перио-
да после родов, отказ отдавать и при-
нимать ребенка, ситуации много-
плодной беременности, рождение 
ребенка с инвалидностью».

Петр Толстой пояснил „Ъ“, что нор-
ма о запрете услуг суррогатного ма-
теринства для людей, не состоящих 
в зарегистрированном браке, не про-
тиворечит Конституции: «Наоборот, 
Конституция предусматривает, что 
дети являются главным достоянием 
и, конечно, воспитываться в полной 
семье им лучше, чем в неполной». 
При этом, отметил он, норма еще бу-
дет обсуждаться. «Возможно, мы при-
дем к компромиссной формулиров-
ке,— не исключил депутат.— Просто 
мы против практики рождения детей 
на заказ по просьбам однополых пар. 
Вот этого точно не будет».

Петр Толстой пообещал, что до-
кумент будет внесен в Госдуму уже 
в марте.

Мария Литвинова,  
Анастасия Мануйлова,  
Ксения Веретенникова,  
Мария Макутина
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Камон, эврибайден!
Но и 25 тыс. вооруженных гвардейцев га-

рантировать безопасность церемонии не мо-
гли: незадолго до инаугурации стало извест-
но, что ФБР проверяет каждого из них на 
предмет симпатии к ультраправым движени-
ям, чтобы не допустить проникновения мя-
тежников в ряды хранителей инаугурацион-
ного спокойствия. Охота вышла удачной: двух 
бойцов отстранили от службы из-за членства 
в двух «подозрительных ополчениях право-
го толка», еще десять отправили восвояси из 
опасений в их лояльности. Заговора против 
вступающего в должность президента, одна-
ко, не нашли.

«Американская мечта ожила»
Не нашли на церемонии и президента уходя-
щего — не смирившийся с поражением До-
нальд Трамп приходить на инаугурацию отка-
зался, и это тоже стало казусом исторических 
масштабов, первым подобным случаем за по-
следние полтора века и всего лишь четвер-
тым во всей американской истории. Супруга 
господина Трампа Мелания также отказалась 
проводить для вступающей в должность пер-
вой леди Джилл Байден экскурсию по жилым 
помещениям Белого дома. 

Накануне инаугурации уходящий прези-
дент, однако, обратился к нации, заявив, что 
молится за успехи приходящей администра-
ции, не назвав по имени ни Джо Байдена, ни 
будущего вице-президента Камалу Харрис.

Он сказал, что пошел в президенты из-за 
того, что «Америка дала ему так много, что хо-
телось чем-то ей отплатить». Господин Трамп 
похвалился, что создал величайшую эконо-
мику на земле, добился рекордного сниже-
ния налогов, вышел из не выгодных для стра-
ны торговых соглашений, ввел пошлины 
против китайских товаров и заключил с КНР 
выгодную сделку. «Зарплаты выросли, доходы 
взлетели, американская мечта ожила, всего 
лишь за несколько лет миллионы людей вы-
бились из нищеты. Фондовый рынок ставил 
рекорд за рекордом, увеличивая накопления 
и пенсионные фонды трудящихся граждан 
всей страны»,— продолжал президент. 

Он затронул и внешнюю политику, рас-
сказав об уничтожении «Исламского госу-
дарства» (организация, запрещенная в РФ), 
о том, что страны НАТО теперь наконец-то 
платят в общую копилку сотни миллиар-
дов долларов, о том, как его администрация 
стояла за интересы Соединенных Штатов 
в ООН, как укрепились союзы США и вдох-
новили всех на противостояние Пекину. 
«Смелые дипломатические шаги и принци-
пиальный реализм позволил нам добиться 
исторических мирных соглашений по Ближ-
нему Востоку. Никто не верил, что это воз-
можно. Соглашения Авраама открыли две-
ри мирному и гармоничному будущему, а не 
насилию и кровопролитию. Это заря нового 
Ближнего Востока. И наши солдаты при этом 
возвращаются домой»,— говорил президент, 
подчеркнув, что гордится тем, что не начал 
ни одной войны.

«Самое главное: мы вновь утвердили свя-
тую идею: в Америке власть отвечает перед 
народом. Мы здесь для того, чтобы служить 
благородным гражданам Америки — это наш 
определяющий принцип, наша путеводная 
звезда, наше непоколебимое убеждение. Мы 
несем ответственность не перед группами 
интересов, не перед корпорациями, не перед 
глобальными компаниями. Мы несем ответ-
ственность перед нашими детьми, перед на-
шими гражданами, перед самой нацией»,— 
добавил Дональд Трамп. Он подчеркнул, что 
лучшие дни у Америки еще впереди, а то по-
литическое движение, что создал он и его сто-
ронники, сейчас лишь в начале своего пути. 
«Я покидаю это величественное место с верно-
стью и радостью в сердце, в хорошем располо-
жении духа и в твердой уверенности, что луч-
шие дни и нашей страны, и наших детей еще 

впереди. Спасибо и прощайте. Благослови вас 
Господь. Боже, храни Америку»,— завершил 
выступление президент.

Молиться за новую администрацию го-
сподин Трамп счел уместным, однако сде-
лать это решил подальше от нее: ранним 
утром 20 января Дональд Трамп с супругой 
погрузились в президентский вертолет и от-
были на базу морской авиации Эндрюс. До 
последних часов было непонятно, что же их 
ожидает: американская пресса сообщала, 
что уходящий президент запросил огром-
ный военный парад в свою честь, 21-пушеч-
ный салют и проводы от солдат, однако Пен-
тагон ему в этом якобы отказал. 

В итоге все закончилось довольно крат-
кой речью, хотя прибыл президент на ави-
абазу действительно под орудийные залпы. 
Дональд Трамп еще раз вкратце перечи-
слил свои заслуги, поблагодарил сторонни-
ков и пожаловался на коронавирус, кото-
рый спутал его карты. «Хочу сказать, что вы 
чудесные люди. Это великолепная страна. 
Быть вашим президентом — моя величай-

шая честь. Всегда буду драться за вас»,— зая-
вил Дональд Трамп, пообещав, что вернется 
«в том или ином виде».

Наконец, за несколько часов до инаугура-
ции Джо Байдена Дональд Трамп последний 
раз воспользовался бортом номер один и вы-
летел с авиабазы во Флориду еще в качестве 
президента, чтобы не унижать себя прось-
бой к преемнику предоставить ему самолет. 
Он направился в свое имение в Мар-а-Лаго, 
и власть покинула его именно там. Вместе 
с властью, кстати, его покинул и «ядерный че-
моданчик»: чтобы осуществить его передачу 
при отсутствии личной встречи между пре-
зидентами — уходящим и приходящим,— 
Секретной службе пришлось пойти на хи-
трость. Для Джо Байдена был сделан еще 
один «чемоданчик», и в момент принятия им 
власти стали действительными имеющиеся 
у него коды авторизации запуска ракет, а пре-
доставленные Дональду Трампу коды, соот-
ветственно, были аннулированы.

«Момент кризиса и возможности»
Джо Байден, в свою очередь, также начал всту-
пление в должность задолго до самой церемо-
нии. Покидая родной ему Уилмингтон (штат 
Делавэр) — где был организован штаб поли-
тика,— он растрогался и чуть не пустил слезу 

прямо на сцене, вспоминая своего умершего 
сына Бо. «Дамы и господа, жалею я лишь об од-
ном: он не с нами, потому что именно его нам 
следовало бы представлять в качестве прези-
дента. Когда я умру, Делавэр останется в моем 
сердце и сердцах каждого из Байденов. Мы 
любим всех вас»,— сказал президент сторон-
никам. Он поблагодарил их за неизменную 
поддержку и в легкие, и в тяжелые времена 
и за то, что в 1972 году жители штата выбрали 
его в сенаторы тогда, когда он был еще «маль-
чишкой». «Я знаю, что сейчас темные време-
на, но свет всегда есть»,— заверил собравших-
ся господин Байден.

Прибыв в Вашингтон — чартерным рей-
сом, потому что Дональд Трамп отказался 
выделять им самолет правительственно-
го отряда,— Джо Байден и Камала Харрис 
с супругами приняли участие в поминаль-
ной службе, посвященной всем погибшим 
от COVID-19 жителям страны. Ночь госпо-
дин Байден с супругой провели в гостевом 
президентском доме Блэр-хаус около Бело-
го дома — рано утром они наверняка слы-
шали шум винтов вертолета, на котором До-
нальд Трамп улетал на авиабазу Эндрюс. Их 
утро началось с мессы в соборе Святого апо-
стола Матфея: вместе со вторым в истории 
страны президентом-католиком в ней при-
няли участие лидеры обеих палат Конгрес-
са — и демократы, и республиканцы.

Наконец, днем в соответствии с традици-
ей Джо Байден и Камала Харрис проследова-
ли из Белого дома к Капитолию, и инаугура-
ция официально началась. Лично увидеть ее 
приехали бывшие президенты с супругами: 
Билл Клинтон, Джордж Буш-младший и Ба-
рак Обама.

Гимн США исполнила Леди Гага — певи-
ца работала вместе с Джо Байденом, когда тот 
еще был вице-президентом и вел кампанию 
против сексуального насилия.

Церемонию принесения клятвы флагу 
доверили провести Эндрии Холл — черно-
кожей женщине-пожарной, лидеру профсо-
юза, который одним из первых поддержал 
кандидатуру Джо Байдена на выборах прези-
дента. Слова клятвы, содержащие обещание 

хранить верность богохранимой республи-
ке, она сопровождала языком жестов.

Выбор госпожи Холл не был случайным: 
как рассказал руководитель инаугурационно-
го комитета Тони Аллен, особенное внимание 
уделялось представительству меньшинств, 
чтобы отразить все многообразие современ-
ной Америки. В церемонии приняла участие 
и 22-летняя чернокожая поэтесса Аманда Гор-
ман, первая в истории страны лауреат премии 
для юных поэтов, получившая награду в 2017 
году. В ее стихотворении были такие строки: 
«Мы видели силу, которая пыталась раско-
лоть нашу нацию вместо того, чтобы уживать-
ся в ней вместе. Она была готова уничтожить 
страну, чтобы замедлить демократию. Ей по-
чти удалось: но пусть демократию можно за-
медлить, победить ее невозможно». Говорила 
она, очевидно, о штурме Капитолия 6 января.

Первой в должность вступила Камала Хар-
рис, повторив слова присяги за первой судь-
ей Верховного суда США латиноамерикан-
ского происхождения Соней Сотомайор. «Да 
поможет мне Бог»,— повторила за госпожой 
Сотомайор госпожа Харрис последние слова 
клятвы и расплылась в улыбке. Стоящая за ее 
спиной сестра, Майя Харрис, расплакалась.

Вступающего в должность президента бла-
гословил чернокожий епископ Сильвестр 
Бимен из Делавэра, давний друг семейства 
Байденов. Господин Байден повторил слова 
присяги вслед за председателем Верховного 
суда Джоном Робертсом. Со словами «Да помо-
жет мне Бог» эпоха Дональда Трампа офици-
ально завершилась.

Обращаясь к нации, Джо Байден говорил 
о единстве и общих целях. «Мы можем видеть 
друг в друге не врагов, а соседей. Мы можем 
относиться друг к другу с уважением и поче-
том. Мы можем объединить усилия, прекра-
тить крики и снизить градус. Без единства нет 
мира, лишь горечь и ярость. Нет прогресса, 
лишь утомительная злоба. Нет нации, лишь 
хаос. Это наш исторический момент, момент 
кризиса и возможности. Единство — вот наш 
путь вперед. Мы должны встретить эти време-
на, будучи Соединенными Штатами Амери-
ки. Если так будет, обещаю — мы не проигра-
ем»,— уверял президент.

Не обошел вниманием он и недавние со-
бытия в Капитолии. «Мы стоим здесь всего 
лишь через несколько дней после того, как 
толпа погромщиков попыталась использо-
вать насилие, чтобы заглушить волю людей, 
остановить демократию, выгнать нас с этого 
священного места. Это не случилось. Этого 
не случится никогда. Ни сегодня, ни завтра, 
никогда»,— обещал он.

Глава государства призвал отказаться от 
культуры, в которой допустимо манипули-
ровать фактами и выдумывать их, и предло-
жил придерживаться истины: «Последние 
недели и месяцы преподали нам болезнен-
ный урок: есть правда и есть ложь, ложь, 
которую рассказывают ради власти и дохо-
да. У каждого из нас есть обязанность — как 
у граждан, как у американцев, и особенно 
как у лидеров, поклявшихся соблюдать кон-
ституцию и защищать нацию — защищать 
истину и опровергать ложь».

По его словам, отныне каждому амери-
канцу нужно вместе писать новую амери-
канскую историю — историю надежды, а не 
страха, единства, а не раскола, света, а не 
тьмы. «История достоинства, любви и исце-
ления, добра и величия. Пусть эта история, 
которая ведет нас вперед, и вдохновляет 
нас»,— призвал президент.

Основа для вдохновения, кажется, есть. 
Въезжая в Белый дом, Джо Байден получил не-
что важное, чего не было у Дональда Трампа, 
но чего удостаивались многие американские 
президенты до него — своего рода медового 
месяца. Опросы показывают, что рейтинг одо-
брения нового президента колеблется в райо-
не 54–57% — возможно, это позволит ему на-
чать срок в относительном спокойствии.

Алексей Наумов

Дональд Трамп и его супруга 
Мелания на инаугурации 
Джо Байдена не присутствовали, 
решив заранее улететь 
во Флориду  ФОТО AP
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Америка переизбрала врага номер один
Новый президент США продолжит глобальный поход против Китая

Противостояние Вашингтона и Пекина — 
главный международный итог правления 
45-го президента США Дональда Трам-
па — продолжится и после смены влас-
ти в Белом доме. Накануне вступления 
в должность нового президента Джо Бай-
дена два ключевых представителя буду-
щей администрации — кандидаты на пост 
госсекретаря и министра обороны Энто-
ни Блинкен и Ллойд Остин — подтвердили 
решимость усилить давление на Пекин, 
поставив Китай, а не Россию на первое 
место среди угроз США. Впрочем, по-
литика  глобального сдерживания Китая 
пройдет тонкую настройку: Вашингтон 
будет уделять больше внимания вопро-
сам демократии и прав человека в Синь-
цзян-Уйгурском автономном районе  
Китая, Гонконге и Тибете.

Прощальное обращение 45-го президента 
США Дональда Трампа, заявившего о том, что 
он противостоял Китаю «как никогда рань-
ше», стало его напутствием новой админи-
страции, которая, впрочем, и сама демон-
стрирует решимость расширить и углубить 
антикитайскую линию Вашингтона.

Ключевые задачи политики новой ко-
манды в Белом доме по отношению к Пе-
кину накануне вступления Джо Байдена 
в должность президента США изложили 
на слушаниях в Сенате кандидаты на пост 
госсекретаря и министра обороны Энто-
ни Блинкен и Ллойд Остин. Их ответы на 
вопросы сенаторов показали: отношения 
с Китаем пока остаются той областью, где 
сохранится наибольшая преемственность.

«Если мы посмотрим на Китай, нет сом-
нений в том, что он является наиболее зна-
чительным вызовом из всех государств для 
США в контексте наших интересов, инте-
ресов американского народа»,— заявил на 
слушаниях в сенатском комитете по ино-
странным делам Энтони Блинкен. Сессия 
вопросов-ответов в профильном комите-
те Сената — обязательная процедура при 
утверждении кандидатур на ответствен-
ные государственные посты, и кандидат на 
должность госсекретаря США экзамен по «ан-
тикитайскому языку» сдал вполне успешно.

«В последние годы Китай демонстриру-
ет стремление стать ведущей силой в мире, 
страной, которая устанавливает стандарты 
и служит образцом, которому будут следо-
вать другие страны. Я лично убежден в том, 
что у Китая есть много проблем, которые он 
пытается скрывать. Но если этой китайской 
модели не будет альтернативы, они могут 
добиться большего, чем мы ожидаем, и по-
этому наша обязанность состоит в том, что-
бы продемонстрировать, что наше видение 
будущего, наша политика и наш путь гора-
здо более эффективны для стран мира»,— за-
явил господин Блинкен. Он дал понять, что 
еще одним компонентом давления на Пекин 
помимо военного и торгово-экономического 
противостояния станет попытка разрушить 
представления о привлекательности китай-
ского пути развития и китайской мягкой 
силы как альтернативы ценностям западно-
го мира во главе с США.

По словам будущего госсекретаря США, Ва-
шингтон и дальше намерен говорить с Пеки-

ном «с позиции силы», однако для того, что-
бы такая политика стала более эффективной, 
необходимо «действовать совместно с союз-
никами, а не принижать их роль», а также 
«играть ведущую роль в международных ор-
ганизациях, а не выходить из них». Указав на 
то, что одними из приоритетных для новой 
администрации в Белом доме станут вопросы 
демократии и прав человека, господин Блин-
кен особо остановился на нарушении прав 
человека в Синьцзян-Уйгурском автономном 
районе Китая, обвинив Пекин в «геноциде уй-
гуров», а также попрании свобод в Гонконге.

Еще одной болевой точкой станет тема 
Тибета, на финальном отрезке правления 
Дональда Трампа отошедшая на второй план 
на фоне пандемии COVID-19 и противосто-
яния по вопросам двусторонней торговли 
и ситуации в Гонконге.

В сентябре прошлого года, в разгар изби-
рательной гонки, Джо Байден заявил: «Как 
президент, я буду ставить ценности в основу 
американской внешней политики. Я встре-
чусь с его святейшеством далай-ламой, на-
значу нового специального координатора 
по делам Тибета и буду настаивать на том, 
чтобы китайское правительство восстанови-
ло доступ в Тибет американским гражданам, 
в том числе дипломатам и журналистам. 
Я буду работать с нашими союзниками, что-
бы надавить на Пекин и вернуть его к пря-
мому диалогу с представителями Тибета». 
В своей установочной речи по Тибету Джо 
Байден обрушился с резкой критикой на 
Дональда Трампа, напомнив о том, что тот 
стал первым американским президентом 

за последние десятилетия, который так 
и не встретился с далай-ламой.

В преддверии инаугурации Джо Байдена, 
в конце декабря прошлого года, Конгресс 
США одобрил законопроект о тибетской 
политике и поддержке 2020 года, который 
в Вашингтоне назвали «историческим до-
стижением» в борьбе за права народа Тибе-
та. Политика США по Тибету впредь будет 
исходить из того, что все решения относи-
тельно перерождения далай-ламы должны 
будут находиться исключительно в компе-
тенции нынешнего далай-ламы. При этом 
Китай должен быть лишен любой возмож-
ности назвать будущего преемника да-
лай-ламы: принятый Конгрессом США за-
конопроект предусматривает возможность 
введения санкций против китайских чинов-
ников, которые попытаются назначить сво-
его духовного лидера тибетских буддистов.

О том, как будет осуществляться сдержива-
ние Пекина в оборонной сфере, рассказал на 
слушаниях кандидат на пост министра оборо-
ны Ллойд Остин. Как и будущий глава внеш-
неполитического ведомства, господин Остин 
поставил «китайскую угрозу» в один ряд с «рос-
сийской угрозой». Однако самую главную 
опасность, по его словам, все же представляет 
Пекин, а не Москва. «Я считаю, что Националь-
ная стратегия обороны 2018 года правильно 
называет Китай и Россию основными вызо-
вами, которые нарушают глобальную атмос-
феру безопасности. Но я считаю, что Китай — 
это наибольший приоритет из-за его подъема 
и масштаба его военной модернизации»,— 
заявил Ллойд Остин. «Космос уже является 

ареной конкуренции великих держав. Дея-
тельность Китая и России в космосе — серь-
езная и растущая угроза национальным ин-
тересам США в области безопасности» — так 
будущий министр обороны США обозначил 
одну из сфер наиболее жесткого противосто-
яния на ближайшие годы.

Как пояснил „Ъ“ главный научный со-
трудник Института США и Канады Влади-
мир Батюк, при всей неизбежной преемст-
венности китайской политики Вашингтона 
после смены власти в Белом доме в ней про-
изойдет тонкая настройка. «Несмотря на 
крайне негативное отношение к политике 
президента Трампа, администрация Бай-
дена не сможет при всем желании вернуть 
США в 2016 год. Некоторые аспекты страте-
гии Трампа 46-му президенту США придется 
унаследовать. Прежде всего это вывод о том, 
что главными противниками Америки на 
международной арене будут не какие-то не-
государственные акторы вроде „Исламского 
государства“ (террористическая организа-
ция, запрещенная в РФ.— „Ъ“), а враждеб-
ные мировые державы — Китай и Россия»,— 
заявил „Ъ“ господин Батюк.

Впрочем, по мнению эксперта, при всей 
жесткости антикитайской риторики но-
вой администрации в Белом доме, делаю-
щей приоритетными проблемы ценностей 
и демократических прав и свобод, «коман-
да Джо Байдена постарается избежать тариф-
ных войн с Китаем, которые, как показывает 
опыт, оказываются разрушительными пре-
жде всего для американской экономики».

Сергей Строкань

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ч Е М  И З В Е С Т Е Н  Д Ж О  Б А Й Д Е Н

Джозеф Робинетт Байден-младший родился 20 ноября 1942 года в городе Скрантоне (штат Пенсильвания). 
Окончил Университет Делавэра (1965), получив степень бакалавра истории и политологии, а также юридическую 
школу Сиракузского университета (1968), имеет степень доктора права.

С 1969 года занимался адвокатурой в управлении государственных защитников в Уилмингтоне, после чего 
основал собственную юридическую фирму Biden and Walsh. В 1970 году при поддержке демократов был избран 
членом совета округа Нью-Касл (штат Делавэр).

В 1972 году избрался в Сенат США от штата Делавэр. Переизбирался в верхнюю палату Конгресса шесть 
раз с 1978 по 2008 год, в разное время возглавлял юридический комитет Сената, руководил работой подкоми-
тета по европейским делам, был председателем комитета по иностранным делам. Участвовал в президентских 
праймериз в 1988 году, но снял свою кандидатуру после обвинений в плагиате одной из речей. В том же году у 
политика была диагностирована аневризма сосудов головного мозга, он перенес ряд операций. Выдвигал свою 
кандидатуру на президентских праймериз в 2008 году, но в итоге снялся.

С 2009 по 2017 год занимал должность вице-президента при Бараке Обаме, курировал внешнюю политику. 
В апреле 2019 года объявил, что баллотируется в президенты США. 3 ноября 2020 года победил на выборах, 
получив 51,3% голосов избирателей (306 голосов выборщиков).

В 2019 году журнал Forbes оценивал состояние Джо Байдена и его жены в $9 млн.



Около четверти крупных рос-
сийских компаний в 2021 
году планируют инвестиро-
вать в IT-решения для контро-
ля действий сотрудников, 
работаю щих из дома, выясни-
ли аналитики CNews Analytics, 
«Инфосистем Джет» и Citrix. 
Это объясняется в первую оче-
редь ростом числа утечек ин-
формации, хотя софт может 
и отслеживать, сколько време-
ни человек тратит на работу. 
Такие решения могут вызвать 
негатив со стороны сотрудни-
ков, считают эксперты, пре-
дупреждая, что заставить их 
установить специальный софт 
на личные устройства будет 
непросто.

В 2021 году 24% крупных рос-
сийских компаний планируют 
инвестировать в IT-решения для 
контроля сотрудников на «удален-
ке», говорится в совместном иссле-
довании CNews Analytics, «Инфо-
системы Джет» и Citrix, с которым 
ознакомился „Ъ“. В опросе при-
няли участие представители 102 
крупных компаний. Тренд, по мне-
нию аналитиков, связан с желани-
ем более чем 40% опрошенных не 
возвращать сотрудников в офисы. 
Для этого компаниям придется не 
только закупать средства контр-
оля, но и развивать собственную 
инфраструктуру виртуального до-
ступа к рабочим местам, считают 
аналитики.

С помощью специального про-
граммного обеспечения (ПО) ру-
ководители могут отслеживать, 

сколько времени те тратят на вы-
полнение рабочих задач, а сколь-
ко проводят, посещая сторонние 
ресурсы в интернете, включая, на-
пример, социальные сети. Стои-
мость внедрения такой системы 
для компании со средней числен-
ностью в 500 сотрудников, по оцен-
ке «Инфосистем Джет», обойдется 
в 1–4,5 млн руб.

Другим востребованным реше-
нием может стать ПО, контролиру-
ющее и ограничивающее доступ 
к корпоративным информаци-
онным системам, чтобы снизить 
риск намеренной или случайной 
утечки критически важной ин-
формации. На систему предотвра-

щения утечек данных со стороны 
инсайдеров придется потратить 
2,5–10 млн руб.

Затраты российских компаний 
на виртуальные рабочие места 
в 2020 году, по оценке «Инфосис-
тем Джет», выросли в два с полови-
ной раза и достигли $220 млн, а по 
итогам 2021-го объем рынка таких 
решений составит уже $450 млн. 
С этими оценками согласны в груп-
пе «Корус Консалтинг». В «Ростеле-
коме» утверждают, что сегмент 
виртуальных рабочих мест вырос 
в 2020 году в четыре раза, но точ-
ные оценки не дают.

Желание руководства ком-
паний контролировать рабочее 

время сотрудников и их работу 
с корпоративной информацией на 
«удаленке» логично, считают экс-
перты. Только в первом полугодии 
2020 года ущерб от утечек данных 
в компаниях по вине сотрудни-
ков составил 1,8 млрд руб. (см. „Ъ“ 
от 28 августа 2020 года). За этот пе-
риод число утечек выросло на 47%. 
Наиболее уязвимы компании фи-
нансового сектора и сотовой связи, 
сотрудникам которых перекупщи-
ки из даркнета предлагают за воз-
награждение выгружать из систем 
информацию, которую затем мож-
но продать на черном рынке.

Бизнес фокусируется на защи-
те удаленных рабочих мест с по-

мощью VPN (Virtual Private Net-
work, виртуальная частная сеть), 
двухфакторной аутентификации, 
шифрования данных, блокиров-
ки USB-портов и фильтрации тра-
фика, считает партнер и руко-
водитель практики управления 
киберрисками Deloitte Денис Ли-
пов. По его словам, компании уже 
начинают использовать системы 
контроля персонала не только для 
обеспечения информационной 
безопасности, но и, например, 
для отслеживания «климата в кол-
лективе».

Для введения контроля за уда-
ленными сотрудниками ком-
паниям нужно будет не только 
противостоять их негативному 
восприятию, но решить ряд техни-
ческих вопросов, предупреждает 
господин Липов. Например, если 
сотрудник использует собствен-
ный компьютер или смартфон, а не 
корпоративное устройство для ра-
боты, сложно будет заставить его 
установить на них ПО для контр-
оля, рассуждает эксперт.

Но пока данные о многократ-
ном росте спроса на системы 
контроля персонала могут быть 
преувеличены, допускают в «Ла-
нит-Интеграции». Заказчики пока 
предпочитают экономить на та-
ких технологиях, говорит испол-
нительный директор цифровой 
трансформации компании Павел 
Сварник. Зачастую, по его словам, 
в компаниях отвергают техноло-
гии, внедрение которых сложно 
обосновать экономически.

Никита Королев
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 28523,26 (–110,2)
РТС 1486,9 (+16,27)
FTSE 100 6740,39 (+27,44)

DAX 30* 13921,37 (+106,31)
DJIA* 31160,48 (+229,96)
NASDAQ Composite* 13433,696 (+236,517)

*На 20:38.     По данным агентства Reuters.
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 20.01.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 21.01.21
Австралийский доллар 56,7401
Английский фунт 100,2836
Белорусский рубль 13,6905
Датская крона* 11,9724

Доллар США 73,3550
Евро 89,1483
Индийская рупия** 10,0392
Казахский тенге** 17,5272

Канадский доллар 57,7780
Китайский юань* 11,3416
Норвежская крона* 86,2391
СДР 105,6239

Сингапурский доллар 55,3247
Новая турецкая лира 98,5200
Украинская гривна* 26,0540
Шведская крона* 87,8871

Швейцарский франк 82,6628
Японская иена** 70,7002
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Трудодни на удаленке
Компании инвестируют в контроль работы сотрудников
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Банк России провел 20 января обсу-
ждение проекта стратегии развития 
национальной платежной системы 
(НПС) до 2023 года с представителя-
ми объединений участников финан-
сового рынка. Встреча онлайн фор-
мально была следующим шагом 
после того, как различные ассоциа-
ции направили в ЦБ свои коммента-
рии в отношении стратегии.

Однако в итоге мероприятие ста-
ло просто устной версией предше-
ствующей переписки. Сначала ди-
ректор департамента НПС ЦБ Алла 
Бакина сделала доклад, примерно 
на час, в котором, по сути, переска-
зала то, что написано в стратегии. За-
тем участники обсуждения, которые 
направили комментарии в ЦБ, пере-
сказали свои письма. Тем, кто заме-
чания регулятору не представил, 
сразу было сказано, что они слова 
не получат.

В схожем ключе в конце прошло-
го года проходило онлайн-обсужде-
ние участниками финансового рын-
ка с Банком России инициатив по 
ограничению продаж сложных фи-
нансовых продуктов. По сути, как та-
кового обсуждения не получилось, 
скорее регулятор оповестил ком-
пании, что планирует делать. Мно-
гие вопросы остались за пределами 
встречи из-за внезапно ухудшивше-
гося качества связи. Аналогичные 
онлайн-встречи проходили и при 
обсуждении цифрового рубля.

В результате ограничения из-за 
пандемии создали очень удобные 
для ЦБ условия: никто не может 
обвинить регулятора в том, что он 
не получил мнение общественно-
сти. Банк России регулярно про-
сит высказать замечания и сообра-
жения относительно ключевых 
моментов развития финансово-
го рынка и внимательно слуша-
ет предложения поднадзорных на 
zoom-конференциях. Однако участ-
ники рынка при этом почти не по-
лучают обратной связи.

Справедливости ради стоит отме-
тить, что в случае со стратегией раз-
вития НПС одно из предложенных 
замечаний было учтено — как сооб-
щили в Банке России, в документ до-
бавлены количественные показате-
ли, по которым можно будет в 2023 
году судить о том, достигнуты ли по-
ставленные цели и задачи. Правда, 
как рассказал один из участников 
обсуждения, это сделано «достаточ-
но формально и сути не изменило».

Финансовые организации ситуа-
цией явно недовольны, хотя публич-
но пока не протестуют — возможно, 
рассчитывая на скорое восстановле-
ние личного формата общения на 
фоне старта вакцинации.

Однако традиционная важная 
встреча руководства ЦБ с предста-
вителями банков, которая ежегод-
но проходит в феврале в пансионате 
«Бор», в этом году уже запланирова-
на в режиме zoom-конференции. 
Кому она нужна в таком виде, непо-
нятно. Как сказал один из постоян-
ных участников этих встреч, в «Бор» 
все ехали ради возможности пооб-
щаться в кулуарах с представителя-
ми ЦБ. В Zoom и прочих сервисах 
онлайн-конференций с кулуарами 
не очень.

В результате переме-
щения обсуждений  
в онлайн-формат, 
поднадзорные ЦБ 
фактически утратили 
реальную обратную 
связь с регулятором
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Сделка ЕКА
Екатерина Бородина продала свою сеть АЗС

Как стало известно „Ъ“, круп-
нейшая независимая топлив-
ная компания Московского 
региона ЕКА (владеет около 
90 АЗС), принадлежавшая Ека-
терине Бородиной, дочери 
экс-главы управления делами 
президента РФ Павла Бороди-
на, перешла к новым владель-
цам. Госпожа Бородина иска-
ла покупателя несколько лет, 
теперь ЕКА принадлежит за-
крытому паевому инвестфон-
ду «Газпромбанк-Эридан», пай-
щики которого неизвестны. 
По словам собеседников „Ъ“, 
владельцами компании мо-
гут быть структуры, близкие 
к ЛУКОЙЛу. По мнению анали-
тиков, стоимость актива мо-
гла составить до 4,5 млрд руб.

Топливная компания ЕКА сме-
нила владельца, рассказали источ-
ники „Ъ“ в отрасли. Структуры ЕКА 
в конце декабря перешли к закры-

тому комбинированному ПИФ 
«Газпромбанк-Эридан», которым 
управляет «Газпромбанк-Управле-
ние активами», выяснил „Ъ“, из-
учив данные ЕГРЮЛ. До этого бе-
нефициаром ЕКА была Екатерина 
Бородина.

Покупка через ЗПИФ — уже тра-
диционный в РФ способ скрыть 
сторону сделки, поскольку имена 
пайщиков не раскрываются. Но, 
по словам нескольких источни-
ков „Ъ“, владельцем паев ЗКПИФа 
могут быть структуры, близкие 
к ЛУКОЙЛу. В ЛУКОЙЛе и «Газпро-
мбанк-УА» не ответили на запрос 
„Ъ“. В «Роснефти» сообщили, что не 
являются покупателем ЕКА. В ФАС 
отказались комментировать сдел-
ку, сославшись на возможность не 
раскрывать информацию о «лицах, 
в отношении которых применяют-
ся меры ограничительного харак-
тера». Связаться с госпожой Боро-
диной не удалось.

ЕКА владеет около 90 АЗС в Мо-
скве и Подмосковье (около 10% за-
правок этого региона) и является 
крупнейшим независимым реги-
ональным оператором. Для срав-
нения: согласно сайту ЛУКОЙЛа, 
компания владеет 125 АЗС в Мос-
ковском регионе, у «Роснефти» — 
более 300, «Газпром нефти» — около 
100 заправок. ЕКА также осуществ-
ляет продажу топлива по картам 
для корпоративных клиентов. Ека-
терина Бородина — дочь Павла Бо-
родина, возглавлявшего управ-
делами первого президента РФ 
Бориса Ельцина в 1993–2000 годах. 
В 1999 году он также выдвигался на 
пост мэра Москвы, а в 2000–2011 
годах работал государственным се-
кретарем Союзного государства РФ 
и Белоруссии.

По данным „Ъ“, госпожа Бороди-
на несколько лет искала покупателя 
на ЕКА. О том, что она хочет продать 
свои активы в РФ и большую часть 

времени проводит за границей, „Ъ“ 
уже сообщал в августе 2019 года, тог-
да, в частности, речь шла о недвижи-
мости. Два собеседника „Ъ“ говорят, 
что представители ЕКА вели перего-
воры с ЛУКОЙЛом. По словам еще 
одного источника „Ъ“, ЛУКОЙЛ уже 
перенаправил дополнительные 
объемы топлива для продаж через 
ЕКА. В то же время основная управ-
ленческая команда ЕКА и бренд на 
данный момент сохранены.

Желание скрыть конечного соб-
ственника крупной сети АЗС мо-
жет объясняться тем, что, в случае 
если в результате сделки доля этого 
игрока на рынке региона окажется 
существенной, ФАС может потре-
бовать продать часть активов. Так, 
например, подобное предписание 
ФАС выдавала «Роснефти» после 
того, как в 2016 году нефтекомпа-
ния приобрела контрольный пакет 
«Башнефти», которая владела круп-
ной сетью АЗС. По мнению одного 

из источников „Ъ“, теоретически 
ЛУКОЙЛ может продать ЕКА свою 
франшизу, чтобы провести ребрен-
динг ЕКА.

На российском топливном рын-
ке не так часто случаются крупные 
сделки из-за нестабильности это-
го бизнеса, в основном они связа-
ны с покупкой независимых игро-
ков крупными нефтекомпаниями. 
Так, например, одна из таких — 
приобретение в 2019 году «Роснеф-
тью» за 13 млрд руб. Петербург-
ской топливной компании (более 
140 заправок), которую связывали 
с бывшим лидером так называе-
мой тамбовской ОПГ Владимиром 
Кумариным.

В зависимости от расположе-
ния заправки ЕКА могут стоить 
30–50 млн руб. за штуку, отмечает 
Карен Дашьян из Advance Capital. 
Таким образом, сумма сделки мо-
гла составить до 4,5 млрд руб.

Дмитрий Козлов

Nordgold может вернуться на биржу
Компания планирует IPO в Лондоне

Nordgold семьи Алексея Мор-
дашова планирует летом про-
вести IPO в Лондоне, сообщает 
WSJ. В самой компании утвер-
ждают, что рассматривают 
размещение среди прочих ва-
риантов развития. Если IPO 
произойдет, оно станет вто-
рым в истории компании, ко-
торая в 2017 году ушла с Лон-
донской биржи из-за слишком 
низкой рыночной оценки. 
С тех пор добыча Nordgold пре-
одолела планку в 1 млн унций 
в год, основные активы выш-
ли на проектную мощность, 
а цены на золото поднялись до 
рекордного уровня в истории.

Российская золотодобывающая 
Nordgold семьи Алексея Мордашо-
ва планирует провести листинг 
в Лондоне летом, сообщила 20 ян-
варя The Wall Street Journal (WSJ) со 
ссылкой на собственные источни-
ки. По данным WSJ, компания мо-
жет разместить более 25% акций 

исходя из оценки всего бизнеса 
в $5 млрд. Представитель Nordgold 
уточнил „Ъ“, что рассматривают-
ся «различные стратегические оп-
ции», которые могут включать IPO 
на Лондонской фондовой бирже. 
По данным WSJ, Nordgold уже на-
няла банки для проведения IPO.

Nordgold владеет десятью дейст-
вующими рудниками в России, Бур-
кина-Фасо, Гвинее и Казахстане. Ряд 
проектов находятся в стадии разви-
тия. По итогам 2020 года компания 
отчиталась о рекордном для себя 
объеме производства золота в раз-
мере 1,05 млн унций. Флагманским 
активом является рудник Гросс, 
где было произведено 278 тыс. ун-
ций. В прошлом году компания со-
биралась вложить в него $58 млн 
для увеличения мощности добычи 
и переработки руды на 24%.

Алексей Мордашов в 2019 году 
поделился долями в Nordgold и ту-
роператоре TUI с сыновьями Ки-
риллом и Никитой (им на паритет-

ной основе перешли 65% Nordgold). 
Бизнесмен объяснял это наме-
рением обеспечить преемствен-
ность, ввести их в курс дел и дать 
им опыт в сфере управления пор-
тфелем активов. При этом 20 янва-
ря ФАС удовлетворила ходатайст-
во Кирилла об увеличении доли 
в компании «КН-Холдинг», кото-
рой принадлежит пакет сыновей 
в Nordgold, с 50% до 100%. Владель-
цем другой доли был Никита Мор-
дашов. Ранее Forbes писал со ссыл-
кой на свои источники, что Никиту 
Мордашова летом отчислили из 
Высшей школы экономики, и он 
ушел служить в армию.

Nordgold уже размещалась 
в Лондоне в 2012 году, но в 2017 
году было решено прекратить ли-
стинг: по мнению компании, ее 
рыночная капитализация не от-
ражала справедливой стоимости, 
а причиной недооценки были низ-
кие объемы торгов и общий дефи-
цит ликвидности GDR. С тех пор 

топ-менеджмент неоднократно за-
являл, что не исключает возможно-
сти IPO. Собеседники „Ъ“ считают 
нынешнее решение ожидаемым, 
напоминая, что компании требо-
валось время на раскачку активов. 
С тех пор заработал рудник Гросс, 
на проектную мощность вышел 
рудник Bouly в Буркина-Фасо. Кро-
ме того, Nordgold преодолела план-
ку в 1 млн унций добычи. При этом 
цены на золото бурно растут — в ав-
густе 2020 года они достигли исто-
рического рекорда в $2 тыс. за ун-
цию, а средняя цена за год выросла 
на 27%, до $1770 за унцию.

Если Nordgold станет публич-
ной, то это будет уже вторым случа-
ем среди российских компаний за 
последний год. В мае 2020 года было 
объявлено о сделке «Амур Золота», 
подконтрольного группе «Альянс» 
Мусы Бажаева, со шведской Kopy 
Goldfields. Стороны договорились 
об обратном поглощении россий-
ского золотодобытчика почти за 

$120 млн. В результате акционеры 
«Амур Золота» получили 88% объе-
диненной компании, чьи акции об-
ращаются на площадке Nasdaq First 
North Growth Market в Стокгольме.

По словам Максима Худало-
ва из АКРА, международные золо-
тодобывающие компании по по-
казателю EV/EBITDA торгуются на 
уровне 10х. При EBITDA на уровне 
$1 млрд Nordgold корректнее было 
бы оценивать в $2,5–3,5 млрд, а не 
$5 млрд. В то же время избыточ-
ная ликвидность на рынках и по-
тенциальный исход инвесторов из 
промышленных активов во второй 
половине 2022 года может способ-
ствовать росту цен на золото выше 
$2 тыс., что позволит компании 
рассчитывать на более высокую 
оценку. Аналитик отмечает, что 
с учетом расположения активов 
Nordgold получает дополнитель-
ные преимущества от девальвации 
валют в регионе присутствия.

Евгений Зайнуллин

в онлайн-режиме просматривает 
руководитель банковской группы 
отдела финансов

Максим Буйлов



Банк России разработал «дорожную 
карту» по модернизации механизма 
расчета предельной долговой нагрузки 
(ПДН) заемщика. Она призвана помочь 
банкам более точно определять закре-
дитованность клиентов, в первую оче-
редь при выдаче необеспеченных зай-
мов. Также механизм может понадо-
биться в случае роста кредитной ак-
тивности при сохранении низких до-
ходов населения и при выходе банков 
в более рискованные сегменты рынка. 
В целом эксперты считают планы ЦБ 
возвратом к ослабевшей в кризис по-
литике охлаждения рынка.

ЦБ определил основные задачи по совер-
шенствованию расчета показателя долго-
вой нагрузки (ПДН) на 2021–2022 годы. Рас-
считывать его банки обязаны с октября 2019 
года. ЦБ исходно вводил ПДН, чтобы сдер-
жать рост выдачи необеспеченных креди-
тов, а также ограничить риски в потреби-
тельском кредитовании. Чем выше ПДН, 
тем больше коэффициенты риска по креди-
ту при расчетах достаточности капитала бан-
ка. Вместе с тем, по мнению ЦБ, необходимо 
продолжить совершенствование процедуры 
расчета показателя.

• На начало декабря 2020 года объем ссуд, 
предоставленных физическим лицам,  
достиг 19,68 трлн руб. (за год рост соста- 
вил 2,4 трлн руб.). Объем просроченных  
свыше 90 дней ссуд превысил 1 трлн руб.  
По расчетам Объединенного кредитного  
бюро, на 1 октября 2020 года два и более  
кредита было у 18,5 млн заемщиков (более 
половины их числа).
Вице-президент Moody’s Ольга Ульяно-

ва выделяет два наиболее индикативных 
пункта из опубликованной ЦБ «дорожной 
карты». Во-первых, это рассмотрение во-
проса «о целесообразности введения огра-
ничений на выдачу отдельных видов кре-
дитов на законодательном уровне». «Это 
можно трактовать как возвращение к идее 
законодательного ограничения выдачи кре-
дитов заемщикам с высоким ПДН»,— счита-
ет эксперт. Во-вторых, это калибровка надба-
вок к коэффициентам риска в зависимости 
от значений ПДН. Они будут калибровать-
ся в сторону повышения, а не понижения, 
считает госпожа Ульянова. «Таким образом, 
ЦБ сворачивает стартовавший в пандемию 
цикл послаблений на рынке потребкреди-
тования и сейчас задумывается об ужесточе-
нии регулирования»,— полагает она. 

Участники рынка отмечают, что во вто-
рой половине года (после стагнации в весен-
ние месяцы) кредитный рынок начал дина-
мично восстанавливаться. «По 2020 году этот 
рост не превысит 10%, и он несопоставим 
с более чем 20-процентным ростом, наблю-
давшимся в 2019-м и 2018 годах»,— отмеча-
ет госпожа Ульянова. Однако, по ее мнению, 
«по всей видимости, ЦБ уже обеспокоен тем, 
что в ситуации, когда реальные располагае-

мые доходы населения не растут, может про-
изойти повышение кредитной нагрузки до-
мохозяйств». Кроме того, ЦБ извлек уроки из 
истории внедрения показателя долговой на-
грузки и, возможно, хочет расширить пере-
чень источников, из которых банки извле-
кают необходимую информацию, а также 
обеспечить возможность расчета ПДН в усло-
виях удаленного режима взаимодействия 
с заемщиками, полагает госпожа Ульянова.

Осенью 2019 года, когда был введен ПДН, 
часть игроков пересмотрели кредитную по-
литику. Некоторые решили, что запас по ка-
питалу позволяет кредитовать по старым 
правилам, получая больший доход от креди-
тования лиц с высоким уровнем ПДН, гово-
рит „Ъ“ один из менеджеров банка из топ-20. 
Однако прошло чуть больше года, и все боль-
ше банков приходят к выводу, что меньшая 
доходность при меньшей нагрузке на капи-
тал для них лучше, пересматривая кредит-
ную политику: «После ужесточения требо-
ваний к расчету ПДН, если оно произойдет, 
таких игроков станет больше».

Прямое ограничение выдачи отдельных 
типов потребкредитов — не идея, впервые 
она была сформулирована регулятором еще 
на этапе внедрения ПДН. Однако по мере па-
дения темпов роста потребкредитования 
в 2019–2020 годах актуальность меры сни-
зилась, говорит управляющий директор 
рейтингового агентства НКР Михаил До-
ронкин. В текущих условиях, учитывая сла-
бую динамику выдач в сегменте в прошлом 
году и заметно упавший уровень одобре-
ния, меры охлаждения сегмента, принятые 
в 2019 году, кажутся достаточными, считает 
господин Доронкин. По его оценке, прямое 
ограничение выдач может рассматривать-
ся как крайняя мера: в случае очередного 
витка активности в данном сегменте в усло-
виях слабой динамики доходов населения, 
либо в случае исчерпания качественных за-
емщиков и выхода банков в более рискован-
ные сегменты рынка. 

Ольга Шерункова
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
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Это регулирование (предельной 
долговой нагрузкой.— „Ъ“)  

должно оставаться, потому что 
не должно происходить того,  

что люди будут снова  
набирать много кредитов

— Эльвира Набиуллина,
глава ЦБ, 24 июля 2020 года

Ц И Т А Т АПортфельные менеджеры крупнейших 
инвестфондов не сомневаются в быст-
ром восстановлении мировой экономи-
ки. В ожидании роста темпов вакцини-
рования управляющие снижают долю 
наличности в портфелях. В наиболь-
шем выигрыше оказались акции ком-
паний развивающихся стран, в том чи-
сле российских, которые привлекают 
своей недооцененностью. Однако экс-
перты отмечают неустойчивость попу-
лярности российского рынка из-за воз-
росших геополитических рисков.

Январский опрос портфельных управ-
ляющих, проведенный аналитиками Bank 
of America (BofA), свидетельствует об укре-
плении оптимизма международных ин-
весторов относительно перспектив миро-
вой экономики. В анкетировании приняли 
участие представители 217 фондов, в управ-
лении которых находились активы на сум-
му $596 млрд. По данным опроса, число пор-
тфельных управляющих, уверенных в том, 
что в течение ближайших 12 месяцев темпы 
роста мирового ВВП ускорятся, на 90% пре-
высило число тех, кто ждет замедления ми-
ровой экономики. Это третий по величине 
результат за всю историю наблюдений, опти-
мистичнее управляющие были только в ноя-
бре 2020 года и в марте 2002 года.

Оптимизм управляющих основан на ожи-
даниях угасания пандемии и снятия огра-
ничительных мер в течение 2021 года в ре-
зультате массовой вакцинации и других мер 
борьбы с вирусом. С начала вакцинации уже 
распространено больше 40 млн доз, причем 
из них 15 млн — только за прошлую неделю. 

«Распространение COVID-19 больше не пуга-
ет инвесторов, и все большую уверенность 
набирает вера в рост экономики»,— отмеча-
ет управляющий активами «Регион Эссет Ме-
неджмент» Алексей Скабалланович.

Добавляет надежд инвесторам продол-
жающееся монетарное и фискальное стиму-
лирование. На прошлой неделе избранный 
президент США Джо Байден представил план 
поддержки экономики объемом $1,9 трлн. 
«Заявления монетарных властей США дают 
основания полагать, что увеличение ставок 
произойдет лишь после того, как экономика 
восстановится в достаточной степени, а низ-
кие ставки способствуют увеличению инвес-
тиций в развивающиеся рынки»,— отмечает 
аналитик «КСП Капитал Управление актива-
ми» Михаил Беспалов.

В таких условиях управляющие продол-
жают сокращать долю наличности в своих 
портфелях. По данным опроса BofA, сред-
няя доля кэша снизилась с 4% до 3,9%, ми-
нимального значения с 2013 года. При этом 
число управляющих, у которых вложения 
в акции были выше индикативного уровня, 
на 53% превысило число тех, у которых по-
казатель был ниже, за месяц показатель вы-
рос на 2 процентных пункта (п. п.). Показа-
тель поднялся до максимального значения 
с января 2018 года.

Одновременно управляющие меняют ин-
вестиционные предпочтения. По данным 
опроса BofA, в январе менеджеры фондов 
увеличили вложения в нефтяном, металлур-
гическом и финансовом секторах, сократив 
инвестиции в компании здравоохранения 
и технологий. «В условиях восстановления 

мировой экономики рынок акций в целом, 
а в особенности акций компаний цикличе-
ских секторов, имеет гораздо больше шансов 
на дальнейший рост, чем на снижение»,— от-
мечает глава инвестиционного департамен-
та UFG Wealth Management Алексей Потапов. 
По его словам, данные сектора в большей сте-
пени представлены на развивающихся рын-
ках, что формирует ожидания опережающе-
го роста этих рынков.

Число управляющих, у которых вес таких 
акций в портфелях превысил индикативный 
уровень, выросло на 7 п. п., до 62%. Столь вы-
соко показатель не поднимался за всю исто-
рию наблюдений. При этом управляющие 
сократили вложения в акции американских 
компаний. Число тех, у кого вес таких акций 
в портфелях превысил индикативный уро-
вень, упало на 20 п. п., до 4%.

Российский рынок также оказался в числе 
выигравших, поскольку на нем доминируют 
акции циклических компаний. По данным 
EPFR, за первые две недели года вложения 
иностранных инвесторов в российские ак-
ции превысили $330 млн. По словам Алек-
сея Скабаллановича, рост омрачен рисками 
новых санкций. «Однако раньше мая Сенат 
США не будет полноценно работать. В связи 
с этим ожидать развития санкционного давле-
ния можно лишь ближе к лету»,— отмечает го-
сподин Скабалланович. Масштаб новых мер 
в случае их принятия может не оказать суще-
ственного влияния на российскую экономи-
ку, уточняет Михаил Беспалов, однако новост-
ной фон все же может негативно сказаться на 
объемах иностранных инвестиций в Россию.

Виталий Гайдаев

Управляющие потратились на оптимизм
Инвесторы скупают акции в ожидании восстановления экономики

Завершение 2020 года оказалось  
весьма успешным для потребитель-
ского кредитования. Объем выда-
чи в декабре достиг нового максиму-
ма — 516,1 млрд руб., превысив пока-
затель предыдущего года на 4%. В пер-
вую очередь участники рынка объяс-
няют это традиционным сезонным 
фактором, тратами граждан перед но-
вогодними праздниками. На 2021 год 
они также смотрят с оптимизмом: эко-
номика постепенно восстанавливает-
ся, у населения остается отложенный 
спрос на кредитование. Однако экспер-
ты предупреждают, что эпидемиоло-
гическая и экономическая ситуация, 
по крайней мере в начале года, все еще 
далека от стабильности.

Объем выданных кредитов наличными 
в РФ в декабре 2020 года превысил 516 млрд 
руб., что стало рекордным показателем за всю 
историю наблюдений. Такие данные при-
водит Объединенное кредитное бюро (ОКБ, 
бюро предоставляет и данные Сбербанка). По 
сравнению с «нековидным» декабрем 2019 
года рост составил 4%. Вместе с тем количест-
во кредитов сократилось на 9% и составило 
1,46 млн. Средняя сумма кредита выросла, по 
итогам декабря она также обновила максимум 
и достигла 355 тыс. руб. По сравнению с прош-
логодним декабрем средний чек вырос на 12%.

Таким образом, на этом рынке проявил-
ся сезонный фактор, который не помог сег-
ментам автокредитования и ипотеки (см. „Ъ“ 
от 13 и 18 января). На рост в конце года свое 
влияние оказали отложенный спрос, сезон-
ный фактор предпраздничных распродаж 
и сниженные процентные ставки со сторо-
ны ряда крупнейших игроков, перечисля-
ет начальник управления потребительского 
кредитования ВТБ Евгений Благинин.

Однако выправить общую ситуацию удач-
ный декабрь не смог. Прошлый год внес су-
щественные коррективы в потребительское 
поведение, а экономическая нестабильность 
вынудила банки ужесточать скоринг, отмеча-
ют участники рынка. В целом по итогам года 
было выдано 15 млн потребкредитов на сум-
му около 5 трлн руб., следует из данных ОКБ. 
По сравнению с 2019 годом эти показатели 
оказались ниже на 10% и 1% соответственно.

В условиях ухудшения экономической 
ситуации и падения доходов, отмечает ана-
литик банка «Хоум Кредит» Станислав Ду-
жинский, «люди перешли к модели рацио-
нального потребления, стремились снизить 
уровень кредитной нагрузки на семейные 
бюджеты», а банки стремились поддержать 
качество своих активов. «Во втором-третьем 
кварталах 2020 года насущным вопросом 
для многих было не оформление новых кре-
дитов, а урегулирование возникшей прос-

рочки по уже имеющимся»,— добавляет го-
сподин Благинин.

Директор по розничному бизнесу Рос-
банка Алексей Лола отмечает, что наблю-
далось перераспределение внутри спроса 
на кредитные продукты: большей популяр-
ностью стали пользоваться кредитные кар-
ты, так как с их помощью проще и быстрее 
восполнять временный дефицит семейно-
го бюджета.

В 2021 году участники рынка рассчитыва-
ют на плавное восстановление потребитель-
ского кредитования по мере улучшения об-
щей экономической ситуации. «В отсутствие 
новых потрясений можно ожидать плавно-
го перехода к росту доходов населения, кото-
рый должен компенсировать прошлогоднее 
падение. Тогда объемы потребительско-
го кредитования также будут плавно увели-
чиваться»,— уверен господин Дужинский. 
Старший менеджер департамента управле-
ния рисками Deloitte Денис Гаврилин гово-
рит и о возможности смягчения скоринга.

Тем не менее уровень неопределенности 
на рынке остается достаточно высоким, под-
черкивает господин Благинин. Сохраняют-
ся ограничения по наиболее востребован-
ным целям кредитования, поясняет эксперт, 
в частности по туристическим путешестви-
ям за границу и массовым мероприятиям.

Полина Трифонова

Потребкредиты отыграли сезон
Граждане встретили новый год взаймы

Одна из крупнейших криптовалют-
ных бирж — Binance — добилась от- 
мены решения о блокировке сайта 
в России. Оно принято судом в сентя-
бре 2020 года с мотивировкой о неза-
конном размещении информации 
о биткойне. Объяснения смены пози-
ции пока нет, просто отозван исход-
ный иск. Но эксперты видят риски  
повторения таких ситуаций, особенно 
на фоне вступления в силу нового  
закона о цифровых финансовых  
активах.

Архангельский областной суд 20 января 
отменил решение о блокировке сайта крип-
тобиржи Binance на территории РФ. Об этом 
сообщил „Ъ“ директор Binance в России Глеб 
Костарев.

Исходное решение о блокировке сайта 
вынес Мирнинский суд той же области в сен-
тябре 2020 года по заявлению местного про-
курора, посчитавшего, что распространение 
информации о биткойне, который торговал-
ся на бирже, в России запрещено (см. „Ъ“ от 
26 сентября 2020 года). Глеб Костарев отме-
тил, что о разбирательстве на бирже узнали 
лишь из уведомления Роскомнадзора о вне-
сении ее сайта в реестр доменных имен, со-
держащих запрещенную к распростране-
нию в РФ информацию.

• Binance — одна из наиболее популярных 
в мире криптобирж. Предоставляет возмож-
ность торговли виртуальными валютами 
на спот-рынке и на срочном рынке. Средний 
дневной объем торгов в 2020 году составил 
$3,88 млрд (рост на 36%). У биржи 16,7 млн 
пользователей по всему миру. По словам 
источника „Ъ“ на криптовалютном рынке, 
россияне активно торгуют на Binance.
Партнер юридической фирмы Digital 

Rights Center Михаил Баутин, представляв-
ший биржу в суде, назвал «грубым процес-
суальным нарушением» сам факт того, что 
Binance не уведомили о начале разбира-
тельства. В результате юристам пришлось 
восстанавливать пропущенный срок обжа-

лования и только после этого подавать апел-
ляцию. В итоге, уточнил господин Баутин, 
«прокуратура была вынуждена отказаться 
от своих претензий».

Как такового рассмотрения дела по суще-
ству не было, биржа восстановила возмож-
ность подачи жалобы на решение суда, по-
сле чего прокуратура отказалась от иска, 
поясняет управляющий партнер юридиче-
ской компании ЭБР Александр Журавлев. 
По его словам, яркий случай аналогичного 
разрешения вопроса был, например, при 
блокировке криптообменника Bestchange.
ru. Тогда дело дошло до Верховного суда, ко-
торый вернул его в суд первой инстанции, 
и прокуратура отказалась от иска. По словам 
юриста, проблема таких споров в том, что 
прокуратура может подать аналогичное но-
вое заявление по тем же самым причинам 
к тем же самым компаниям.

В этом году ситуация с блокировками мо-
жет осложниться из-за вступления в силу за-
кона о цифровых финансовых активах (ЦФА). 
Как отметил Александр Журавлев, согласно 
этому закону, биржи таких активов должны 
быть аттестованы ЦБ РФ и входить в реестр 
регулятора, который пока не сформирован: 
«Отсутствие биржи в реестре может стать еще 
одним основанием для прокуратуры для по-
дачи иска в суд о блокировке сайта».

Между тем практику прочтения нового 
закона еще предстоит сформировать. Зам-
пред правления Палаты налоговых кон-
сультантов Михаил Успенский считает, что 
даже с вступлением в силу нового закона 
о ЦФА Binance ничего не нарушает, потому 
что, во-первых, закон говорит лишь об опе-
раторах обмена таких сущностей, как ЦФА, 
а криптовалюта таковой не является. Во-вто-
рых, говорит эксперт, законом запреще-
но на территории России рассчитываться 
криптовалютой за товары, работы и услуги, 
а фактически производится покупка крип-
товалюты за рубли или обмен криптовалют 
между собой.

Полина Смородская

С Binance сняли блокировку
Криптобиржа сохранила право на биткойн

После почти двух недель стагнации 
на рынке золота цена металла верну-
лась к росту, увеличившись 20 января  
на 1,6%, до $1870 за унцию. Подъему  
способствуют мягкие заявления 
экс-главы ФРС Джанет Йеллен, кото- 
рая в скором времени станет минист- 
ром финансов США. При сохранении 
монетарных стимулов в развитых 
странах стоимость металла имеет  
все шансы превысить $2000 за унцию.

По данным Reuters, стоимость золота на 
спотовом рынке поднималась 20 января на 
1,6%, до $1870 за тройскую унцию. Относитель-
но минимума 18 января цена выросла на 3,3%. 
Дорожают и другие драгоценные металлы, 
причем более высокими темпами. С начала 
недели серебро подорожало на 6,6%, до $25,78 
за унцию, платина — на 6,1%, до $1116 за ун-
цию, палладий — на 2%, до $2398 за унцию.

Таким образом, цены отыграли часть паде-
ния начала января. Коррекция была обуслов-
лена ростом ставок по гособлигациям США 
(доходность 10-летних американских гособ-
лигаций выросла почти на 20 б. п. до 1,1%) — 
инвесторы реагировали на победу демокра-
тов на выборах в Сенат в штате Джорджия, что 
позволило им получить большинство в обеих 
палатах Конгресса США.

На этом фоне повышается вероятность 
того, что администрация Джо Байдена при-
мет новый пакет фискального стимулиро-
вания объемом несколько триллионов дол-
ларов. «Динамика стоимости золота сильно 
зависит от реальных долларовых ставок. Чем 
сильнее безрисковые ставки уходят в отрица-
тельную зону, тем привлекательней выгля-

дит золото для инвесторов как актив, и наобо-
рот»,— отмечает портфельный управляющий 
«Альфа-Капитал» Марк Доникян.

Восстановление цен на драгметаллы на-
чалось после выступления Джанет Йеллен. 
Экс-председатель ФРС США, которой предло-
жено возглавить Минфин, призвала к про-
должительному бюджетному и денежно-кре-
дитному стимулированию американской 
экономики. «Традиционно „голубиная“ ри-
торика Джанет Йеллен и ее склонность к по-
литике „слабого доллара“ в среднесрочной 
перспективе способны если не сказаться 
мгновенно на росте инфляции, то раздуть сто-
имость отдельных классов активов. Страхуясь 
от обесценения собственных средств, инвес-
торы выбирают золото»,— отмечает аналитик 
«Фридом Финанс» Евгений Миронюк.

С начала года интерес инвесторов возвра-
щается на рынок золота, отмечает старший 
аналитик «БКС Мир инвестиций» Виталий Гро-

мадин. По его оценкам, приток средств в золо-
тые ETF составил уже более $1 млрд. «В целом 
золото выглядит привлекательно в долгосроч-
ной перспективе как актив для сохранения ка-
питала»,— отмечает господин Громадин.

Меры монетарного стимулирования эко-
номик будут поддерживать дальнейший рост 
стоимости золота, как считает Евгений Ми-
ронюк, в течение года она может превысить 
$2 тыс. за унцию. Мешать подъему будет вос-
становление мировой экономики. «Эконо-
мическое восстановление должно привести 
к росту доходности облигаций, что должно 
компенсировать некоторое ослабление дол-
лара США. Поэтому наша оценка остается ней-
тральной»,— отмечает глава Next Generation 
Research банка Julius Baer Карстен Менке. По 
его оценкам, целевые цены на золото на гори-
зонте трех и двенадцати месяцев составят со-
ответственно $1850 и 1700 за унцию.

Виталий Гайдаев

Золото взяло доллар на слабо
Котировки защитного актива вернулись к росту

Котировки золота ($/тр. унция) Индекс DXY (пункты)

КАК МЕНЯЛОСЬ В ЦЕНЕ ЗОЛОТО ИСТОЧНИК: REUTERS.
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ЦБ уточнит нагрузку
ПДН пересчитают по-новому
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

47,697

октябрь ноябрь декабрь январьянварьянварьянварьянварь декабрьдекабрьдекабрьдекабрь октябрь ноябрьоктябрь ноябрьоктябрь ноябрьоктябрь ноябрь

● 31,142

37

39

41

43

45

47тыс. руб. / тонна ● 45,950

0,99%
10

20

30

40

50

60$ / баррель    ● 56,01

0,70%
5,5 8,5

5,5

6,1

6,7

7,3

7,9

8,5тыс. пунктов

0,10%
1,00

1,32

1,64

1,96

2,28

2,60тыс. пунктов

0,36%
5,0

6,5

8,0

9,5

11,0

12,5

1,63%

● 2,343тыс. пунктов ● 10,745

37,0 47,0 10,0 60,0 5,0 12,5 2,61,0

● 7,924

Несмотря на резкое падение цен на уголь в первой 
половине 2020 года, перевалка угля через морские 
порты по итогам года выросла на 7%, а по круп-
нейшим терминалам рост в среднем составил око-
ло 10%. Лучшую динамику неожиданно показа-
ли терминалы не Азии, а Атлантического бассей-
на в Мурманске и Усть-Луге. По мнению аналити-
ков, рост цен на уголь, вызванный избыточной 
ликвидностью на финансовых рынках и сокра-
щением круга поставщиков, может продолжить-
ся под влиянием стихийных бедствий в Австра-
лии. В результате конъюнктура может остаться вы-
сокой в течение года-полутора, стимулируя и рост 
морской перевалки.

Грузооборот Мурманского морского торгового порта 
(ММТП, принадлежит СУЭК) в 2020 году составил 22,1 млн 
тонн, сообщила пресс-служба порта со ссылкой на вы-
ступление его гендиректора Алексея Рыкованова. Та-
ким образом, с учетом того что в 2019 году порт отгрузил 
17,5 млн тонн грузов, преимущественно угля, рост объе-
мов составил 26,3%. Значительный рост погрузки наблю-
дается несмотря на то, что отгрузка на ММТП летом не-
сколько недель была заблокирована после аварии моста 
через реку Колу, что заметно изменило объемы предложе-
ния на европейских рынках и повлекло за собой рост цен 
(см. „Ъ“ от 2 июня 2020 года). Еще в июне в Мурманск был 
запущен обходной маршрут (см. „Ъ“ от 19 июня 2020 года), 
а в конце сентября движение запустили по новому мосту 
(см. „Ъ“ от 28 сентября 2020 года).

Прочие крупные угольные терминалы также показы-
вают высокий прирост объемов перевалки в 2020 году. 
Заметный рост фиксирует «Ростерминалуголь» (распо-
ложен в Усть-Луге, на него приходится 14% морского экс-
порта угля РФ), где перевалка угля в 2020 году выросла 
на 8,2%, до рекордных для предприятия 26,5 млн тонн, 
сообщала компания в январе. На 9,2%, до 27,9 млн тонн, 
увеличилась перевалка порта «Восточный», рассказы-

вает собеседник „Ъ“, знакомый с ситуацией. Перевалка 
«Дальтрансугля» увеличилась на 13%, до 23,2 млн тонн.

По статистике Ассоциации морских торговых портов 
(АСОП), объем перевалки угля по итогам года увеличился 
на 7,1%, до 188,6 млн тонн. Рост объемов перевалки наблю-
дается с начала второго полугодия, причем с июля по но-
ябрь, следует из данных АСОП, рост составлял более 10%, 
в ноябре — 25%. Тенденция к росту рынка подтверждает-
ся и статистикой железной дороги: погрузка угля в адрес 
морских портов, сообщало ОАО РЖД, выросла на 7,6% 
к уровню 2019 года, до 166,7 млн тонн, причем в декабре 
рост составил 20%, и в январе погрузка продолжает расти 
(см. „Ъ“ от 13 января).

Тем не менее, пояснили „Ъ“ в Минэнерго, экспорт угля 
по итогам 2020 года, по предварительным оценкам, со-
ставил 208–210 млн тонн, что на 5–6% ниже показателей 
2019 года. За январь—ноябрь 2020 года, сообщили в ми-
нистерстве, экспорт угля упал на 5,9%, внутреннее потре-
бление — на 15,3%.

Текущий рост цен на уголь является следствием избы-
точной ликвидности на финансовых рынках, возникшей 
в результате действий центробанков Евросоюза и США, го-
ворит Максим Худалов из АКРА. Эти действия уже приве-
ли к росту цен на сталь, руду, цветные металлы и, наконец, 
отразились на угле. При этом в Австралии ожидаются на-
воднения с приходом Ла-Нинья, что также может поддер-
жать угольные цены. К тому же период низких цен убрал 
с рынка часть поставщиков с наиболее высокой себестои-
мостью, в первую очередь американских. Таким образом, 
полагает эксперт, вполне можно ожидать высоких цен на 
уголь в ближайшие год-полтора и, следовательно, высоких 
объемов морской перевалки. Возможные риски он видит 
в новом витке санкций против российских сырьевых ком-
паний, которые могут затронуть и угольщиков. Кроме того, 
угольные компании и потребители их продукции в мире 
сталкиваются с усиливающимся давлением экологов.

Наталья Скорлыгина

Уголь перевалил через деньги
Ликвидность рынков загрузила порты

Так, на хабе CEGH в австрийском 
Баумгартене цены за месяц взлете-
ли на 31%, до $258 за 1 тыс. кубоме-
тров, а на прошлой неделе превыша-
ли $330 за 1 тыс. кубометров.

Подобные действия «Газпрома» 
объяснимы. Сейчас компания нахо-
дится в уникальной ситуации — весь 
свободный СПГ в мире направился 
в Северо-Восточную Азию, где спото-
вые цены на СПГ из-за неожиданных 
холодов превышают $1000 за 1 тыс. 
кубометров. Однако это скоро изме-
нится. Как отмечает старший кон-
сультант Vygon Consulting Екатерина 

Колбикова, контракты на февраль-
ские партии СПГ с поставкой в Севе-
ро-Восточную Азию уже составляют 
$650 за 1 тыс. кубометров, а на мар-
товские — всего $300, поскольку по-
года в регионе возвращается к кли-
матической норме. После этого как 
минимум часть СПГ вернется в Евро-
пу. Можно ожидать, что балансировка 
рынка в Азии произойдет уже в бли-
жайшие месяц-два, иначе мы увидим 
практически полную остановку роста 
потребления газа в регионе, полагает 
аналитик по газу центра энергетики 
МШУ «Сколково» Сергей Капитонов.

«Газпрому» важно до этого момен-
та сократить запасы в европейских 
ПХГ. Если этого не сделать, то воз-
вратившийся в Европу СПГ может 
вновь снизить спотовые цены на газ, 
поскольку сильно сократившие про-
изводство в 2020 году американские 
СПГ-заводы снова работают на пол-
ной мощности. По оценке Сергея Ка-
питонова, газа в европейских ПХГ 

осталось при текущих темпах отбо-
ра на чуть более 70 дней, а уровень 
заполненности хранилищ очень по-
хож на показатель на такую же дату 
в 2018 году, когда конец отопитель-
ного сезона Европа встречала с пра-
ктически пустыми хранилищами.

Такой подход «Газпрома» также тео-
ретически позволит более рациональ-
но распорядиться ограниченными 
мощностями экспортных газопрово-
дов: значительная часть спроса сме-
стится на лето, когда европейские 
потребители будут заполнять ПХГ 
к будущей зиме. Прежний план «Газ-
прома» предполагал, что уже к сере-
дине 2021 года компания полностью 
завершит «Северный поток-2» и газо-
проводы на Балканах для поставки 
газа через «Турецкий поток». Однако 
на данный момент сроки завершения 
«Северного потока-2» выглядят совер-
шенно неопределенными.

Юрий Барсуков,  
Татьяна Дятел

Хоть из-под земли поставь

Проблемный гарантирующий 
поставщик электроэнергии 
«Волгоградэнергосбыт», входив-
ший в холдинг «Энергострим», 
может покинуть оптовый ры-
нок электроэнергии. В 2020 году 
компания не выполнила об-
ещания погасить долги, сослав-
шись на пандемию. Задолжен-
ность «Волгоградэнергосбыта» 
перед генераторами превыша-
ет 6 млрд руб., еще более 4 млрд 
руб. нужно вернуть «Россетям». 
Однако уход компании с рынка 
сделает возврат долга еще менее 
вероятным.

Гарантирующий поставщик (ГП) 
электроэнергии «Волгоградэнерго-
сбыт» может лишиться статуса участ-
ника оптового энергорынка. Вопрос 
будет рассмотрен набсоветом «Сове-
та рынка» (регулятор энергорынков) 
26 января, следует из проекта прото-
кола заседания (есть у „Ъ“). В повестке 
также стоит вопрос о прекращении 
действия особенностей расчета не-
устойки для компании. Причина — 
частичное неисполнение ГП графи-
ка погашения задолженности перед 
генкомпаниями в 2020 году, поясни-
ли „Ъ“ в «Совете рынка». Объем об-
щей задолженности компании на 1 
января, говорят в «Волгоградэнерго-
сбыте»,— 13 млрд руб. Долг перед ге-
нераторами — 6,4 млрд руб.

• «Волгоградэнергосбыт» ранее вхо-
дил в холдинг «Энергострим» Андрея 
и Валерия Шандаловых и Юрия Же-
лябовского. В 2013 году почти все 
сбыты холдинга лишились статуса 
ГП из-за долгов, но «Волгоградэнерго-
сбыту» удалось удержаться, по-
скольку задолженность образовалась 
по объективным причинам из-за не-
платежей предприятия-банкрота 
«Химпром» (долг оценивается 
в  4   млрд руб.). Сейчас конечные 
 бенефициары «Волгоградэнерго-
сбыта» неизвестны.

«Волгоградэнергосбыт» регуляр-
но договаривается с рынком о ре-
структуризации долгов, последнее 
соглашение было заключено летом 
(см. „Ъ“ от 28 июля 2020 года). Все 
долги перед поставщиками должны 
быть закрыты до 2027 года, перед се-
тевыми компаниями — до 2024 года.

Перед генкомпаниями текущие 
платежи выполнены на 100%, но 
погашение задолженности испол-
нено частично, рассказал „Ъ“ ген-
директор «Волгоградэнергосбыта» 
Дмитрий Кауль: «Мы направили 
предложение о включении обра-
зовавшейся недоплаты по графику 
за 2020 год в погашение четверто-
го квартала 2021 года». Идеи компа-
нии также планируется рассмотреть 
на набсовете. Соглашение о реструк-
туризации с сетевыми компаниями, 
говорит господин Кауль, как в части 

текущих платежей, так и в части по-
гашения просроченной задолжен-
ности выполнено полностью. По его 
словам, долг перед «Россетями» — 
4,3 млрд руб. В «Россетях» „Ъ“ под-
твердили, что сбыт выполняет обя-
зательства.

По версии «Волгоградэнергосбы-
та», выполнить соглашение с генера-
торами не удалось из-за пандемии: 
произошел всплеск неплатежей, но 
организация не могла повлиять на 
клиентов из-за запрета на взыскание 
штрафов и отключение неплатель-
щиков в 2020 году. По итогам года 
долги населения составили 433 млн 
руб., рассказывает Дмитрий Кауль.

В случае лишения компании ста-
туса ГП будет устроен «голландский 
аукцион», когда покупателю предла-
гают погасить 100% долга предыду-
щего поставщика, потом 80% и так 

далее до 20%. Средства направляют-
ся на погашение долгов.

За девять месяцев 2020 года деби-
торская задолженность компании 
снизилась на 1 млрд руб., при этом 
она сократила кредиторскую задол-
женность на 1,8 млрд руб., заработав 
1,65 млрд валовой и 380 млн руб. чи-
стой прибыли, говорит Владимир 
Скляр из «ВТБ Капитала»: «Фактиче-
ски компания направляла на сниже-
ние кредиторской задолженности все 
свои финансовые ресурсы, и несоблю-
дение графика может объясняться 
или сверхамбициозностью графика 
погашения, или объективными при-
чинами — например, мораторием на 
начисление пеней и штрафов». Ли-
шение статуса, полагает он, может ка-
заться разумной мерой, однако вряд 
ли вернет рынку всю задолженность.

Полина Смертина

«Волгоградэнергосбыт» наткнулся на пени
Компания не может реструктуризировать 13 млрд руб. задолженности

В России, где на данный момент 
в переработку вовлекается все-
го 5–12% из образующихся поли-
мерных отходов, доля вторич-
ного сырья будет постепенно 
увеличиваться, достигая в неко-
торых сегментах до трети объ-
ема потребления, считают экс-
перты Refinitiv и отраслевые иг-
роки. Но пока рост тормозят до-
ступность дешевого первичного 
сырья, отсутствие раздельного 
сбора мусора и экономическая 
неэффективность.

Нефтехимическое вторсырье 
в долгосрочной перспективе будет 
содержаться в любом полимерном 
изделии, а индустрию первичных 
полимеров ждет интеграция с отра-
слью вторичных, так как запросы 
рынка смещаются к циклическим 
процессам, говорится в обзоре ком-
пании Refinitiv. Наиболее перспек-
тивным материалом для рециклин-
га является полиэтилентерефталат 
(ПЭТ), который в основном исполь-
зуется при производстве пластико-
вых бутылок. Так, говорится в доку-
менте, к 2030 году вторичное сырье 
будет частично замещать первич-
ный ПЭТ, его доля в производстве 
преформ вырастет до трети сово-
купного потребления ПЭТ.

На данный момент, говорит-
ся в исследовании, в России за год 
образуется примерно 420–600 тыс. 
тонн отходов ПЭТ в виде исполь-
зованных бутылок, из которых из-
влекается порядка 189 тыс. тонн 
вторматериалов. При этом пере-
рабатывается чуть более 150 тыс. 
тонн, а на каждом этапе цепочки 
переработки вторичного ПЭТ на-
блюдаются потери или невостре-
бованность материала. По различ-
ным оценкам, в России образуется 
от 3,5 млн до 8,5 млн тонн полимер-
ных отходов в год. А по прогнозу 
НИУ ВШЭ, к 2025 году ожидается, 
что темпы их образования удвоят-
ся. При этом пока в переработку во-
влекается только 5–12% всех обра-
зующихся полимерных отходов, 
а общие мощности по вторичной 
переработке полимеров составля-
ют только 1 млн тонн в год. 

Пока переработка вторично-
го сырья остается дорогостоящей 
и низкорентабельной, отмечается 
в исследовании. Ключевым факто-
ром, мешающим ее развитию, явля-
ется отсутствие раздельного сбора 
мусора, а также дефицит вторич-
ного сырья. Однако вторичная пе-
реработка, по мнению Refinitiv, 
будет расти под давлением глобаль-
ной экологической повестки и на 
фоне ужесточения требований го-
сударств к ответственному произ-
водству. В крупнейшем в России 
производителе полимеров СИБУРе 

согласны, что основная проблема 
вторичной переработки — недоста-
точный стабильный поток сырья, 
поэтому важно в первую очередь 
развивать систему раздельного сбо-
ра мусора. В компании подчерки-
вают, что при соблюдении необхо-
димых технологических условий 
большинство полимеров можно 
перерабатывать до десяти раз и бо-
лее, в случае с ПЭТФ — даже боль-
ше. Там напоминают, что, по экс-
пертным оценкам, в ближайшие 
пять лет российский рынок реци-
клинга полимерных отходов может 
вырасти в два—пять раз в зависи-
мости от типа отходов. Сам СИБУР 
в 2022 году планирует запустить 
проект по вовлечению 34 тыс. тонн 
вторичного сырья ежегодно в про-
изводство на заводе ПОЛИЭФ в Бла-
говещенске.

В исследовании отмечается, что 
существенное влияние на сектор 
вторсырья в 2020 году оказал коро-
навирус. Хотя по итогам года коли-
чество полимерных отходов суще-
ственно увеличилось, доступность 
вторичного сырья снизилась из-за 
трудностей со сбором и сортиров-
кой мусора. По оценкам, в Европе 
уровень использования вторично-
го сырья у многих конвертеров упал 
до 20%, хотя в соответствии с дирек-
тивой ЕС коэффициент переработ-
ки вторичных пластмасс должен со-
ставить 77% к 2025 году и 90% к 2029 
году. По оценкам ICIS, для достиже-
ния целевых показателей объем со-
бранного сырья необходимо будет 
увеличивать на 7% в год, но пока 
темпы снижаются. В СИБУРе счи-
тают, что в целом коронавирус не 
повлиял на тренд использования 
вторпластиков — скорее послед-
ствия пандемии сдвинули вправо 
инвестиционные планы текущих 
и потенциальных игроков рынка 
отходов и вторичной переработки.

Эксперт информационно-анали-
тического центра RUPEC Александр 
Собко напоминает, что в первую 
очередь эффективность вторич-
ной переработки зависит от качест-
ва и чистоты сырья, что напрямую 
определяется тем, на какой стадии 
(на уровне раздельного сбора или 
просто с полигона ТБО) берется сы-
рье. Сейчас переработанный ПЭТФ 
в России используется преимуще-
ственно при производстве воло-
кон, говорит эксперт. В будущем, по 
его словам, ожидается рост химиче-
ских методов переработки — они 
дороже, чем механические, но по-
зволят решить все проблемы, свя-
занные с качеством и чистотой сы-
рья, так как в таком случае полимер, 
по сути, «пересобирается» из моле-
кул мономера.

Ольга Мордюшенко

Ограничиваясь 
полимерами
Производство ПЭТ-изделиий  
переводят на вторсырье 

Мы видим, что объемы 
(экспорта) второго 
полугодия являются 

хорошими и, самое главное, 
стали восстанавливаться 

цены
— Алексей Миллер,

глава «Газпрома», на встрече  
с президентом РФ Владимиром Путиным, 

19 января
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Договоренности должны действовать до конца 
первого квартала 2021 года, и с работой механизма 
уже возникали сложности. Так, небольшие и сред-
ние торговые сети оказались не готовы платить 
премию за доставку до магазинов (см. „Ъ“ от 14 ян-
варя). По словам источника „Ъ“, Оксана Лут назва-
ла механизм «плохим», но отметила, что стабилизи-
ровать цены в магазинах иначе было невозможно.

Гендиректор Института конъюнктуры аграрно-
го рынка Дмитрий Рылько поясняет, что цены на 
пшеницу в последние недели росли, в том числе 
из-за ожидания экспортной пошлины.

Так, с 15 февраля на вывоз пшеницы будет уста-
новлена пошлина в €25 за тонну, с 1 марта по 30 
июня ее размер могут увеличить до €50 за тонну. 
Глава Минэкономики Максим Решетников также 
говорил о необходимости ввести с 1 июля долгос-
рочный механизм расчета пошлин с учетом ми-
ровых цен. Подобная «плавающая» пошлина на 

пшеницу действовала в РФ в 2015–2016 годах, до 
обнуления ее размер был на уровне 50% таможен-
ной стоимости минус 6,5 тыс. руб. за тонну.

Руководитель Национальной мясной ассоци-
ации Сергей Юшин подтверждает, что фермеры 
придерживают зерно, рассчитывая на дальней-
ший рост цен. Учитывая, что подорожали и ком-
поненты для производства кормов, в том числе 
шрот, витамины и аминокислоты, закупка зерна 
по сложившимся ценам для ряда переработчиков 
может привести к проблеме с оборотными сред-
ствами, говорит он. Но господин Юшин ожидает, 
что после начала действия экспортных пошлин 
цены на зерно снизятся.

Директор «Совэкона» Андрей Сизов не понима-
ет, какие могут быть юридические основания для 
ограничения цен на зерно. «Если государство со-
бирается командно-административными метода-
ми загонять участников рынка в какие-то соглаше-
ния, аналогичные тем, что есть на рынке сахара 
и подсолнечного масла, то сделать это будет весьма 

непросто. В отличие от сахарного рынка и продук-
тового ритейла, где действует небольшое количе-
ство крупных игроков, на зерновом рынке работа-
ет около сотни тысяч участников»,— рассказывает 
он. В том, что призывы Минсельхоза окажут влия-
ние на рынок, эксперт сомневается, но господин 
Сизов согласен, что цены на зерно в ближайшее 
время существенно снизятся из-за пошлин.

Крупные производители макаронных изделий 
«Макфа» и Barilla оперативные комментарии не 
предоставили. В сети «Верный» заявили, что с нача-
ла года цены на макаронные изделия и в закупке, 
и на полке не повышалась. В X5 Retail Group («Пяте-
рочка», «Перекресток», «Карусель»), «Магните», «Лен-
те», Auchan на вопросы не ответили. Зампред прав-
ления «Руспродсоюза» Дмитрий Леонов говорит, 
что попытки регулирования цен не всегда дают хо-
рошие результаты и несут риски ухода с рынка иг-
роков, а альтернативой могла бы стать адресная по-
мощь малоимущим.

Алексей Полухин

Аппетит приходит во время цены
с1
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Средства государственного 
 фонда «Росинфокоминвест», 
 создававшегося для инвестиций 
в технологические стартапы, 
планируется перераспределить. 
Государство еще в 2007 году вне-
сло в фонд 1,45 млрд руб., но он 
хранил эти деньги на депози-
тах и практически не вел инвес-
тиционной активности, закрыв 
лишь одну сделку. Среди вари-
антов использования остав-
шихся средств — создание аг-
регатора экспортных поставок 
для  российского IT-сектора.

Средства ликвидируемого фонда 
«Росинфокоминвест» планируется 
направить на развитие российско-
го IT-экспорта, рассказал источник 
„Ъ“ в правительстве. По данным 
других источников „Ъ“, среди воз-
можных вариантов — вложение их 
в компанию, которая будет предо-
ставлять услуги экспортерам как аг-
регатор поставок. Также, по их сло-
вам, обсуждается необходимость 
создания представительств, предо-

ставляющих экспортерам услуги по 
маркетингу и продвижению услуг, 
и применение средств фонда для 
оказания услуг юридической и па-
тентной защиты и участия в зарубеж-
ных мероприятиях.

О ликвидации фонда стало из-
вестно из распоряжения правитель-
ства от 31 декабря 2020 года. Его сред-
ства будут переданы в Российский 
фонд развития информационных 
технологий (РФРИТ). Решение об 
управлении денежными активами 
и порядке их передачи должно быть 
принято до 30 апреля, сейчас этот во-
прос обсуждается с ВЭБ.РФ, сообщи-
ли „Ъ“ в Минцифры. Гендиректор РФ-
РИТ Дмитрий Крюков уточнил, что 
от «Росинфокоминвеста» в РФРИТ бу-
дут переданы и функции развития 
экспорта информационно-телеком-
муникационных технологий.

АО «Росинфокоминвест» было 
создано в 2007 году с капиталом 
в 1,45 млрд руб. для поддержки экс-
порта и инвестиций в IT-стартапы. 
Фонд на 100% принадлежит Минциф-

ры. Еще в 2015 году Генпрокуратура 
предлагала закрыть «Росинфокомин-
вест» в связи с неэффективностью: 
по ее данным, на содержание фон-
да, в котором работало пять чело-
век, было потрачено 200 млн руб., но 
он при этом не делал долгосрочных 
инвестиций в стартапы, а государ-
ственные деньги разместил на бан-
ковских депозитах. За время работы 
«Росинфокоминвест» закрыл лишь 
одну сделку на 75 млн руб. с финансо-
вым стартапом, сообщал „Ъ“ 18 сен-
тября 2018 года.

Многие IT-компании пугает ток-
сичность бюджетных средств, ко-
торые можно получить у таких 
структур, так как растет давление 
правоохранительных органов на 
IT-бизнесменов, участвующих в го-
сконтрактах и использующих гос-
средства, отмечает исполнительный 
директор Ассоциации предприятий 
компьютерных и информацион-
ных технологий Николай Комлев. 
По его мнению, средствами «Росин-
фокоминвеста» было бы эффектив-

но поддержать IT-бизнес в регионах 
России, например, выбрав в каждом 
регионе лучшие проекты местных 
компаний и компенсировав им 
часть затрат. Полезно было бы на-
править средства и на улучшение 
администрирования новых льгот, 
обещанных разработчикам в рам-
ках налогового маневра с 2021 года, 
 добавляет он.

«Росинфокоминвест» все же был 
полезен как институт развития, 
считает заместитель гендиректо-
ра Softline по работе с националь-
ными проектами Андрей Шолохов. 
По его словам, фонд в последнее 
время активно использовал связи 
между цифровыми министерства-
ми разных стран для продвижения 
российской продукции, а одной из 
его инициатив стала идея использо-
вать для организации экспорта ин-
фраструктуру представительств рос-
сийских коммерческих компаний 
вместо создания отдельных государ-
ственных центров.

Юлия Степанова

IT-инвестиции уйдут на экспорт
Средствам «Росинфокоминвеста» ищут применение

Как выяснил „Ъ“, перед тем 
как отдать в управление или 
продать заводы «Евроцемента», 
Сбербанк, как основной креди-
тор, консолидировал его долги. 
Госбанк выкупил у ВЭБ.РФ права 
требования более чем на 7 млрд 
руб. к ряду цементных заводов, 
входящих в группу.

Сбербанк приобрел у ВЭБ.РФ пра-
ва требования на 7,2 млрд руб. по 
кредитам к двум дочерним компа-
ниям «Евроцемента» — «Мордовце-
менту» и «Невьянскому цементику» 
на 7,2 млрд руб., рассказал источник 
„Ъ“ на финансовом рынке и подтвер-
дили в ВЭБ.РФ. В «Евроцементе» по-
советовали обратиться за коммента-
риями в Сбербанк, где не ответили 
на запрос „Ъ“.

Руководитель группы оценки ри-
сков устойчивого развития АКРА 
Максим Худалов уверен, что выкуп 
долга у ВЭБа по его номинальной 
стоимости маловероятен. Сбербанк 
выкупил право требования с дис-
контом не меньше 50–60%, полагает 
эксперт. Таким образом, ВЭБ мог вы-
ручить около 3,6–4,3 млрд руб.

Рыночная практика предполага-
ет, что право требования выкупают 
с дисконтом в 90%, но случай с «Евро-
цементом» нестандартный, отмеча-
ет управляющий директор по вали-
дации «Эксперт РА» Юрий Беляков. 
«Это не типичный дефолтный актив 
с малыми шансами на возмещение, 
поэтому здесь право требования 
было выкуплено по цене, более при-
ближенной к номинальной стоимо-

сти»,— поясняет господин Беляков. 
К тому же действия Сбербанка отно-
сительно актива говорят о том, что 
у банка есть план по оздоровлению 
актива и в случае реструктуризации 
всех долгов и восстановления денеж-
ных потоков компания может быть 
выведена на обслуживание обяза-
тельств, добавляет эксперт.

Источники „Ъ“ сообщали, что гос-
банк может отдать в управление заво-
ды «Евроцемента» «Смикому», кото-
рый ранее назывался «Базэлцемент» 
и принадлежал Олегу Дерипаске 
(см. „Ъ“ от 14 января).

• «Евроцемент груп» — один из круп-
нейших российских производителей 
цемента, объединяет 19 заводов 
в России и за рубежом. В СМПРО 
 рыночную долю холдинга в объеме 
производства цемента в 2020 году 
оценивают в 27,7%. В 2014 году 
этот показатель был выше — 35,5%. 
Сокращение произошло за счет 
 снижения объемов и закрытия 
 некоторых заводов.
«Евроцемент» создан Филаретом 

Гальчевым, который до последнего 
времени считался ключевым собст-
венником. Но прошлой осенью из от-
четности Сбербанка стало известно, 
что банк консолидировал GFI Invest-
ment Ltd — головную структуру «Ев-
роцемента». Это произошло в рам-
ках урегулирования задолженности, 
превышавшей 65 млрд руб. При этом 
консолидированные чистые активы 
группы оценивались в 79,2 млрд руб.

Сбербанк традиционно был клю-
чевым партнером «Евроцемента», 

а в конце прошлого года стал его ос-
новным кредитором. Банку удоб-
на консолидация требований к хол-
дингу, проще принимать решения 
по реструктуризации долга, счита-
ет директор аналитической группы 
по финансовым организациям Fitch 
 Антон Лопатин.

По словам инвестиционного стра-
тега «Арикапитала» Сергея Суверова, 
в случае пересмотра условий кре-
дитования Сбербанком для «Евро-
цемента» реструктуризация долга 
снизит процентный доход кредито-
ра посредством увеличения срока 
погашения долга и снижения про-
центной ставки. Он добавляет, что 
реструктуризация будет скорее вы-
нужденной мерой для госбанка.

Господин Суверов добавляет, что 
консолидация долгов у одного кре-
дитора максимизирует оценивае-
мую стоимость компании, так как 
косвенное влияние на компанию 
и право подачи на ее банкротство 
будет находиться в руках у одного 
 кредитора.

Антон Лопатин не исключает, что 
один из вариантов для Сбербанка — 
это продажа «Евроцемента» со всеми 
требованиями. Максим Худалов уве-
рен в обратном: правительству было 
бы выгодно оставить косвенное 
управление в своих руках. Владея 
ключевым игроком на цементном 
рынке, полагает господин Худалов, 
власти могли бы регулировать всю 
отрасль.

Дарья Андрианова,  
Халиль Аминов

Сбербанк прикупил долгов
К нему перешла задолженность «Евроцемента»

Продолжающийся на fashion- 
рынке кризис заставляет ритей-
леров пересматривать политику 
относительно офисных площа-
дей. Так, сеть Modis решила пере-
нести штаб-квартиру из центра 
Москвы в гибкий офис в Дани-
ловском районе, что позволит 
сократить затраты на аренду. 
А сеть Familia, напротив, рассма-
тривает возможность перебрать-
ся из «Даниловской мануфакту-
ры» на Красную Пресню.

Компания Modis арендует 340 ра-
бочих мест (1,9 тыс. кв. м) в гибком 
офисе Apollax Space в бизнес-цент-
ре «Рябовская мануфактура» под но-
вую штаб-квартиру, рассказал „Ъ“ 
представитель площадки. Договор 
аренды, по его словам, заключен на 
три года. В Apollax Space добавляют, 
что 90 мест для компании уже гото-
вы, остальные находятся на этапе 
финишной отделки, занять их ком-
пания должна в феврале. В Modis на 
вопросы „Ъ“ не ответили.

Apollax Space — проект Apollax 
Group, собственника бизнес-цент-
ров класса В, среди которых — «Лес-
ная 43», «Цветной 30-1» и «Меридиан». 
В проект сети гибких офисов группа 
в прошлом году вложила 100 млн 
руб., в 2020-м планирует инвестиро-
вать еще 150 млн руб. Соосновате-
лем Apollax Space в компании назы-
вают Ивана Гуськова, бенефициары 
группы не раскрываются. Головной 
офис Apollax Group находится на 
Кипре. По данным Kartoteka.ru, Apol-
lax Group также выступает соучреди-

телем ООО «Паритет-Инвест», доли 
в которой есть у Дениса Шафраника, 
сына бывшего в 1993–1996 годах ми-
нистром энергетики Юрия Шафра-
ника, а также экс-главы Федеральной 
грузовой компании Алексея Тайчера. 
Кипрская структура Apollax Group 
также владеет ООО «СК Инвестиции», 
гендиректор которой Илья Беляев ра-
ботал с Денисом Шафраником в бри-
танском Barclays Capital. В 2012 году 
они создали фонд Supremum Capital, 
который специализируется на вен-
чурных, прямых инвестициях и вло-
жениях в недвижимость.

Modis — российский бренд оде-
жды, существующий с 2007 года. Ос-
новным собственником бизнеса 
считался бизнесмен Игорь Сосин, 
погибший в конце прошлого года во 
время отпуска на Занзибаре. О поряд-
ке деления его активов между наслед-
никами официально не сообщалось. 
Ранее штаб-квартира Modis находи-
лась в бизнес-центре Wall Street на 
Валовой улице, в центре Москвы.

Директор департамента офис-
ной недвижимости Knight Frank Ма-
рия Зимина называет переезд Modis 
в «Рябовскую мануфактуру» явным 
примером оптимизации расходов 
на офис. По ее словам, запрашива-
емая ставка аренды в Wall Street — 
36 тыс. руб. за 1 кв. м в год, без НДС 
и расходов на эксплуатацию. В «Ря-
бовской мануфактуре», по словам 
директора отдела по работе с вла-
дельцами офисных помещений ком-
пании JLL Дмитрия Клапшы, сред-
няя стоимость аренды должна быть 

15 тыс. руб. за рабочее место в месяц. 
Исходя из средней площади места 
5,5 кв. м, речь идет о 32,7 тыс. руб. за 
1 кв. м в год, что включает дополни-
тельные платежи.

О переезде задумался и другой 
игрок на рынке. По словам двух со-
беседников „Ъ“ на рынке недвижи-
мости, возможность сменить офис 
на «Даниловской мануфактуре» на 
3,5 тыс. кв. м в бизнес-центре «Крас-
ная Пресня 22» рассматривает сеть Fa-
milia. В самой компании комменти-
ровать это отказались, сославшись 
на то, что договор с нынешним арен-
додателем пока не расторгнут. В KR 
Properties (владеем «Даниловской ма-
нуфактурой») и Альфа-банке (контр-
олирует «Красную Пресню 22») на во-
просы не ответили.

Гендиректор Key Capital Сергей 
Камлюк считает, что не последнюю 
роль в этом случае могла сыграть 
жесткая позиция собственника пре-
дыдущего офиса, если тот, напри-
мер, отказался идти на уступки. Рота-
ция сейчас характерна для офисного 
рынка: часть компаний стремится со-
кратить расходы, часть — переехать 
на освободившиеся качественные 
площади, указывает он. По словам 
директора департамента офисной 
недвижимости Colliers Internation-
al Натальи Боннели, ставка аренды 
в бизнес-центре на Красной Пресне 
может быть около 20 тыс. руб. за 1 кв. 
м в год, что примерно соответствует 
«Даниловской мануфактуре».

Александра Мерцалова,  
Никита Щуренков

Под одеждой меняются площади
Два крупных fashion-ритейлера могут сменить офис
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Закон об обязательной предуста-
новке на смартфоны и другие 
устройства отечественных при-
ложений может не оправдать 
надежды их разработчиков на 
привлечение новой аудитории. 
Как выяснил „Ъ“, производители 
смартфонов готовятся ставить 
отечественные сервисы толь-
ко в «окно выбора» при актива-
ции устройства, где пользовате-
ли смогут пропускать их установ-
ку. «Яндекс», чтобы его сервисы 
попали на главный экран, готов 
платить производителям, но их 
не устраивают условия.

Исполнение закона об обязатель-
ной предустановке отечественных 
приложений на продающиеся в Рос-
сии смартфоны, планшеты, компью-
теры и Smart TV, который вступает 
в силу с апреля, может оказаться под 
угрозой, выяснил „Ъ“. По словам двух 
источников в производителях смарт-
фонов, они пока не могут договорить-
ся с разработчиками приложений об 
условиях предустановки.

• С 1 апреля на смартфоны и план-
шеты потребуется устанавливать 
16 классов программ, в числе кото-
рых приложения Mail.ru Group, «Ян-
декса», «Лаборатории Касперского», 
компании «Новые облачные техноло-
гии» (НОТ; бренд «МойОфис»), а также 
«Госуслуги» и платежная система 
«Мир». Отдельно был утвержден пе-
речень отечественных видеосерверов 
для предустановки, он включает ivi, 
Okko, More.tv, Wink, Premier, Start, 
«Кинопоиск HD», «Смотрим», 
 сервисы НТВ и «Первого канала».
Проблема для производителей 

смартфонов в том, что, согласно под-
законному постановлению, они не 
вправе требовать с владельцев прило-
жений плату за их предустановку. Но 
при этом они могут выбрать один из 
трех ее способов: полностью загрузить 
приложение на жесткий диск, поста-
вить только иконки для скачивания 
или ввести диалоговое окно при ак-
тивации устройства, с помощью кото-
рого потребитель сам скачает софт по 
своему выбору. По словам источника 
„Ъ“ в одном из производителей, боль-
шинство брендов предлагают владель-
цам приложений вариант с окном вы-
бора, но он не устраивает, например, 
«Яндекс». «Компания настаивает на 
установке на жесткий диск, причем 
требует, чтобы ее сервисы распола-
гались на главном экране смартфона 
наравне с сервисами Google, которые 
предустановлены на всех устройствах 
с Android»,— поясняет он.

Чтобы попасть на главный экран 
в смартфонах, «Яндекс» готов про-
должить платить их производителям 
примерно по 25 руб. (около $0,35) за 
устройство, маскируя эти платежи 
под маркетинг или другие услуги, 
рассказывает другой источник. По его 
словам, это значительно меньше, чем 
раньше, когда подобная услуга стои-
ла от $1 до $5. Наиболее выгодной, по 
словам источника, для производите-
лей была модель разделения доходов, 
которые «Яндекс» и Mail.ru Group по-
лучали от рекламы в предустановлен-
ных приложениях за год.

В «Яндексе», Mail.ru Group и НОТ 
не стали комментировать детали до-
говоров. При этом в «Яндексе» от-
метили, что у компании давно есть 
соглашения о сотрудничестве с боль-
шинством крупнейших производи-
телей смартфонов и постоянно ведут-
ся переговоры о «новых интеграциях 
и форматах сотрудничества, которые 
не отражены в законе».

Honor не будет ограничиваться 
способами предустановки, предус-
мотренными законом, и обеспечит 
пользователям доступ ко всем необ-
ходимым приложениям в различных 
вариантах, заявил „Ъ“ президент ком-
пании в России, Турции и СНГ Тони 
Ран. В Huawei ограничились завере-
нием, что компания исполнит закон 
о предустановке. В Vivo сообщили, 
что прорабатывают все три предусмо-
тренных технических решения и го-
товы реализовать любое. Realme пока 
обсуждает вариант предустановки со 
своей штаб-квартирой и «будет ори-
ентироваться на удобство для пользо-
вателей», рассказал его директор по 
развитию бизнеса в Россия Дмитрий 
Гостев. В Samsung, Xiaomi, Oppo отка-
зались от комментариев, в Apple не 
ответили на запрос.

Очевидно, что «Яндекс» и Mail.ru 
Group больше не хотят делиться до-
ходами с производителями, а тем 
невыгодно размещать на первом 
экране смартфона 16 категорий при-
ложений, на которых они не могут 
заработать, поясняет аналитик Mo-
bile Research Group Эльдар Мурта-
зин. Установка приложений в окне 
выбора при этом невыгодна разра-
ботчикам, поскольку в большинстве 
случаев пользователи будут просто 
пропускать эти окна, рассуждает экс-
перт. Таким образом, констатирует 
эксперт, разработчики приложений 
рискуют вовсе не получить выгоды от 
закона, если не найдут с производите-
лями компромисс.

Юлия Тишина

Приложениям 
указали на окно
Предустановленный софт  
может оказаться незаметным

«Вымпелком» разрабатыва-
ет виртуального помощника 
на базе искусственного интел-
лекта (ИИ) для неформального 
общения и рекомендаций досу-
га, обнаружил „Ъ“. Сервис при-
зван помочь компании нара-
стить выручку за счет включе-
ния в рекомендации ее же про-
дуктов. Другие операторы свя-
зи уже развивают подобные 
 сервисы, выдержать конкурен-
цию на рынке будет непросто, 
 считают эксперты.

«Вымпелком» работает над вир-
туальным помощником на базе ИИ, 
для которого пользователь сможет 
выбрать собственный 3D-аватар, об-
наружил „Ъ“ на новом сайте опе-
ратора yourvirtualfriend.ru, зареги-
стрированном в декабре 2020 года. 
«Виртуальный друг» поможет орга-
низовать досуг и будет давать бонусы 
в виде промокодов, например, в кафе, 
говорится на странице проекта. Она 
ведет в Telegram-канал, где уточня-
ется, что первая версия мобильного 
приложения с помощником появит-
ся в феврале. В «Вымпелкоме» отказа-
лись комментировать проект.

Оператор хочет создать аналог 
проекта Replika, который в 2017 
году запустили бывший обозрева-
тель «Афиши» Евгения Куйда и спе-
циалист в области компьютерной 
лингвистики из МГУ Филипп Дудчук 

(проект привлек более $10 млн ин-
вестиций), рассказал „Ъ“ источник, 
знакомый с планами «Вымпелко-
ма». Виртуальный помощник будет 
«учиться» и «расти» по мере обще-

ния пользователя с ним, поясняет 
он. «В результате на основе интере-
сов пользователя помощник сможет 
давать рекомендации о том, какой 
сериал лучше посмотреть или какое 
приложение скачать»,— поясняет со-
беседник. В операторе, по его словам, 
рассчитывают, что проект поможет 

повысить выручку за счет интегра-
ции в том числе продуктов «Вымпел-
кома» в рекомендации. Курировать 
его будет исполнительный вице-пре-
зидент по развитию цифрового и но-
вого бизнеса Джордж Хелд.

«Вымпелком» и раньше попытал-
ся запустить персонального помощ-
ника. В 2018 году компания предста-
вила чат-бота «Марка», который был 
интегрирован в маркетплейс с ус-
лугами и предложениями от парт-
неров, сообщал „Ъ“ 4 июня 2018 
года. Приложение не обновлялось 
с 2018 года.

Виртуальные ассистенты и циф-
ровые помощники уже есть у МТС, 
«МегаФона» и Tele2. Их популяр-
ность будет расти, а наибольшее 
распространение получит голосо-
вой интерфейс, считают в МТС. Ас-
систент этого оператора «Смарти» 
помогает абонентам с обслуживани-
ем, но также общается на свободные 
темы. Другой помощник «Марвин» 
встроен в «умную» колонку МТС. Не-
формальное общение поддержива-
ет и помощник Tele2. «Монетизация 
таких виртуальных помощников 
происходит за счет оптимизации 
штата сотрудников поддержки и до-
полнительных продаж»,— поясни-
ли там. Уровень доверия к вирту-
альным помощникам за последнее 
время значительно вырос, отметили 
в «МегаФоне».

Головная компания «Вымпелко-
ма» Veon часто экспериментировала 
с подобными продуктами, напоми-
нает аналитик «Ренессанс Капитала» 
Александр Венгранович. Так, в 2017 
году Veon запустила одноименную 
цифровую платформу, которая долж-
на была стать аналогом популярно-
го китайского приложения WeChat, 
но менее чем через два года проект 
был закрыт (см. „Ъ“ от 15 января 2019 
года). Сейчас эксперименты в страте-
гии оператора уступили место улуч-
шению инфраструктуры, считает 
господин Венгранович. Новая разра-
ботка, по его мнению, может повы-
сить лояльность пользователей.

Российский рынок чат-ботов или 
виртуальных помощников в 2019 
году составил 1,5 млрд руб., а в 2020 
году показал трехкратный рост, го-
ворит гендиректор и сооснователь 
CraftTalk Денис Петухов. Ценность 
виртуальных ассистентов скорее 
развлекательная, а на рынке голо-
совых ассистентов конкуренция 
уже очень велика, рассуждает ди-
ректор центра разработки Artezio 
(входит в «Ланит») Дмитрий Пар-
шин. Монетизировать такие серви-
сы сложно, признает он, не исклю-
чая, что оператор может заложить 
стоимость разработки помощника 
в свои  тарифы.

Дмитрий Шестоперов,  
Юлия Тишина

«Вымпелком» нашел друга
Оператор создает виртуального помощника для рекомендаций и досуга

У всего искусственного,  
в том числе  

и у искусственного 
интеллекта,  

нет сердца, души,  
нет чувства сострадания  

и совести
— Владимир Путин,

президент РФ,  
4 декабря 2020 года

Ц И Т А Т А
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Живые концерты вернутся в привыч‑
ном докарантинном объеме не рань‑
ше осени 2021 года, а скорее все‑
го — в 2022‑м. Такова точка зрения, 
из которой исходит большинство иг‑
роков глобального концертного рынка. 
Однако недавний эксперимент, прове‑
денный оргкомитетом испанского фе‑
стиваля Primavera Sound, может су‑
щественно повлиять на этот прогноз. 
Рассказывает Борис Барабанов.

 Штаб популярного фестиваля 
Primavera Sound, который проходит в Бар-
селоне уже 20 лет, опубликовал результаты 
исследования, которое получило название 
PRIMA-CoV. В декабре в одном из старей-
ших клубов Европы Sala Apolo прошел 
концерт с участием групп Renaldo & Clara 
и Mujeres, а также DJ Marta Salicru и DJ Unai 
Muguruza, в ходе которого была провере-
на гипотеза о том, что событие, организо-
ванное с соблюдением всех условий без-
опасности, не несет рисков заражения 
SARS-CoV-2.

12 декабря у Sala Apolo собрались 1047 
зрителей, давших письменное согласие 
на участие в эксперименте. Возраст гостей 
был от 18 до 59 лет. В последние две недели 
у них не диагностировался COVID-19, они 
не имели сопутствующих заболеваний 
и не контактировали с пожилыми родст-
венниками. В день мероприятия они все 
прошли ПЦР-тест на коронавирус и полу-
чили отрицательный результат. При этом 
в клуб пустили каждого второго из тех, кто 
прошел тест и соответствовал требовани-
ям эксперимента. Выбор счастливчиков 
осуществлялся случайным образом.

В клубе была выделена отдельная зона 
для курения на открытом воздухе. Ал-
когольные напитки продавались в зоне 
баров вместимостью 1,6 тыс. человек, 
количество людей в ней строго контроли-
ровалось. Всем участникам события было 
предписано находиться в помещении в ма-
сках, выданных на входе, снимать их раз-
решалось только во время употребления 

напитков. Концертная зона вмещала 900 
зрителей, и в ней тоже нужно было нахо-
диться в маске, однако не запрещалось 
петь и танцевать. Дистанция между посе-
тителями не была обязательным условием 
пребывания на концерте.

Зрители находились в двух закрытых по-
мещениях, воздухообмен в которых контр-
олировался на протяжении всего меропри-
ятия. Также было строго регламентировано 
перемещение зрителей между зонами. Осо-
бое внимание уделялось недопущению 
очередей на входе в клуб и перед туалетами. 
В течение пяти часов, на которые была рас-
считана программа, перед зрителями вы-
ступили две живые группы и два диджея. 
Среднее время, которое один гость провел 
на концерте, составило 2 часа 40 минут.

Результаты исследования, которое Pri-
mavera Sound провел при участии Фонда 

борьбы со СПИДом и инфекционными за-
болеваниями и университетского госпита-
ля Germans Trias i Pujol, дали однозначный 
результат — мероприятие, организован-
ное с соблюдением прочих мер безопасно-
сти, можно проводить без соблюдения ди-
станции между зрителями. Спустя восемь 
дней после эксперимента все его участни-
ки сдали ПЦР и тест на антитела. Никто 
из тех, кто посетил концерт в Sala Apolo, 
не заболел. Из тех, кого отсеяли на входе 
и кто продолжал жить обычной жизнью, 
вирус был обнаружен у двоих.

Вероятно, в скором будущем условием 
для проведения зрелищных и любых дру-
гих массовых мероприятий в закрытых 
помещениях будет отсев зараженных по-
сетителей на входе. Это станет возможным 
после введения, например, какой-либо 
формы «ковидного» или «антивирусного» 
паспорта или организации экспресс-тести-
рования перед мероприятием.

Также необходимы будут регулирова-
ние людских потоков и контроль за пра-
вильной вентиляцией в помещениях. 
Эксперимент в Барселоне подтвердил ре-

зультаты, которые ранее получили ученые 
из университета в немецком Галле. Они 
фиксировали передачу вируса на трех 
концертах певца Тима Бенджко. Участни-
кам были предоставлены маски, цифро-
вой трекер местоположения и флуорес-
центный санитайзер для отслеживания 
контакта с поверхностью. «Нет причин 
не проводить концерты,— заявил по ито-
гу эксперимента профессор Микаэль Ге-
кле,— риск заразиться очень низок». При 
этом ключевым фактором безопасности 
на концертах немецкие ученые назвали 
вентиляцию. Они же выяснили, что самый 
большой риск заразиться воздушно-ка-
пельным путем был в толпе на входе, а так-
же в коридорах и туалетах в перерывах.

Следуя этим выводам, легендарный 
лондонский 100 Club вместимостью 350 
человек сейчас тестирует новую систе-
му вентиляции PRS, которая, по словам 
ее разработчиков, в состоянии избавить 
площадку от 99,99% патогенов, переноси-
мых по воздуху.

Концертно-танцевальные площадки, 
которые смогут обеспечить перечислен-
ные меры, быстрее прочих вернутся к нор-
мальной работе с обычной вместимостью. 
Вероятно, какое-то время маска также оста-
нется непременным атрибутом клаббера. 
Что ж, многим она даже к лицу.

Результат исследования, проведенно-
го в Каталонии, уже вызвал прилив оп-
тимизма в среде организаторов крупных 
шоу. Мелвин Бенн, глава компании Festi-
val Republic, организующей британский 
Download Festival и фестивали в Ридинге 
и Лидсе, заявил журналу NME, что высока 
вероятность возвращения больших собы-
тий в конце или даже в начале лета. С его 
точки зрения, главное, чтобы до конца 
мая были вакцинированы британцы стар-
ше 50 лет.

Однако подобный оптимизм касает-
ся концертов внутри Британии и других 
стран. Большие международные турне 
будут зависеть от новых норм авиасооб-
щения, визового и пограничного контр-
оля. А они вряд ли будут сформулированы 
в ближайшем будущем.

БЕЗОПАСНОСТЬ КОНЦЕРТЫ

Маски сняты лишь у пьющих и поющих
Европа учится делать антивирусные шоу

Вчера, когда Федерико Феллини ис‑
полнился бы 101 год, в московском 
«Иллюзионе» показом документаль‑
ного фильма «Феллини и духи» ре‑
жиссера Ансельмы Делл’Олло откры‑
лась мини‑ретроспектива великого 
итальянского режиссера. Эта карти‑
на, а также последняя работа Феллини 
«Голос луны», которой ранее не было 
в российском прокате, вышли и в дру‑
гих кинотеатрах. О юбилейных событи‑
ях рассказывает Андрей Плахов.

 Столетие Феллини, как и столе-
тие его соавтора кинодраматурга Тонино 
Гуэрры, должно было с размахом праздно-
ваться во всем мире. Каждая страна и каж-
дый кинофестиваль планировали «что-то 
феллиниевское», годовщину — 20 янва-
ря 2020-го — собирались отмечать весь 
последующий год. Однако «год Феллини» 
оказался годом коронавируса, и большая 
часть крупных событий так и не состоя-
лась. Из того, что удалось сделать, в России 
стоит выделить выпуск большого номера 
журнала «Сеанс», посвященного Феллини, 
а в Италии — появление фильма «Фелли-
ни и духи». Это насыщенное киноэссе о ре-
жиссере, оказавшем огромное влияние 
на современников и потомков: о нем рас-
сказывают среди прочих Терри Гиллиам, 
Уильям Фридкин и Дэмиен Шазелл. Но са-
мое интересное — архивные съемки, запе-
чатлевшие не только актеров Феллини — 
Марчелло Мастроянни, Джульетту Мазину, 
Анук Эме, но и, например, Карла Густава 
Юнга, имеющего непосредственное отно-
шение к феллиниевским «духам». Ведь они 
не что иное, как художественные иллю-
страции страстей, проникающих в созна-
ние через сновидения, а у художников — 
через образы, стирающие грани между 
сознательным или бессознательным.

Еще один пример истончения этих гра-
ней — последний фильм Феллини «Голос 
луны». Появившись в 1990 году, он был 
воспринят как меланхоличный стон вче-
рашнего кумира, утратившего контакт 
с новой реальностью, ищущего альтер-
нативу ей в духовном опыте лунатиков, 
или безумцев. Одного из них играет Ро-
берто Бениньи: его герой — современный 
Дон-Кихот, он прислушивается к шепоту ко-
лодцев и цитирует стихи Джакомо Леопар-
ди. В роли другого — Паоло Вилладжо; два 
записных комика итальянского кино долж-
ны повернуть фильм в сторону эксцентри-
ческой комедии, но вместо этого только 
подчеркивают его печальный, пессимисти-
ческий тон. Впрочем, сегодня, в атмосфере 
тотальной депрессии, даже слабое эхо фел-
линиевского жизнелюбивого юмора вос-
принимается как ободряющий голос.

В рамках мини-ретроспективы в «Ил-
люзионе» покажут первый из шедевров 

Феллини — «Маменькины сынки» (1953), 
а также две его самые знаменитые ра-
боты — «Сладкую жизнь» (1960) и «8 1/2» 
(1963). «Сладкая жизнь», достигающая 
величия современного мифа, победи-
ла на Каннском фестивале под яростный 
свист в зале; главный фильм итальянского 
постнеореализма был осужден святошами 
и церковниками. Кинофреска о Риме эпо-
хи «экономического чуда» в свободной, от-
части поэтической, отчасти гротескной 
форме живописует нравы эмансипирован-
ной буржуазии и богемы, борьбу атеисти-
ческого интеллекта с обветшалым, но все 
еще притягательным христианским ми-
фом. Понятными всему миру после этой 
картины стали итальянские слова dolce 
vita и paparazzi.

Фильм «8 1/2» открыл новую формулу 
авторского модернистского кино, вбираю-
щего в себя стихию бессознательного. Фел-
лини становится, наряду с Годаром, глав-
ным кинематографическим новатором 
середины ХХ века. Фильм участвует в кон-
курсе Московского фестиваля — и побе-
ждает! Решение жюри под началом Григо-
рия Чухрая стало апофеозом либерализма 

и чуть не стоило ему партбилета: по пар-
тийным инструкциям должен был побе-
дить один из двух советских конкурсных 
фильмов.

Феллини, сын коммивояжера, вы-
пускник монастырской школы, обожал 
цирк, в юности зарабатывал на жизнь ка-
рикатурами и радиорекламой, уклонял-
ся от службы в армии, едва сводил кон-
цы с концами. Дружил с проститутками 
и до конца жизни сохранил восторжен-
ный пиетет перед пышными женщи-
нами: вспомним бесподобную Сараги-
ну из «8 1/2». Феллини был открыт жизни 
во всех ее проявлениях, включая самые 
мрачные, но и тогда он оставался собой — 
неисправимым фантазером, женолюбом 
и хулиганом, вооруженным самоиронией 
и больше, чем в Бога, верящим в чудо, ко-
торое и есть жизнь.

Его музой и верной женой была Джу-
льетта Мазина. Из мужчин-актеров его 
любимцем стал Марчелло Мастроян-
ни, открытый и воспитанный старшим 
коллегой Феллини — Лукино Висконти. 
В 1957-м Мастроянни сыграл у Вискон-
ти Мечтателя в «Белых ночах», но фильм 
был встречен холодно. Мастроянни тогда 
горько шутил: «Я безнадежен — пора это 
признать. Придется до конца дней играть 
только таксистов». Пройдет совсем немно-
го времени — и после «Сладкой жизни» 
и «8 1/2» он станет символом интеллекту-

ального актера новой эпохи. Как говорил, 
возможно, немного кокетничая, Мастро-
янни, Феллини предложил ему играть 
главную роль в «Сладкой жизни», потому 
что у него «самое заурядное лицо». Что ка-
сается «8 1/2», Мастроянни в это время уже 
знал себе цену, но терпеливо ждал, пока 
продюсеры Феллини вели переговоры 
с великими — от Чарли Чаплина до Лорен-
са Оливье. Он «курил в сторонке» и «смут-
но улыбался» — и эта улыбка, столь важная 
для образа Гвидо Ансельми, решила дело.

В доперестроечной России Фелли-
ни был легендой и синонимом всего 
прекрасного, что есть в кинематогра-
фе. В 1987-м он во второй раз стал героем 
Московского фестиваля: его фильм «Ин-
тервью» получил главный приз. Тут уже 
ни от кого не требовалось особой смело-
сти: на дворе была перестройка.

В 1993-м Феллини не стало. До этого 
он впал в кому и пролежал, кажется, ме-
сяц. То была эпоха заката авторского кино, 
которое многие спешили похоронить. 
Один кинокритик написал, что коматоз-
ное состояние Феллини символично, ибо 
в нем пребывает само авторское кино. Еще 
чуть-чуть, и прозвучало бы: убейте скорее 
этого Феллини, зачем длить никому не нуж-
ную жизнь полутрупа. Когда Феллини умер, 
его хоронила вся Италия. То, что произош-
ло с итальянским кино после ухода великих 
режиссеров, говорит само за себя.

РЕТРОСПЕКТИВА КИНО

Дух Феллини говорит голосом луны
Фильмы великого итальянца в кинотеатрах

«Галеев‑галерея» завершила публикацию днев‑
ников Ивана Ювачева (1860–1940). Народово‑
лец и мистик, знатокам литературы он известен 
как отец Даниила Хармса, но и без этого об‑
стоятельства десять томов читаются взахлеб, 
 утверждает Алексей Мокроусов.

 Иные жизни похожи на приключенческий 
роман. Биография Ивана Ювачева уместится разве 
что в несколько сезонов длинного сериала, к тому 
же поставленного не худшим из режиссеров. Одно 
лишь путешествие его из Владивостока в Петербург 
в 1897 году, когда еще не был построен Транссиб, 
и сегодня вызывает зависть самим маршрутом: Гоно-
лулу, Сандвичевы острова, Сан-Франциско, Чикаго, 
Нью-Йорк, Лондон, Берлин, Гатчина, Тосно, Любань.

Любань в Новгородской губернии — ближайший 
к Петербургу город, где Ювачеву разрешили жить. 
В 1884 году его приговорили к смертной казни за ре-
волюционную деятельность (главной виной была 
переписка с Верой Фигнер), казнь заменили тюрь-
мой и каторгой. В Шлиссельбурге Ювачев обратился 
к христианству, стал переводить с греческого Еван-
гелие по Матфею. Библию, которую ему сначала 
не разрешили взять в ссылку, на Сахалин досылали 
отдельно, посылка из Одессы шла полгода.

Мало кто из знавших семью Ювачева мог предви-
деть такую судьбу. Он был сыном придворного по-
лотера, ставшего капельдинером дворцовой ложи 
в Мариинском театре, а в старости жившего в ка-
зенной квартире вблизи Аничкова дворца. Сын 
воспользовался льготами, полагавшимися детям 
дворцовых служащих,— изучал штурманское дело 
в Техническом училище Морского ведомства в Крон-
штадте, служил на Черноморском флоте. Там он со-
здал кружок морских офицеров, что в итоге и приве-
ло к аресту в 1883 году.

Дневники Ювачева теперь поделены между че-
тырьмя собраниями. Большая их часть хранится у из-
дателя Ильдара Галеева, они поступили в составе кол-
лекции литературоведа Владимира Глоцера вместе 
с материалами Александра Введенского, Николая 
Олейникова и Алисы Порет, остальное — в Пушкин-
ском Доме, частной коллекции в Петербурге и в Го-
сударственном архиве Тверской области. В Твери 
дневники оказались перед революцией — во время 
служебных поездок Ювачев, работавший в инспек-
ции Управления сберегательными кассами, подру-
жился с сотрудниками тамошнего архива и в итоге 
решил сохранить у них часть тетрадей. Что-то уже пу-
бликовалось, но впервые все сохранившиеся дневни-
ки — половина их пропала в годы Большого террора 
и блокаду — собраны вместе, их заново прокоммен-
тировал крупнейший знаток Ювачева Николай Ка-
вин; примерно две трети записей опубликованы 
впервые. Кавин, прошлым летом вынужденный из-за 
сгоревшего компьютера дважды готовить к печати де-
сятый том (те, кто видел каракули Ювачева, оценят тя-
жесть этой работы), написал и вступительный очерк 
на 130 страниц — практически готовая биография 
в ЖЗЛ, и Ювачев ее заслуживает.

Много кого знавший, в том числе Льва Толстого 
и Антона Чехова, Сергия Булгакова и Максимилиана 
Волошина, не говоря уже о народовольцах и товари-
щах по заключению, Ювачев далеко не идеальный 
автор дневников. Общественно значимое словно 
оставлено для публичных текстов — под псевдони-
мом Миролюбов он издал до революции 25 книг 
и брошюр, не считая мемуаров и путевых очерков. 
В дневниках же он словно провоцирует будущего 
читателя — о собрании Религиозно-философского 
общества пишет вскользь, без деталей, зато нет чи-
сла бытовым подробностям. Из них вырастает в ито-
ге портрет и личности, и эпохи — мало кто оставил 
столько подробного материала о повседневной жиз-
ни, хоть часы сверяй и пиши сценарии. Современ-
ность, конечно, прорывается, автор скептичен, ча-
сто с непривычного угла зрения. Даже о ценимом 
о. Иоанне Кронштадтском он пишет независимо: 
«взобрался на головокружительную высоту. Из Рос-
сии сделал один приход. Писание его слабо. Есть ере-
тическое». А рядом — провидец и поэт, вот запись 
1903 года: «Поезда теперь пресмыкаются, как чер-
ви. Пользуются всею поверхностью земли; но ско-
ро люди полетят, как бабочки, по голубому эфиру».

Многое цензурировано. Вырезано все о Волоши-
не, а в дневнике за 1932 год отсутствуют первые стра-
ницы, связанные с арестом сына, Даниила Хармса. 
Так неожиданно вернулась шлиссельбургская моло-
дость, отец ходил к сыну на свидания, носил переда-
чи и даже тайком пробрался на вокзал, чтобы посмо-
треть, как Хармса отправляют в ссылку.

Знаменитый сын упоминается в дневниках 
не так часто, особенно если сравнивать с хроникой 
церковной жизни отца. Но и эти записи, связанные 
в основном с детством, важны для истории.

Семь лет работы над изданием, десять томов, по-
чти шесть тысяч страниц, подробные комментарии 
и указатели — огромный труд. Госструктуры не ста-
ли финансировать проект, который не выглядит 
прибыльным — его значение для культуры прямо 
пропорционально затратам и обратно пропорцио-
нально доходам. Как профессиональный ревизор, 
Иван Ювачев вряд ли одобрил бы подобное разоре-
ние, но как отец Даниила Хармса вполне мог и про-
стить расходы ради подвига.

Он умер от заражения крови, начавшегося после 
пустякового пореза во время бритья. Абсурдный фи-
нал большой и сложной жизни.

КНИГА ВОСПОМИНАНИЯ

Не сыном 
единым
Дневники отца Даниила 
Хармса Ивана Ювачева

Благодаря недавно проведенно‑
му эксперименту в Sala Apolo 
у других залов тоже появился 
шанс уже летом вернуться 
к прежней жизни 
ФОТО REDFERNS/GETTY IMAGES

Последний фильм Федерико 
Феллини, «Голос луны» (1990), 
наконец добрался до российских 
кинотеатров 
ФОТО ARCHIVES DU 7EME ART /  
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Иван Ювачев. Собрание дневников  
в десяти книгах. М.: Галеев-галерея. 2016–2020
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Проигрыш — 0:2 — «Лестеру» усугубил похожую 
на кризисную ситуацию в лондонском «Челси». 
Принадлежащий Роману Абрамовичу клуб, 
потратив в рамках летнего трансферного окна 
на усиление состава больше всех денег, опустил-
ся в середину таблицы чемпионата Англии, а раз-
личные источники утверждают, что его главному 
тренеру Фрэнку Лэмпарду уже ищут замену. Од-
ним из претендентов на эту должность являет-
ся знаменитый в прошлом украинский футболист 
Андрей Шевченко, но некоторые ресурсы счита-
ют, что приоритетным вариантом для «Челси» яв-
ляется немецкий специалист.

атчу «Лестера» с «Челси» повышенное 
внимание уделили все ведущие британские медиаре-
сурсы — по вполне понятным причинам. И основной 
из них был не тот факт, что хозяева благодаря доволь-
но убедительной победе, по крайней мере на сутки — 
до состоявшейся вчера поздно ночью по московскому 
времени встречи лидировавшего перед туром «Манчес-
тер Юнайтед» с «Фулхемом», взобрались на верхнюю 
строчку в турнирной таблице. Интерес скорее вызыва-
ли проигравшие.

Осечка в игре с «Лестером» усугубила очень похо-
жую на кризисную ситуацию в «Челси». Это было уже 
пятое поражение лондонцев в минувших восьми ту-
рах — при двух выигрышах и ничьей с не относящей-
ся к элите «Астон Виллой». Понесенные под занавес 
2020-го и в январе 2021 года потери опустили «Чел-
си» уже на восьмое место (причем по итогам вчераш-
них матчей команда могла оказаться еще ниже). От-
ставание от того же «Лестера» достигло девяти баллов, 
а если брать потерянные очки, то «Манчестер Юнай-
тед» и «Манчестер Сити» еще дальше. И этот расклад со-
вершенно не соответствует ожиданиям, которые свя-
зывали с «Челси».

Предыдущий чемпионат, первый под руководст-
вом имевшего минимальный тренерский опыт Фрэн-
ка Лэмпарда, клуб, которым владеет российский 
предприниматель Роман Абрамович, завершил на чет-
вертой позиции, отдав бронзу имевшему столько же 
очков «Манчестер Юнайтед» лишь из-за худших допол-
нительных показателей. А селекционная кампания, 
проведенная вслед за этим «Челси», намекала на гря-
дущий прорыв.

В рамках летнего трансферного окна практически 
все представители «большой пятерки» из-за проблем, 
связанных с пандемией коронавируса, вели себя чрез-
вычайно тихо. «Челси» был исключением. На новичков 
клуб, по данным Transfermarkt, потратил €247,2 млн — 
на €84 млн больше, чем второй в рейтинге наиболее 
щедрых команд «Манчестер Сити». Отряд новобранцев 
был солидным и включал много футболистов с громки-
ми именами и отличной репутацией, вроде Кая Хавер-
ца, Тимо Вернера, Хакима Зиеша, Тиагу Силвы, Бена 
Чилуэлла, Маланга Сарра, Эдуара Менди.

Между тем никакого рывка так и не получилось. На-
против, «Челси» нынешней зимой выглядит гораздо 
хуже, чем выглядел до своих инвестиций, а об эффек-
тивности его свежих приобретений неплохо рассказы-
вает статистика этих футболистов. Кай Хаверц и Хаким 
Зиеш, призванные добавить остроты и креативности 
средней линии и атаке, забили в чемпионате страны 
по одному голу, Тимо Вернер, взятый на бомбардир-
скую роль,— четыре, но в последний раз отличился 
в начале ноября.

Нет ничего странного, что в начале этого года 
в список актуальных спортивных тем вошло будущее 
в «Челси» Фрэнка Лэмпарда, явно не справляющего-
ся с задачами. О том, что тренеру грозит увольнение, 
сообщил целый ряд источников. После поражения от 

«Лестера» Лэмпард, комментируя свои перспективы, 
ограничился заявлением о том, что «это в любом слу-
чае не его решение». «Есть вещи, которые ты не мо-
жешь контролировать»,— добавил он. Он также при-
знал, что «серьезно озабочен» сегодняшней формой 
команды, впрочем дав понять, что надеется на ее улуч-
шение, как и на то, что происходящее «послужит уро-
ком» для футболистов.

Однако букмекерские конторы продолжают ак-
тивно принимать ставки на исход конкурса за право 
стать преемником Лэмпарда. Paddy Power, как и боль-
шинство других, считает претендентом номер один на 
должность Андрея Шевченко. Про этого знаменитого 
в прошлом украинского форварда, обладателя «Золо-
того мяча», выступавшего за «Челси» с 2006 по 2009 год, 
различные источники писали, что ему симпатизирует 
лично Роман Абрамович.

Но The Athletic убежден, что менеджмент клуба 
склоняется к кандидатуре немецкого тренера. Та-
кое назначение, по его мнению, поможет лучше рас-
крыться в «Челси» многообещающим представите-
лям Германии Тимо Вернеру и Каю Хаверцу, которые, 
как предполагалось, должны превратиться в ключе-
вых для команды персонажей. Кроме того, менед-
жеры ориентируются на успехи «Ливерпуля»: его 
возглавляет немецкий специалист Юрген Клопп. 
Соотечественники Клоппа присутствуют в букме-
керском шорт-листе. Выше всех из них в нем распо-
лагаются недавно уволенный из ПСЖ Томас Тухель 
и в данный момент работающий с «Лейпцигом» Юли-
ан Нагельсман.

Помимо вышеназванных наставников в списках 
можно обнаружить еще примерно полдюжины из-
вестных тренеров — как свободных, так и имеющих 
контрактные обязательства. Скажем, Массимилиа-
но Аллегри, Брендан Роджерс, Дидье Дешам, Рафа-
эль Бенитес.

Алексей Доспехов

ЕВРОФУТБОЛ

У «Челси» зашатался тренер
Кризис в лондонском клубе ослабил позиции Фрэнка Лэмпарда

Казанский УНИКС прекрасно начал выступление 
на втором этапе баскетбольного Кубка Европы. Вслед 
за «Андоррой» он одолел еще один представляющий 
Испанию клуб-фаворит. «Гран-Канарию» казанцы обы-
грали на своей площадке со счетом 73:62.

тот сезон — очередная попытка отечественных клу-
бов покорить второй по значимости баскетбольный евро-
кубковый турнир, ценность которого, может быть, прежде 
всего в том, что гарантирует путевку в турнир первый по 
значимости — Евролигу. Причем относительно недавно Ку-
бок Европы выглядел российской вотчиной: в начале толь-
ко что завершившегося десятилетия была серия из трех по-
бед — УНИКСа, «Химок» и «Локомотива-Кубани», в 2015-м 
до верхушки снова добрались химчане… А потом как отре-
зало — осечка за осечкой или на ближних подступах к тро-
фею, или на дальних.

В нынешнем походе за ним от России участвуют два гран-
да — УНИКС и «Локомотив-Кубань». Оба в общем-то без осо-
бых вопросов преодолели стартовый этап, финишировав 
вторыми в группе, и прорвались в этап следующий. Здесь 
надо в своем квартете попадать в двойку — и тогда будет чет-
вертьфинал. Так вот, УНИКС открыл раунд здорово, неделю 
назад довольно убедительно одолев в гостях представляю-
щую испанский чемпионат, главного, видимо, конкурента 
Единой лиги ВТБ за право считаться сильнейшим в Европе, 
«Андорру». А вчера играл с еще одним мощным клубом из 
Испании, еще одним безусловным конкурентом из группы 
H — «Гран-Канарией», которая как раз допустила неожидан-
ный срыв, уступив черногорскому «Морнару», и, понятно, 
кровь из носу нуждалась в успехе.

Матч, разумеется, был тяжелым. Казанцы сразу показа-
ли, что готовы держать высочайшую плотность защиты. 
«Гран-Канария» — что и она защищаться умеет. Результатив-
ной игры тут быть не могло, а приличный, в полдюжины 
очков, отрыв УНИКСу по итогам первой четверти принес 
классный дальний бросок с сиреной от Джамара Смита.

А в четверти следующей его наставнику Димитрису При-
фтису, долго не имевшему никаких веских причин быть 
чем-то недовольным, пришлось брать тайм-аут. Ну да, выбо-
ра не было: три с гаком минуты без единого забитого мяча, 
с кучей запоротых без вариантов атак — это повод для лег-
кой паники.

Перерыв сработал, игра УНИКСа быстро изменилась 
в лучшую сторону. Проснулся Смит, разбушевался гро-
мадный центровой Артем Клименко. Зыбкое лидерство 
«Гран-Канарии» растаяло, казанцы опять вышли вперед и за-
дел в три очка к большому перерыву сберегли. А к финишу 
третьей четверти он увеличился вдвое. И баскетболисты 
«Гран-Канарии» еще должны были считать это своей удачей. 
По ходу десятиминутки были моменты, когда казалось, что 
они слегка «плывут» — УНИКС заставлял гостей терять мяч, 
палить наугад. Погасить такое падение было весьма сложно.

Извлечь никакой выгоды из своего упрямства у «Гран-Ка-
нарии» однако не вышло. Третью четверть УНИКС провел 
хорошо, заключительную — роскошно, именно так, как 
надо проводить решающую четверть. Он был исключи-
тельно внимательным, исключительно цепким, грамотно 
регулировал ритм и не давал противникам хоть на минут-
ку поднять голову. Это была сплошная демонстрация ка-
занских достоинств, оставившая без концовки матч, после 
которого УНИКС, кажется, одной ногой уже шагнул в чет-
вертьфинал.

Вчера свой матч второго тура играл «Локомотив-Кубань». 
Проиграв до этого французскому «Метрополитану», он позд-
но ночью по московскому времени на выезде встречался 
с итальянской «Доломити Энергией».

Алексей Доспехов

БАСКЕТБОЛ

Казанские 
разобрались 
с испанскими
УНИКС начал второй 
групповой этап Кубка Европы 
двумя важными победами

«Есть вещи, которые ты не можешь  
контролировать»,— заявил Фрэнк Лэмпард, 
комментируя свои перспективы сохранить 
должность главного тренера «Челси»  ФОТО AP

М

Знаменитый ирландский боец смешан-
ных единоборств (MMA) Конор Мак-
грегор, который в субботу проведет 
первый за 12 месяцев бой — в Абу-Да-
би против Дастина Пуарье, вновь ока-
зался в центре скандала. Как сообща-
ет The New York Times, на Макгрегора 
в понедельник подали в суд на роди-
не, в Ирландии. Неназванная женщи-
на обвиняет его в изнасиловании и тре-
бует выплаты компенсации в размере 
от €1,475 млн до €1,760 млн. Ранее 
истица пыталась добиться привлече-
ния Макгрегора к уголовной ответст-
венности. Но проверка, проведенная 
ирландской полицией, не дала осно-
ваний для преследования спортсмена. 
Впрочем, в гражданском производст-
ве требования к доказательствам куда 
мягче, чем в уголовном. Так что шансы 
на успех у истицы есть.

рландский боец MMA Конор Макг-
регор, сейчас находящийся в Абу-Даби, где 
в субботу состоится его бой против Дасти-
на Пуарье (в октагон Макгрегор не выходил 
с января прошлого года), снова стал фигуран-
том скандала. В понедельник в Высоком суде 
Ирландии был зарегистрирован иск неназ-
ванной женщины к Макгрегору и одному из 
его друзей. В заявлении истицы утверждает-
ся, что она была изнасилована и избита от-
ветчиками.

Согласно ирландским законам, име-
на предполагаемых жертв преступле-
ний, совершенных на сексуальной по-
чве, не подлежат обнародованию. Равно 
как и обстоятельства дела до вынесения 
по нему решения. Однако The New York 

Times удалось ознакомиться с содержа-
нием иска. В нем отмечается, что в декаб-
ре 2018 года истица, выросшая и вращав-
шаяся в тех же кругах, что и Макгрегор 
(боец родился, вырос и живет в пригоро-
де Дублина Крамлин), после обмена со 
спортсменом, как она выразилась, «кокет-
ливыми» сообщениями в Instagram полу-
чила от него предложение о встрече. Исти-
цу вместе с ее подругой подобрал водитель 
Макгрегора. В машине также был один из 
приятелей спортсмена. По пути в отель от-
куда-то возник большой пакет с кокаином. 
Истица призналась, что употребляла на-
ркотик. Уже в отеле Макгрегор «заманил» 
ее в спальню, где сделал «непристойное 
предложение». Получив отказ, спортсмен 
разозлился и обхватил руками ее за шею 

и трижды приподнял. После этого истица 
прекратила сопротивление. Осуществив 
изнасилование, Макгрегор уложил истицу 
в постель рядом с собой. Она уснула. Ког-
да проснулась, друг Макгрегора дал ей вы-
пить. Истица снова отключилась и пришла 
в себя только в такси. Когда она приехала 
домой, ее мать вызвала скорую помощь. 
К слову, мать истицы также подала на Мак-
грегора в суд. The New York Times отмечает, 
что затребованная ею сумма значительно 
меньше, чем отраженная в иске ее дочери. 
Однако детали иска неизвестны.

В ходе медицинского осмотра потерпев-
шей на ее теле были выявлены многочи-
сленные синяки, а также ссадины на лице, 
шее и левой груди. О случившемся меди-
ки сообщили в полицию. Со слов подруги 

истицы, соитие у нее было не только с Мак-
грегором, но и с его другом. Впрочем, сама 
она этого не помнит.

По заявлению истицы, действия Макгре-
гора причинили ей не только моральные 
страдания, но и значительный материаль-
ный ущерб. С мая 2019 года она не могла 
работать, опасаясь выходить из дома, что-
бы не столкнуться со своими обидчиками. 
Кроме того, она понесла значительные рас-
ходы на медицинские услуги. В качестве 
компенсации истица хотела бы получить 
от Макгрегора от €1,475 млн до €1,760 млн. 
Эта сумма сложилась с учетом потерь, по-
несенных из-за «невозможности» работать 
(в расчет взяты как упущенные доходы, так 
и будущие), трат, необходимых на продажу 
своего дома и покупку нового в другом ме-
сте, а также счетов, выставленных за меди-
цинские услуги.

Примечательно однако, что полиция, 
проводившая проверку по делу, так и не 
смогла собрать достаточно улик для при-
влечения Макгрегора к уголовной ответст-
венности. Следствию, возможно, помеша-
ло то, что с заявлением об изнасиловании 
потерпевшая обратилась только месяц спу-
стя после описанных ею событий. В ходе 
следствия были изучены записи с камер 
наблюдения в отеле (Макгрегор действи-
тельно там был 9 декабря 2018 года, когда, 
как отмечается в иске, и случилось изна-
силование), опрошены свидетели. В нача-
ле 2019-го спортсмена ненадолго задержа-
ли, но после допроса отпустили. Следствие 
длилось год. В итоге дело было закрыто. 
Собственно, вскоре после этого и был по-
дан гражданский иск.

Пресс-секретарь спортсмена Карен Кес-
слер заявила, что все обвинения против 
Макгрегора были «решительно отвергну-

ты», а также выразила уверенность в том, что 
его правота будет подтверждена и в граждан-
ском процессе. Однако стандарты доказыва-
ния в уголовном и гражданском производ-
стве в странах с англосаксонской судебной 
системой сильно разнятся. Чтобы привлечь 
человека к уголовной ответственности, тре-
буется доказать его вину «вне всяких разум-
ных сомнений». В гражданских делах этого 
не нужно: истцу достаточно убедить при-
сяжных в том, что его версия событий бо-
лее вероятна, чем версия ответчика. Ярким 
примером тут может служить дело игрока 
в американский футбол О. Джей Симпсона. 
В 1994 году он был обвинен в убийстве своей 
жены и ее любовника. Несмотря на веские 
улики, в 1995 году суд присяжных признал 
его невиновным. Но в ходе состоявшегося 
позже гражданского процесса тех же самых 
улик хватило, чтобы присяжные признали 
Симпсона виновным и обязали его выпла-
тить родственникам жертв $33,5 млн.

Напомним, что Конор Макгрегор регу-
лярно попадает в криминальные истории. 
Так, в апреле 2018-го в Нью-Йорке он ата-
ковал автобус, в котором находились дру-
гие бойцы MMA. Макгрегору грозил, по-
мимо прочего, запрет на въезд в США, но 
дело удалось урегулировать. В марте 2019 
года Макгрегора арестовали в Майами за 
то, что он вырвал из рук другого человека 
телефон и сломал его. Дело снова было уре-
гулировано. В ноябре того же года Макгре-
гор признал себя виновным в нападении. 
Речь шла об эпизоде, имевшем ранее место 
в одном из баров Дублина. Спортсмен разо-
злился, что один из посетителей отказался 
с ним пить, и ударил пожилого человека. Но 
и тогда реальных неприятностей Макгрего-
ру удалось избежать.

Александр Петров

ПРОЦЕССЫ

Иск-реванш
С Конора Макгрегора требуют денег за изнасилование, хотя его уголовное дело развалилось

Конору Макгрегору не привыкать к обвинениям в совершении  
противозаконных деяний  ФОТО EPA-EFE/VOSTOCK PHOTOИ
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